

SISALC SISTEMA DE INFORMACIÓN SOBRE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

Estado de la Región América Latina y el Caribe

Boletín No. 10 Noviembre 2013





FLACSO

Secretario General: Adrián Bonilla

CAF

Presidente: Enrique García

Investigadores: Laura Álvarez Garro Edgardo Fonseca Zúñiga

Producción:

Isabel Álvarez Echandi

Número 10, San José, Noviembre 2013.

Email: flacsosg@flacso.org

Nota de descargo: La información producida en este Boletín no compromete la opinión o posición institucional de FLACSO, CAF o CELAC, expresa simplemente el trabajo de sistematización y ordenamiento de la misma hecha por el equipo de investigación y producción.

Índice

$Presentaci\'on$.5
Estado de la situación	. 7
Economía	. 7
Comercio	. 7
Agricultura, Energía, Minería y Medio ambiente	. 8
Política exterior	. 8
Políticas públicas1	10
Organismos multilaterales	11
Países	
Argentina1	
Barbados	
Bolivia1	L7
Brasil1	
Chile2	
Colombia2	
Costa Rica	
Ecuador	
El Salvador	10
Guatemala4	13
Honduras4	15
Jamica	
México	19
Nicaragua	
Panamá	57
Paraguay ϵ	31
Perú6	33
República Dominicana ϵ	36
Trinidad y Tobago6	39
Uruguay ℓ	39
Venezuela	73
Organismos Multilaterales	
AEC	
11101120 001 1 0011100	77
CELAC	
CRM	
MERCOSUR	
Proyecto Mesoamérica	
SICA	
UNASUR	30
Organismos externos	
BID	
Banco Mundial	
CEPAL	
FAO	
	53 37

PRESENTACIÓN

Para la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales es grato presentar y entregar el Boletín Nº10, que esperamos sea un instrumento útil, permanente y visible para la toma de decisiones y para la construcción de identidad latinoamericana y caribeña.

Esta iniciativa forma parte del Proyecto de Apoyo a la Formulación de la Agenda de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC), Comercio e Integración Física, Energética, Productiva y Fronteriza, auspiciado por la Corporación Andina de Fomento (CAF), el cual responde al mandato realizado por la Presidencia Pro Tempore de la CELAC a la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, expresado en el Informe de la Reunión de Mecanismos Regionales y Subregionales de Integración en América Latina y el Caribe del 1 de octubre, 2012.

Por esta razón, la Secretaría General de FLACSO tiene a su cargo coordinar y apoyar la realización de un reporte analítico prospectivo mensual de información social, política y económica, además de la construcción de un banco de datos organizado temáticamente, útil para hacer seguimiento de temas y procesos políticos; con el objetivo de generar información y conocimiento integrado sobre indicadores sociales de la región, sus procesos políticos internacionales, de política doméstica y exterior. Este reporte analítico se realiza a partir de la recopilación de información proveniente de fuentes primarias como son los comunicados oficiales pertenecientes a instituciones gubernamentales de cada país, así como de fuentes secundarias. Finalmente, esta información permitirá la realización de un estado del arte que haga un ejercicio prospectivo temático, regional y subregional de la política exterior de los países que integran la CELAC y del tejido de regímenes internacionales en América Latina y el Caribe.

Adrián Bonilla Soria, Ph. D Secretario General

FLACSO

Estado de la situación

Economía

Los jefes de institutos nacionales de estadísticas de América Latina y el Caribe se reunieron en la Conferencia Estadística de las Américas (CEA), en Santiago¹. Ahí acordaron fortalecer la medición de la pobreza, la seguridad pública y justicia, la cooperación Sur-Sur y la discapacidad, y avanzar en indicadores de igualdad de género. En el documento final, la CEA avala la creación de un grupo de trabajo para estadísticas sobre seguridad pública y justicia, que estará integrado por México como país coordinador, además de Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, Panamá, Perú y República Dominicana, y por un centro especializado de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC). En materia de censos, la CEA llama a los países que se aprestan a levantar sus censos a que incorporen en ellos las recomendaciones emanadas del debate en este órgano y, respecto al mercado de trabajo, toma nota de las actividades para el periodo 2014-2015 propuestas para avanzar en la armonización de la medición de la informalidad laboral.

En materia laboral destaca la realización de la XVIII Conferencia Interamericana de Ministros del Trabajo (CIMT) en Medellín. Esta concluyó con la adopción de la "Declaración y Plan de Acción de Medellín: 50 años de diálogo interamericano para la promoción de la justicia social y el trabajo decente: avances y desafíos hacia el desarrollo sostenible"². En la conferencia participaron Ministros y delegados de 27 Estados Miembros de la Organización de los Estados Americanos (OEA), representantes de trabajadores y empleadores y de organismos internacionales. La Declaración adoptada en la sesión de clausura reafirma los compromisos de los gobiernos de la región con la articulación de políticas económicas y laborales para la promoción del trabajo decente y la inclusión social. En ella quedó reflejado el acuerdo de promover la integración de políticas que reconozcan la interdependencia entre el empleo, la movilidad laboral, la protección social, los cambios demográficos y tecnológicos, las disparidades regionales, el medio ambiente y el crecimiento económico. De acuerdo con estimaciones de la Organización Internacional de trabajo (OIT) en un contexto de crecimiento moderado la tasa de desempleo regional podría registrar una baja en 2013, para cerrar entre 6,2% a 6,3%.

Comercio

Se divulgó el ranking de movimiento portuario elaborado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). Este indica que el crecimiento de las operaciones de carga en las terminales marítimas de la región creció un 2% en los primeros seis meses del 2013³. Los 20 principales puertos de contenedores en América Latina y el Caribe, que representan 74% del movimiento regional, registraron un crecimiento prácticamente nulo en el primer semestre de 2013 (-0,1%). Pocos

http://www.eclac.cl/cgi-

 $[\]frac{\text{bin/getProd.asp?xml=/prensa/noticias/comunicados/8/51508/P51508.xml\&xsl=/prensa/tpl/p6f.xsl\&base=/prensa/tpl/top-bottom.xsl}{\text{op-bottom.xsl}}$

http://www.sica.int/consulta/noticia.aspx?idn=82107&idm=1

http://www.eclac.cl/cgi-bin/getProd.asp?xml=/prensa/noticias/comunicados/1/51471/P51471.xml&xsl=/prensa/tpl/p6f.xsl&base=/prensa/tpl/top-bottom.xsl

terminales marítimos de la región muestran un crecimiento por sobre los dos dígitos, entre ellos los puertos de Manzanillo, en México (10%), San Antonio, en Chile (10%), Buenos Aires, en Argentina (11%) y Montevideo, en Uruguay (28%). Según las cifras disponibles algunos terminales en Chile y Brasil registraron un alto crecimiento en comparación con el primer semestre de 2012, como ese el caso de Coronel (96%), Arica (47%), Chibatao (45%) y Sepetiba (18%). Al realizar la comparación semestral por países, los mayores aumentos fueron para Uruguay (27,7%), Argentina (20,1%), El Salvador (19,6%) y Chile (11,6%). El menor crecimiento se observó en Guatemala (-10,2%), Venezuela (-17,6%) y Costa Rica (-22,6%).

Agricultura, Energía, Minería y Medio ambiente

Según el "Boletín Trimestral de Seguridad Alimentaria de la FAO"⁴, para el trimestre julio-septiembre de 2013 los precios alimentarios en América Latina y el Caribe se mantuvieron bajos, mientras que el comercio agroalimentario y la producción de cereales de los países creció positivamente. En la región los pronósticos apuntan a una producción de cereales que superará en 9,5% la producción del año anterior, alcanzando las 223,1 millones de toneladas. De ellas, 181,1 millones de toneladas corresponden exclusivamente a América del Sur, subregión que vería incrementada su producción en 11,3% respecto a la temporada previa. En el resto de la región se espera igualmente un incremento en la producción. En Centroamérica, México y el Caribe en conjunto, la producción de cereales alcanzará los 42 millones de toneladas, un 2,2% por encima del desempeño de 2012. La inflación de los alimentos de América Latina y el Caribe se ubicó en 1,3% durante el tercer trimestre del año 2013, el menor nivel para un trimestre en dicho año. Esto confirma la tendencia de desaceleración que había mostrado el trimestre anterior, cuando había llegado a 2%. La inflación general trimestral, en tanto, prácticamente mostró el mismo nivel que el trimestre anterior, ubicándose en el 1,5%. Brasil, Guatemala, Panamá, Nicaragua, y Venezuela, fueron los países que más aportaron a la reducción en los movimientos de los precios de los alimentos. El saldo comercial agroalimentario del segundo trimestre de 2013 superó los US\$ 44.000 millones, 18 % por más que en el mismo trimestre del año anterior.

Política exterior

Si bien durante este mes hubo una disminución en la cantidad de encuentros bilaterales, destaca Brasil, que tuvo citas con China⁵, El Salvador⁶, Haití⁷, Nigeria⁸,

⁴ http://www.fao.org/archive/from-the-field/detail/es/c/207423/

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/visita-do-senhor-vice-presidente-da-republica-a-china-iii-reuniao-da-cosban-e-iv-conferencia-ministerial-do-forum-de-macau-macau-cantao-e-pequim-4-a-9-de-novembro-de-2013; http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/terceira-sessao-plenaria-da-comissao-sino-brasileira-de-alto-nivel-de-concertacao-e-cooperacao-cosban-pronunciamentos-do-senhor-vice-presidente-da-republica-cantao-6-de-novembro-de-2013; http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/ata-da-terceira-sessao-plenaria-da-comissao-sino-brasileira-de-alto-nivel-de-concertacao-e-cooperacao-cosban-cantao-6-de-novembro-de-2013

⁶ http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/atos-assinados-por-ocasiao-da-visita-do-ministro-das-relacoes-exteriores-de-el-salvador-jaime-alfredo-miranda-flamenco-brasilia-1o-de-novembro-de-2013

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/visita-do-ministro-de-estado-das-relacoes-exteriores-ao-haiti-2013-porto-principe-26-e-27-de-novembro-de-2013

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/visita-ao-brasil-do-vice-presidente-da-republica-federal-da-nigeria-namadi-sambo-brasilia-e-rio-de-janeiro-26-e-27-de-novembro-de-2013; http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/declaracao-conjunta-da-i-sessao-do-mecanismo-de-dialogo-estrategico-brasil-nigeria

Perú⁹, Rusia¹⁰, Ucrania¹¹ y Uruguay¹²; Colombia, que tuvo encuentros con comitivas de Alemania¹³, Australia¹⁴, Austria¹⁵, Ecuador¹⁶, Eslovaquia¹⁷, Guatemala¹⁸, Nueva Zelandia¹⁹, Portugal²⁰, Turquía²¹ y Uruguay²²; y Ecuador que sostuvo reuniones con Bolivia²³, China²⁴, Colombia²⁵, Cuba²⁶, Eslovaquia²⁷, Francia²⁸, Granada²⁹, Honduras³⁰ y San Vicente y las Granadinas³¹.

En el marco de las relaciones multilaterales, se realizó la IV Reunión de la Comisión Ejecutiva del Proyecto Mesoamérica, en la cual reportaron participación Colombia³², Costa Rica³³, El Salvador³⁴ y Panamá³⁵. Durante la reunión los altos funcionarios

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/visita-da-senhora-presidenta-da-republica-ao-peru.-lima-11-de-novembro-de-2013;http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/atos-assinados-por-ocasiao-da-visita-da-senhora-presidenta-da-republica-ao-peru-lima-11-de-novembro-de-2013

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/visita-do-ministro-das-relacoes-exteriores-a-federacao-da-russia-20-de-novembro-de-2013

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/vi-reuniao-da-comissao-intergovernamental-de-cooperacao-economica-e-comercial-brasil-ucrania-ata-final

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/visita-do-presidente-da-republica-oriental-douruguai-jose-alberto-mujica-cordano-a-presidenta-da-republica-federativa-do-brasil-dilma-rousseff-brasilia-10-denovembro-de-2013-1

¹³ http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/cancilleres-colombia-y-alemania-se-reunieron-hamburgo

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-27/7922; http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-28/7938

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/canciller-holguin-se-reunio-viena-con-vicecanciller-federal-y-ministro-asuntos

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-25/7908; http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-25/7904; http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-25/7907;

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-25/7899
http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/colombia-y-eslovaquia-acordaron-avanzar-la-negociacion-memorando-entendimiento-materia

¹⁸ http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-20/7863

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-27/7922; http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-28/7938

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-11/7785; http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-11/7786; http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-11/7786

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-27/7921; http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-27/7934

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-19/7850

http://cancilleria.gob.ec/vicepresidente-de-bolivia-alvaro-garcia-visita-el-ecuador/

http://cancilleria.gob.ec/canciller-ricardo-patino-realiza-visita-oficial-a-china/; http://cancilleria.gob.ec/canciller-ricardo-patino-realiza-visita-a-beijing-para-fortalecer-la-relacion-bilateral-ecuador-china/; http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-china-impulsan-la-cooperacion-y-la-relacion-bilateral-en-distintas-areas/; http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-china-afianzan-relaciones-politicas-economicas-comerciales-y-de-inversion/

http://cancilleria.gob.ec/la-comision-binacional-ecuador-y-colombia-analiza-los-avances-en-materia-de-refugio/;
http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-colombia-consolidan-las-relaciones-a-futuro/; http://cancilleria.gob.ec/cancilleres-de-ecuador-y-colombia-se-reunen-en-bogota-para-evaluar-los-avances-de-la-agenda-binacional/;
http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-colombia-destacan-logros-alcanzados-con-los-gabinetes-binacionales/;
http://cancilleria.gob.ec/gabinete-ecuador-colombia-prioriza-el-eje-social-en-favor-del-bienestar-y-desarrollo-de-los-pueblos-fronterizos/

²⁶ http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-cuba-efectuaron-su-iv-reunion-del-mecanismo-de-consultas-politicas/

²⁷ http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-eslovaquia-analizan-cooperacion-en-areas-educativa-y-tecnologica/

http://cancilleria.gob.ec/presidente-rafael-correa-realiza-visita-oficial-en-francia/; http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-francia-firman-convenios-de-cooperacion/

²⁹ http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-grenada-suscriben-acuerdo-de-consultas-politicas/

http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-honduras-consolidan-agenda-bilateral/

http://cancilleria.gob.ec/ecuador-profundiza-relaciones-con-el-caribe/

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-24/7913

http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios%20al%20publico&cat=servicios%20de%20informacion&cont=593¬icia=1563;http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios%20al%20publico&cat=servicios%20de%20informacion&cont=593¬icia=1574

http://www.rree.gob.sv/index.php/novedades/noticias/item/3191-viceministro-castaneda-participa-en-reunion-de-lacomision-ejecutiva-del-proyecto-mesoamerica-en-mexico

evaluaron el balance de resultados de la Cartera de Proyectos durante el año 2013 del Proyecto Mesoamérica y definieron la hoja de ruta con relación a las acciones prioritarias para el año 2014. Entre los resultados de los proyectos realizados durante el 2013 destaca: la activación del diálogo político a nivel ministerial, el cual ha permitido la actualización de las agendas de trabajo y marcos estratégicos en materia de medio ambiente, energía, transporte, altas autoridades de telecomunicaciones y salud. Además, se estableció que Panamá será el país que asuma la Presidencia *Pro Tempore* del Proyecto Mesoamérica durante el primer semestre del 2014, durante la cual se impulsarán acciones con miras a potenciar el desarrollo de la región.

Por otro lado, se destaca el apoyo mostrado por varios países de la región al acuerdo alcanzado por el Grupo P5+1 (Alemania, China, Estados Unidos, Francia y Rusia, facilitados por la Unión Europea) e Irán en cuanto al manejo de su programa nuclear. Entre estos países está Argentina³⁶, Brasil³⁷, Costa Rica³⁸, Honduras³⁹ y Panamá⁴⁰.

En el marco de la filtración de documentos que indican que Estados Unidos, a través de su Agencia de Seguridad Nacional (NSA, por sus siglas en inglés) ha realizado prácticas de espionaje contra otros Estados, Brasil y Alemania presentaron a la Asamblea General de la ONU un proyecto de resolución acerca de la privacidad en la era digital. Este proyecto, que fue presentado a la III Comisión de la Asamblea General, fue aprobado por consenso, con un total de 55 países patrocinadores. El texto aprobado, entre otras cosas hace un llamado a los Estados a que: respeten y protejan el derecho a la privacidad, inclusive en el contexto de la comunicación digital; tomen medidas para poner fin a las violaciones a estos derechos y a crear las condiciones para prevenir estas violaciones; revisen sus procedimientos, prácticas y legislaciones pertinentes al tema de la vigilancia de comunicaciones, interceptación y recolección de datos personales, incluyendo la vigilancia masiva, interceptación y recolección; y el establecimiento o el mantenimiento de mecanismos domésticos independientes y efectivos que aseguren la transparencia y la rendición de cuentas por parte del Estado en el manejo de la vigilancia de las comunicaciones, su interceptación y recolección⁴¹. Este proyecto también fue apoyado por Venezuela⁴².

Políticas Públicas

En materia de salud, se destacan dos estudios relacionados con el tratamiento de aguas negras y el aseo personal en la región. Así según datos del Banco Mundial, un estimado de 120 millones de latinoamericanos carece de acceso a un inodoro o un lugar

http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/20/viceministra-arosemena-participa-en-reunion-de-la-comision-ejecutiva-del-proyect; http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/22/panama-ejercera-la-presidencia-pro-tempore-del-proyecto-mesoamerica

http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/25/46064-timerman-celebro-acuerdo-nuclear-de-potencias-e-iran.php

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/entendimento-entre-p5-1-e-ira-sobre-o-programa-nuclear-iraniano

 $[\]frac{\text{http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios\%20al\%20publico\&cat=servicios\%20de\%20informacion\&cont}{=593\&\text{noticia}=1576}$

³⁹ http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/28-11-13/La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Estado%20en%20el%20Despacho%20de%20Relaciones%20Exteriores%20a %20la%20opini%C3%B3n%20p%C3%BAblica%20nacional%20e%20internacional,%20comunica.pdf

http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/27/panama-congratula-acuerdo-sobre-programa-nuclear-de-iran

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/resolucao-sobre-o-direito-a-privacidade-na-era-digital

http://www.mre.gov.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=31936%3Agobierno-bolivariano-respalda-propuesta-de-brasil-y-alemania-contra-espionaje-de-estados-unidos-&catid=2%3Aactualidad&Itemid=325

sanitariamente seguro para evacuar sus excreciones⁴³. Un tercio de los pobladores de áreas rurales de Latinoamérica están potencialmente expuestos a contacto con sus propias heces ya que carecen de un sistema de separación de sus excreciones, como un escusado, una letrina o un pozo séptico. La cifra es de 13% para los habitantes de pueblos y ciudades latinoamericanos. En los Objetivos del Milenio la región se comprometió a que más del 90% de los latinoamericanos tuviesen acceso al saneamiento para el 2015. La realidad es que en 2011 se había llegado a 82%.

Para el área centroamericana, según datos divulgados por el de SICA en el "Estudio sobre la situación actual de manejo y gestión de las excretas y aguas residuales en Centroamérica y República Dominicana"⁴⁴, el saneamiento en Centroamérica y República Dominicana refleja que el 92.07% de la población tienen accesos a servicio de alcantarillado y evacuación sanitaria de excretas. Sin embargo, aproximadamente 4 millones de personas, equivalente al 7.93%, carecen de un sistema básico de saneamiento. En la región, el 69% de las aguas residuales recolectadas con alcantarillado sanitario, son arrojadas sin ningún tratamiento.

Organismos multilaterales

Se realizó la I Reunión Especializada de Ministros y Altas Autoridades de Prevención y Lucha Contra la Corrupción de Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), en Santa Cruz, Bolivia⁴⁵. Los países que integran esta Comunidad de Estados subrayaron la necesidad de establecer acciones para mejorar, fortalecer e impulsar las políticas de prevención y el combate de la corrupción. A través de una Declaración aprobada en dicha reunión, el organismo aboga por la creación de mecanismos de cooperación en el bloque para luchar contra el referido delito. En el manifiesto, denominado "Ama Qhilla, Ama Llulla y Ama Suwa", que en lengua quichua quiere decir "no robar, no mentir y no ser flojo", se establece que los delitos de corrupción deben combatirse de forma rigurosa y sin impedimentos para su investigación, enjuiciamiento y sanción. Se destaca que las acciones en materia de prevención y lucha contra la corrupción de los Estados miembros de la CELAC merecen el respaldo internacional para lograr mejores resultados.

http://www.bancomundial.org/es/news/feature/2013/11/19/latinoamerica-acceso-inodoro

http://www.sica.int/consulta/noticia.aspx?idn=82137&idm=1

http://www.rree.gob.bo/WebMre/principal.aspx?pagina=np04.htm&ruta=notasprensa/2013/2013_noviembre/

Países

Argentina

Economía

El Instituto Nacional de Estadística y Censos (INDEC) informó que el desempleo se redujo en el tercer trimestre de 2013 al 6,8% desde el 7,2% registrado en el trimestre anterior⁴⁶. En la variación interanual, acumula una caída de 0,8 puntos porcentuales.

La misma institución informó que la producción industrial registró una caída, en octubre 2013, del 1,1% respecto al mismo período de 2012 y un aumento de 1,4% frente al mes pasado. En lo que va del año 2013, acumula un crecimiento del 0,9%⁴⁷. Los rubros que presentaron las mayores tasas de crecimiento fueron cemento (15,4%), acero crudo (14,7%), carnes rojas (13,9%), hilados de algodón (11,1%) y neumáticos (10,4%).

Igualmente el Centro de Estudios para la Producción (CEP) del Ministerio de Industria informó que la producción del sector manufacturero se encuentra en una fase de expansión en el tercer trimestre del año 2013. Así el 38,9% del total de firmas expandió su producción con relación a igual período del año pasado. Entre julio y septiembre de 2013, las ventas en unidades físicas aumentaron para el 36,2% del total de firmas, con respecto a igual período de 2012y el 28,9% mantuvo iguales niveles. Además del total de firmas, en el tercer trimestre del año 2013 el 51% conservó su planta de trabajadores y el 22,5% la aumentó. En las Pequeñas y Medianas Empresas (PYMES), el 52,7% mantuvo sin cambios su conjunto de empleados frente el 56,9% del período del año pasado. En cuanto a las grandes firmas, el 41,3% de las firmas aumentó empleo frente al 31,8% del segundo trimestre del 2013⁴⁸.

Comercio

El INDEC informó que el intercambio comercial registró en octubre 2013 un saldo positivo de US\$ 710 millones, cifra que representó un aumento del 25% frente al mismo mes del año anterior. En lo que va del año 2013 acumula un superávit de US\$ 7.851 millones. El intercambio con el bloque del Mercado Común del Sur (MERCOSUR), principal socio comercial, concentró el 33% de las exportaciones argentinas y el 29% de las compras realizadas al exterior, con un saldo positivo de US\$ 473 millones⁴⁹.

Agricultura, Energía, Minería y Medio ambiente

La producción neta de hidrocarburos de los campos operados por Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF) aumentó, en el tercer trimestre de 2013, un 3,4% en petróleo y un 4,7% en gas natural⁵⁰.

 $^{{}^{46} \}quad \underline{\text{http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/20/45962-la-desocupacion-descendio-al-68-en-el-tercer-trimestre-del-ano.php}$

http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/22/46031-el-indec-difundio-los-indicadores-de-la-actividad-industrial-de-octubre.php

http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/21/45997-mas-del-36-de-las-empresas-aumento-las-ventas-en-el-penultimo-trimestre.php

⁴⁹ http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/21/45993-el-superavit-comercial-crecio-25-en-octubre.php

http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/06/45556-ypf-incremento-la-produccion-de-gas-y-petroleo-y-duplico-suutilidad-operativa.php

Política exterior

Argentina sostuvo encuentros bilaterales con Panamá y Paraguay en su territorio. En el encuentro con Panamá, estuvieron presentes el Canciller argentino, Héctor Timerman y su par panameño, Fernando Núñez Fábrega. El Ministro argentino expuso a su homólogo panameño la situación actual con relación a la Cuestión de las Islas Malvinas. Por su parte, el Canciller Núñez Fábrega reiteró el tradicional y decidido apoyo de Panamá a los legítimos derechos de soberanía de la Argentina sobre las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur y los espacios marítimos circundantes. Durante las reuniones entre ambas delegaciones, los Ministros realizaron un exhaustivo repaso de los principales puntos de la agenda política bilateral, regional y multilateral. Se logró profundizar el diálogo acerca de cuestiones económico-comerciales, acordándose elaborar los mecanismos dinámicos para atender los intereses de ambos países en materia de transparencia fiscal. Los Cancilleres expresaron la voluntad de promover la creación de grupos de amistad parlamentarios entre los Congresos de ambos países, lo cual permitirá estrechar aún más los vínculos bilaterales existentes. Ambos Ministros dialogaron acerca del intercambio de experiencias en temas de asistencia humanitaria, cooperación técnica, cultural y educativa. En lo que se refiere a la Cooperación Sur-Sur, se refirieron a la reciente Reunión de Evaluación, en la que se acordó abrir la convocatoria a proyectos de cooperación técnica de cara a la II Comixta de Cooperación, prevista para abril de 2014^{51} .

La cita con Paraguay estuvo enmarcada dentro de la I Reunión Binacional de Ministros de Argentina y Paraguay. En esta participaron el Ministro de Defensa argentino, Agustín Rossi y su homólogo paraguayo, Bernardino Soto Estigarribia, en la cual repasaron la agenda en común de las distintas áreas relacionadas a la Defensa. Según detalló la cartera en un comunicado, durante la reunión además se dialogó sobre las áreas de producción para la Defensa; el intercambio en la industria naval y la cooperación en materia aeronáutica. Se extendió también la invitación a Paraguay para que participe del proyecto del avión de Entrenamiento Primario- Básico "UNASUR I", que se lleva adelante en la Fábrica Argentina de Aviones (FAdeA); y se acordó avanzar en la cooperación en ciberdefensa y seguridad informática. Ambos funcionarios se comprometieron también a seguir trabajando de manera conjunta en las Operaciones de Mantenimiento de la Paz, principalmente en los países de la región. Aunado a lo anterior, se acordó trabajar en conjunto para avanzar en políticas que combatan el narcotráfico y otros delitos organizados⁵².

En cuanto a las visitas a otros países, Argentina envío delegaciones diplomáticas a Brasil, China y Perú. En la visita a Brasil, el Ministro de Defensa, Agustín Rossi se reunió con su par Celso Amorim. Ambos funcionarios avanzaron en materia de ciberdefensa, cooperación aeroespacial y reafirmaron el compromiso de fortalecer el Consejo de Defensa Suramericano de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR). Además, Agustín Rossi y Celso Amorím acordaron elevar al máximo rango

http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/28/46194-timerman-y-su-par-de-panama-mantuvieron-una-reunion-bilateral.php

http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/14/45805-rossi-se-reunio-con-su-par-de-paraguay.php; http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/14/45789-funcionarios-argentinos-y-paraguayos-acordaron-combatir-el-narcotrafico.php

militar las futuras designaciones de los respectivos Agregados de Defensa. Tras la reunión, los Ministros firmaron una Declaración Conjunta entre ambos países en la que, entre otros temas, se habló de profundizar el trabajo bilateral en cooperación de Defensa Cibernética, para lo cual se firmó un acta donde se detallaron las acciones a desarrollar en el futuro. Se dialogó sobre la Misión de Paz en Haití y de la necesidad que exista una coordinación regional entre los nueve países suramericanos que contribuyen a la Misión de las Naciones Unidas para la Estabilización en Haití (MINUSTAH) respecto al futuro de la Misión⁵³.

Mientras tanto, la comitiva a China estuvo encabezada por el Canciller Timerman, quien se reunió con autoridades y dialogó sobre temáticas económicas, comerciales y políticas. Entre estos encuentros destaca el sostenido con el Presidente de la Comisión Nacional de Desarrollo y Reforma, Xu Shaoshi, con quien se subrayó la compatibilidad de ambos procesos de desarrollo y la necesidad de seguir incorporando inversiones chinas al proceso de crecimiento argentino, de forma tal que permita optimizar la producción y exportación de bienes argentinos al enorme mercado chino, en especial en materia de energía, transportes, telecomunicaciones, agro-tecnología y minería. Además, Timerman se reunió con el Canciller chino, Wang Yi, y con Yang Jiechi, Consejero de Estado y ex Ministro de Relaciones Exteriores. En los encuentros se pasó revista a la relación bilateral y se subrayó que la formidable relación que atraviesan ambos países no solamente se explica por el continuo crecimiento del comercio bilateral, que este año aumento en casi un 8%, sino que tienen como piedra basal el contexto político que lo contiene⁵⁴.

Finalmente, en Perú, el Ministro de Defensa Rossi se reunió con su homólogo peruano, Pedro Cateriano Bellido. Ambos analizaron la agenda en común y rubricaron un convenio marco de cooperación científico-tecnológico y visitaron dependencias militares. Con referencia a las operaciones de mantenimiento de paz, el titular de la cartera argentina resaltó la necesidad de articular una postura regional conjunta, en particular por las experiencias aprendidas en Haití. Entre los puntos principales del convenio firmado por ambos ministerios, se destacan distintas acciones referidas a la industria para la defensa; cooperación en el proyecto de aviones de entrenamiento suramericano; operaciones de mantenimiento de la paz; y temas relacionados con la educación militar, y actividad antártica. Además en la reunión, ambos funcionarios analizaron la posible cooperación en materia de radares⁵⁵.

En el ámbito de las relaciones multilaterales, la Cancillería argentina informó que la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU) adoptó hoy por consenso la resolución presentada por este país sobre Derecho a la Verdad, logrando por primera vez el reconocimiento de este derecho a nivel universal. La resolución aprobada por el máximo órgano representativo de la ONU consagra como Derecho a la Verdad, con carácter autónomo, el derecho de las víctimas de violaciones graves y sistemáticas a los derechos humanos, así como a sus familiares y a la sociedad en su

http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/21/45992-rossi-se-reunio-con-el-ministro-de-defensa-de-brasil-celso-amorim.php

⁵⁴ http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/07/45601-timerman-concluyo-su-visita-oficial-a-beijing.php

http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/08/45650-rossi-reafirmo-lazos-con-peru-en-materia-de-defensa.php

conjunto, a conocer la verdad sobre dichas violaciones, las circunstancias en que las mismas se cometieron y la identificación de los responsables⁵⁶.

Por otro lado, el Canciller Timerman transmitió la felicitación a los gobiernos de Estados Unidos, Irán, Francia, China, Rusia, Reino Unido y Alemania por el acuerdo temporal alcanzado en torno del desarrollo nuclear iraní y de las sanciones económicas que le fueran impuestas. Asimismo, el Canciller indicó que se reunieron en Zurich funcionarios argentinos e iraníes de los Ministerios de Relaciones Exteriores y Justicia para negociar los tiempos que llevará el cumplimiento de cada punto del Memorándum de Entendimiento entre Irán y Argentina para allanar el camino de la justicia en la resolución del atentado a la AMIA⁵⁷.

Política interior

En el ámbito de los Derechos humanos (DD.HH), la Secretaría de DD.HH. presentó con éxito ante el Comité sobre Desaparición Forzada de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) el informe sobre la actuación de la Argentina en la lucha en esa materia. El Secretario de Derechos Humanos, Martín Fresneda, explicó que el compromiso del país con los DD.HH. y la desaparición forzada "alcanzó su máxima expresión a partir de 2003, con el Gobierno de Néstor Kirchner, cuando los tres poderes del Estado, removieron todos los obstáculos jurídicos para identificar y sancionar a todos los responsables de crímenes de lesa humanidad". Luego de escuchar las respuestas a las preguntas que realizó durante los dos días en los que el Estado Argentino expuso, la Comisión destacó la labor argentina tanto por el esclarecimiento de los delitos de la dictadura cívico militar como también las políticas para su prevención en el presente⁵⁸.

Políticas públicas

Se presentó en Buenos Aires el documento "Tratamiento antirretroviral bajo la lupa: un análisis de salud pública en Latinoamérica y el Caribe 2013" por el Ministerio de la Salud de Argentina, la Organización Panamericana de la Salud y el Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/Sida (ONUSIDA)⁵⁹. Entre los puntos destacados en el estudio, figuran los siguientes: en promedio, el 75% de los presupuestos de los países para la atención y tratamiento de VIH se destina a la compra de antirretrovirales. Los precios pagados por los diferentes países por antirretrovirales varían significativamente. Algunos países pagan casi 77 veces más que otros por los mismos medicamentos. De las 725 mil personas recibiendo antirretrovirales en América Latina y el Caribe, cerca de 26.900 son niños menores de 15 años. La cobertura de tratamiento antirretroviral es más baja para niños, en tanto un 67% que necesita tratamiento lo está recibiendo, comparado con el 75% en adultos. En la mitad de los países estudiados, el 40% o más de los pacientes habían desarrollado sida al momento de su primera evaluación inmunológica. Ha mejorado el monitoreo de laboratorio de pacientes que reciben tratamiento antirretroviral, con un aumento del 33% en la media de los exámenes de carga viral por paciente por año

http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/28/46206-la-onu-reconocio-el-derecho-a-la-verdad-propuesto-porargentina.php

⁵⁷ http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/25/46064-timerman-celebro-acuerdo-nuclear-de-potencias-e-iran.php

http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/06/45555-derechos-humanos-presento-ante-la-onu-el-informe-sobredesapariciones-forzadas.php

http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/27/46153-avanza-en-america-latina-y-el-caribe-la-cobertura-del-tratamiento-para-vih.php

desde 2010. La mitad de los países informan que tienen estándares para la participación comunitaria en dar de atención y tratamiento del VIH.

Funcionarios de la cartera sanitaria argentina recibieron a una delegación del Ministerio de Salud y de la Comisión de Planificación Familiar de la China con el fin de intercambiar experiencias y rubricar un Plan de Acción conjunta 2013-2016⁶⁰. El documento rubricado compromete a ambas partes a fortalecer la colaboración bilateral en temas como políticas de salud e investigación, control y prevención de enfermedades, cooperación en ciencias médicas y educación, entre otros.

Barbados

Política exterior

El gobierno argentino decidió reabrir la Embajada de ese país en Barbados. En una reunión entre el Ministro de Relaciones Exteriores y Comercio Exterior barbadense, Maxine McClean, y el Embajador argentino Marcelo Aldo Salviolo, se estableció la reapertura, así como el establecimiento de un Acuerdo de servicios aéreos y la firma de un Acuerdo de doble tributación, lo cual se espera tenga por consecuencia un fortalecimiento de las relaciones bilaterales entre ambos países⁶¹.

Bolivia

Economía

El Fondo Monetario Internacional (FMI) visitó Bolivia para la Consulta del Artículo IV⁶². La entidad estimó que para el año 2013, el equipo técnico del FMI espera que la economía boliviana crezca alrededor del 6,7%, impulsada principalmente por los elevados volúmenes de exportación de gas natural y una fuerte contribución de la inversión pública. No obstante, existen factores regionales y mundiales que podrían presentar riesgos a la baja; dos de los más importantes son una caída fuerte de los precios internacionales de hidrocarburos o una desaceleración de la actividad comercial con países vecinos. Sin embargo, el holgado nivel de reservas internacionales con las que cuenta el país permitiría a las autoridades mitigar el efecto adverso de choques externos si estos se materializaran. Asimismo, los esfuerzos en camino para industrializar el sector de materias primas y aumentar el valor agregado de las exportaciones podrán ayudar a fomentar el crecimiento potencial y la diversificación de la economía. Además el equipo técnico del FMI considera prioritario asegurar que el alza reciente en los precios de algunos alimentos no se transforme en un aumento generalizado de la inflación. Las proyecciones sugieren que la tasa de inflación anual a finales del 2013 estará alrededor del 7,5% y que podrá disminuir paulatinamente durante el 2014 dadas las políticas en curso. Las autoridades han respondido al choque inflacionario retirando liquidez del sistema financiero, permitiendo un gradual aumento de las tasas de interés y procurando una desaceleración del crédito al consumo. Si las presiones inflacionarias demuestran ser más persistentes que lo esperado, será necesario continuar con el endurecimiento de las condiciones monetarias.

⁶⁰ http://www.prensa.argentina.ar/2013/11/26/46100-argentina-y-china-fortaleceran-la-cooperacion-en-materia-de-salud.php

⁶¹ http://www.gov.bb/bigportal/big/articles/showArticle.php?file=ArgentinaambassadorDiscusses.xml

http://www.imf.org/external/spanish/np/sec/pr/2013/pr13455s.htm

Entre enero y septiembre de 2013 el Gobierno central canalizó a la gobernación, los municipios y las dos universidades públicas de Potosí una cifra de Bs1.810 millones, un 23% más que en similar periodo de la gestión 2012⁶³. Además dicho departamento incrementó a US\$ 3.688 millones las exportaciones de plata entre 2006 y 2012⁶⁴.

Las empresas públicas financian el 50% de los Bs195.409 millones del presupuesto consolidado previsto dentro del proyecto de Ley del Presupuesto General del Estado (PGE) 2014, mientras que el gobierno nacional generará un 35% mediante la recaudación tributaria y otros ingresos⁶⁵. Para la siguiente gestión se proyecta un presupuesto consolidado de Bs195.409 millones, un 14% más que en el anteproyecto de Ley del PGE 2013.

Comercio

El departamento de Beni elevó a US\$ 593 millones las exportaciones de castaña entre 2006 y 2012. En la gestión 2012, las exportaciones benianas de castaña representaron el 85% del total de este artículo exportado por el país. Con estas cifras, la castaña es uno de los principales productos vendidos al exterior por la región⁶⁶.

Agricultura, Energía, Minería y Medio ambiente

Bolivia y la Unión Europea, (UE), profundizaron sus relaciones políticas, económicas y comerciales tras haberse realizado el III Diálogo de Alto Nivel entre representantes del Estado Plurinacional de Bolivia y la UE. El diálogo trató el tema de la gestión sostenible de los recursos naturales, en particular el del impacto social y ambiental de las industrias extractivas. Bolivia informó sobre los progresos en la preparación de la Ley de Minería y de la Ley de Conflictos que sancionará la minería ilegal. La UE acordó proporcionar información sobre la iniciativa Transparencia de la Industrias Extractivas (EITI), a fin de prevenir y resolver los conflictos en este sector que ambas partes reconocen como clave para el desarrollo sostenible de Bolivia y de los demás países andinos⁶⁷.

También se desarrolló el taller "Recursos gasíferos convencionales y no convencionales" en Santa Cruz⁶⁸. En esta reunión los técnicos y especialistas de las diferentes petroleras de Latinoamérica y el Caribe destacaron el nivel de oportunidades y el potencial de los campos hidrocarburíferos de Bolivia.

La estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) informó que las ventas de gas natural a los mercados de Brasil y Argentina facturaron US\$ 5.086 millones entre enero y octubre de 2013⁶⁹. La estatal exportó durante octubre de 2013 un promedio de 48,22 millones de metros cúbicos por día (MMmcd a 60°F) de gas natural

⁶³ http://www.economiayfinanzas.gob.bo/index.php?opcion=com_prensa&ver=prensa&id_item=124&id=3058 &seccion=306&categoria=5

⁶⁴ http://www.economiayfinanzas.gob.bo/index.php?opcion=com_prensa&ver=prensa&id_item=124&id= 3057&seccion=306&categoria=5

http://www.economiayfinanzas.gob.bo/index.php?opcion=com_prensa&ver=prensa&id=3061&seccion=306 &categoria=5

http://www.economiayfinanzas.gob.bo/index.php?opcion=com_prensa&ver=prensa&id_item=&id=3064&seccion=306&categoria=5

⁶⁷ http://www.rree.gob.bo/WebMre/principal.aspx?pagina=np11.htm&ruta=notasprensa/2013/2013 noviembre/

http://www.ypfb.gob.bo/index.php?option=com_content&view=article&id=3499%3Apetroleras-destacan-nivel-de-oportunidades-y-potencial-hidrocarburifero-de-bolivia&catid=121%3Aagencia-de-noticias&Itemid=196

⁶⁹ http://www.ypfb.gob.bo/index.php?option=com_content&view=article&id=3518%3Aventas-de-gas-a-brasil-y-argentina-suman-us-5086-millones&catid=121%3Aagencia-de-noticias&Itemid=196

a los mercados de Argentina y Brasil, volumen que permitió alcanzar una venta de US\$ 527 millones.

Finalmente, el presidente de YPFB, Carlos Villegas, y el representante de la compañía rusa Rosneft, Mikhail Vladimirovich Hrafinin, suscribieron un Memorándum de Entendimiento para estudiar las oportunidades de trabajo conjunto entre ambas petroleras en el área de exploración y producción de hidrocarburos.⁷⁰

Política exterior

Bolivia recibió la visita de una delegación cubana en ocasión de la V Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas Bolivia-Cuba. En esta ocasión, Bolivia y Cuba reafirmaron profundos lazos de amistad que unen a ambos gobiernos, que se ven reflejados en la cooperación que el país caribeño brinda a Bolivia en materia de Salud y Educación, tanto en los Programas de atención médica como la "Brigada Médica de Salud", la "Misión Moto Méndez" y de post-alfabetización, que han sido desplegados por todo el territorio. Además, el Vicecanciller de Cuba, Rogelio Sierra, junto con su par boliviano, Juan Carlos Alurralde, abordaron temas de la agenda bilateral, multilateral y comercial existente entre ambos países. Cuba manifestó su complacencia por la asunción de Bolivia a la Presidencia del G-77, así como Bolivia manifestó su complacencia por la candidatura de ese país a la Comisión de Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Finalmente, la delegación cubana agradeció por todos los esfuerzos solidarios realizados por Bolviia en rechazo al Bloqueo contra Cuba y el apoyo a los 5 cubanos detenidos por Estados Unidos⁷¹.

Por su parte, el Canciller boliviano, David Choquehuanca, realizó una visita a Francia, en la cual se reunió con su par, Laurent Fabius, para perfilar futuros acuerdos y volver a fortalecer las relaciones bilaterales, tras la polémica desatada en julio por la denegación del tránsito aéreo al avión del Presidente de Bolivia, Evo Morales⁷².

Por otro lado, el Canciller David Choquehuanca también visitó Paraguay, con el objetivo de fortalecer y profundizar los vínculos entre ambos países. En la reunión con su par paraguayo, Eladio Loizaga, se realizó un repaso del amplio espectro de la relación bilateral, así como de los temas de interés común de la agenda regional e internacional. Los Ministros instruyeron a sus respectivas Cancillerías a intensificar el diálogo bilateral por intermedio de las instancias institucionales vigentes con miras a analizar los principales temas de la agenda bilateral. De la misma manera, expresaron el interés en promover los entendimientos pertinentes, a fin de construir alianzas y acuerdos en el marco de un plan de complementación energética entre Paraguay y Bolivia, que garanticen la provisión de gas licuado de petróleo (GLP) y otros combustibles bolivianos al mercado paraguayo. En ese sentido, saludaron las negociaciones en curso entre la empresa Petróleos Paraguayos Sociedad Anónima (PETROPAR S.A) y Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) y les instaron a la pronta suscripción de un "Manifiesto de Interés" en esa materia. En el marco de la Integración Física, reiteraron el interés en profundizar la actividad entre ambos países, mediante el desarrollo de obras de infraestructura física que faciliten la

http://www.ypfb.gob.bo/index.php?option=com_content&view=article&id=3494%3Agigante-rusa-rosneft-y-ypfb-inician-estudio-conjunto-en-exploracion-y-produccion-&catid=121%3Aagencia-de-noticias&Itemid=196

http://www.rree.gob.bo/webmre/notasprensa/2013/2013_noviembre/np13.htm

http://www.rree.gob.bo/webmre/notasprensa/2013/2013 noviembre/np06.htm

circulación de personas y bienes y contribuyan a ampliar el horizonte comercial de ambos países. Para ello, destacaron la necesidad de realizar una reunión del Grupo Técnico Mixto de Integración Física Paraguay -Bolivia el primer trimestre del año 2014^{73} .

En el marco de las relaciones multilaterales, el Secretario General de la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI), Carlos Álvarez, se reunió con el Canciller Choquehuanca. En esta ocasión, el Canciller hizo un llamado a construir la integración latinoamericana como mandato de los movimientos sociales, frente a intentos de desintegración y división, remarcando que el desafío actual está en construir nuevos espacios de integración regional y subregional en América Latina frente a la imposición de modelos de desarrollo que están en crisis, que articulen fundamentalmente la dimensión social con la identidad⁷⁴.

Por otro lado, Bolivia y la Unión Europea (UE) profundizaron sus relaciones políticas, económicas y comerciales tras haberse realizado el Tercer Diálogo de Alto Nivel, en la cual participó el Ministro de Relaciones Exteriores, David Choquehuanca y el Director Ejecutivo para las Américas de la UE, Christian Leffler. El Diálogo cubrió un amplio espectro de temas de interés común, como los asuntos comerciales y de inversión, industrias extractivas, lucha contra la producción y tráfico de drogas, democracia y derechos humanos, incluyendo la reforma de la justicia, la integración regional en América Latina, así como la cooperación al desarrollo para el período 2014-2020. Ambas Partes reiteraron la importancia de profundizar sus relaciones políticas, económicas y comerciales. De la misma forma, Bolivia reiteró su disposición de formar parte del Acuerdo Comercial Multipartes, suscrito por la UE con Colombia y Perú de conformidad con las condiciones y procedimientos establecidos en el Artículo 329 de dicho Acuerdo⁷⁵.

Finalmente, Bolivia fue elegida como Presidenta del G-77 para la gestión 2014. El Canciller Choquehuanca anunció que cuando ejerza la Presidencia, Bolivia utilizará esta palestra internacional para difundir y socializar el paradigma del vivir bien que se construye en el país⁷⁶.

Brasil

Economía

El Instituto Brasileiro de Geografía y Estadística (IBGE) informó que el 65,2% del Producto Interno Bruto (PIB) del 2011 se concentró en un grupo constituido por São Paulo (32,6%), Rio de Janeiro (11,2%), Minas Gerais (9,3%), Rio Grande do Sul (6,4%) y Paraná (5,8%)⁷⁷.

El sector de servicios en Brasil tuvo crecimiento nominal del 9,6% en septiembre de 2013, frente a igual mes de 2012, superior a las tasas observadas en agosto (6,6%) y julio (9,1%). Los servicios prestados a las familias registraron variación del 9,5%, los servicios de información y comunicación, del 8,1%, los servicios profesionales, administrativos y complementarios, del 9,0%, transportes, servicios auxiliares a los

http://www.rree.gob.bo/webmre/notasprensa/2013/2013_noviembre/np09.htm

http://www.rree.gob.bo/webmre/notasprensa/2013/2013 noviembre/np16.htm

http://www.rree.gob.bo/webmre/notasprensa/2013/2013_noviembre/np11.htm

http://www.rree.gob.bo/webmre/notasprensa/2013/2013_noviembre/np03.htm

ftp://ftp.ibge.gov.br/Contas Regionais/2011/contas regionais 2011.pdf

transportes y correo, del 12,1% y otros servicios, del 7,0%. El crecimiento nominal acumulado en el año quedó en el 8,4% y el acumulado en 12 meses, en el 8,7%⁷⁸.

Comercio

Las exportaciones brasileñas registraron en octubre 2013 una cifra de US\$ 22,822 billones. En comparación con octubre del año pasado, las exportaciones crecieron en un promedio de 0,3%⁷⁹.

Además en septiembre 2013, las exportaciones de la región Sur aumentaron en 21,16% con respecto al mismo mes del año pasado. Esto representa una participación del 20,97% en las exportaciones totales mensuales del país. La región Sur obtuvo un superávit de US\$ 267 millones y las compras al exterior ascendieron a US\$ 4,136 billones⁸⁰. El Estado que exportó más en la región fue Rio Grande do Sul y Paraná fue el más importador durante dicho período.

Igualmente se informó que de enero a octubre de 2013, los cinco municipios que más exportaron fueron Parauapebas, con un total de US\$ 7,905 billones, São Paulo (US\$ 7,457 billones), Rio Grande (US\$ 5,928 billones), Santos (US\$ 5,246 billones) y Río de Janeiro (US\$ 5,023 billones)⁸¹.

Agricultura, Energía, Minería y Medio ambiente

En octubre de 2013, el IBGE realizó el primer pronóstico de área y producción para la cosecha de 2014⁸². LA producción de cereales, leguminosas y oleaginosas en 2014, fue estimada en 184,2 millones de toneladas, un 1,4% inferior al total obtenido en 2013. Se espera recoger 53,6 millones de hectáreas, área 1,8% más extensa que la recogida en 2013.

Política exterior

Brasil recibió la visita de delegaciones provenientes de El Salvador, Nigeria, Ucrania y Uruguay. De parte de El Salvador, la comitiva estuvo encabezada por el Canciller Jaime Alfredo Miranda Flamenco. Como resultado de esta visita, se firmaron los siguientes convenios: Ajuste complementario al Acuerdo de Cooperación técnica, científica y tecnológica entre ambos países, para implementar el proyecto de "Elaboración de política pública para la comercialización agrícola de la agricultura familiar en El Salvador"; y el Ajuste complementario al Acuerdo de Cooperación técnica, científica y tecnología para implementar el proyecto "Programa de territorios en progreso, fase II"83.

Por su parte, la visita de Nigeria estuvo presidida por el Vicepresidente, Namadi Sambo, quien junto con el Vicepresidente brasileño Michel Temer, presidió la I Sesión del Mecanismo de Diálogo Estratégico bilateral. En dicha ocasión, ambas autoridades anunciaron la creación de Grupos de Trabajo temáticos que fortalecerán la relación

⁷⁸ ftp://ftp.ibge.gov.br/Comercio e Servicos/Pesquisa Mensal de Servicos/Fasciculo Indicadores IBGE/pms 201309caderno.pdf

http://www.mdic.gov.br/sitio/interna/noticia.php?area=5¬icia=12780

⁸⁰ http://www.flacso.org/BD/em-setembro-exporta-cresceram-em-quatro-regi-brasileiras

^{81 &}lt;a href="http://www.mdic.gov.br/sitio/interna/noticia.php?area=5¬icia=12818">http://www.mdic.gov.br/sitio/interna/noticia.php?area=5¬icia=12818

⁸² http://www.ibge.gov.br/home/estatistica/indicadores/agropecuaria/lspa/lspa_201309.pdf

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/atos-assinados-por-ocasiao-da-visita-do-ministro-das-relacoes-exteriores-de-el-salvador-jaime-alfredo-miranda-flamenco-brasilia-1o-de-novembro-de-2013

bilateral en áreas como comercio e inversiones, agricultura, seguridad alimentaria, minería, defensa, temas consulares y jurídicos, cultura, energía, entre otros⁸⁴.

Mientras tanto, en la VI Reunión de la Comisión Intergubernamental de Cooperación Económica y Comercial Brasil-Ucrania, estuvieron presentes el Secretario General del Ministerio de Relaciones Exteriores, Eduardo Santos, y el Ministro de Desarrollo Económico y de Comercio, Igor Prassolov. En el encuentro ambas partes reafirmaron su disposición a profundizar y diversificar la Asociación Estratégica, fortaleciendo las áreas de interés mutuo, que incluyen el desarrollo aeroespacial, ciencia, tecnología, innovación y energía. Además, las partes se comprometieron a incentivar un mayor intercambio comercial a través de la diversificación de los productos intercambiados⁸⁵.

Finalmente, la visita de Uruguay estuvo encabezada por el Presidente José Mujica, quien se reunió con su par, Dilma Rousseff. Ambos mandatarios discutieron temas de la agenda bilateral, tales como integración energética, infraestructura y cooperación fronteriza. Pasaron en revista los resultados del Grupo de Alto Nivel Brasil-Uruguay (GAN), creado en 2012 para intensificar la integración Brasil-Uruguay. Fueron abordados, asimismo, temas de interés regional e internacional, en particular el retorno de las negociaciones entre el Mercado Común del Sur (MERCOSUR) y la Unión Europea (UE), y cuestiones relativas a la Misión de las Naciones Unidas para la Estabilización en Haití (MINUSTAH)⁸⁶.

Por su parte, el Vicepresidente brasileño, Michel Temer, en el contexto de la Alianza Estratégica Global entre Brasil y China, realizó una visita oficial a ese país, en la cual se reunió con el Presidente de la República, Xi Jinping. Durante la visita se evaluó la implementación del Plan Decenal de Cooperación Brasil-China 2012-2021, destacando el área económico-comercial, con énfasis en la promoción de los negocios agroindustriales y de oportunidades de inversión en programas brasileños de infraestructura. Se discutió también la evolución de la agenda bilateral en ciencia, tecnología e innovación, cooperación espacial y en educación y cultura. En Cantón el Vicepresidente presidió, junto con el Viceprimer Ministro Wang Yang, la III Reunión de la Comisión Sino-Brasileña de Alto Nivel de Concertación y Cooperación (COSBAN). La COSBAN es el mecanismo de diálogo político de más alto nivel entre Brasil y China. Integran su estructura once subcomisiones, que cubren todo el universo de las relaciones bilaterales. Durante esta reunión, las partes reiteraron la importancia que conceden a la cooperación en el ámbito de los BRICS y el G-20. Además, reafirmaron su compromiso en fortalecer el sistema multilateral, trabajando en la reforma de las estructuras de la gobernanza global, tanto en su dimensión política como en su dimensión económica, de modo que estas organizaciones, en particular la Organización de Naciones Unidas (ONU) y las instituciones financieras internacionales, sean más representativas de la realidad del siglo XXI. Brasil y China consideran que es necesaria una reforma urgente de la ONU, considerando que la

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/visita-ao-brasil-do-vice-presidente-da-republica-federal-da-nigeria-namadi-sambo-brasilia-e-rio-de-janeiro-26-e-27-de-novembro-de-2013;

 $[\]underline{http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/declaracao-conjunta-da-i-sessao-do-mecanismo-dedialogo-estrategico-brasil-nigeria$

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/vi-reuniao-da-comissao-intergovernamental-de-cooperacao-economica-e-comercial-brasil-ucrania-ata-final

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/visita-do-presidente-da-republica-oriental-douruguai-jose-alberto-mujica-cordano-a-presidenta-da-republica-federativa-do-brasil-dilma-rousseff-brasilia-10-denovembro-de-2013-1

reforma al Consejo de Seguridad debe aumentar la representación de países en vías de desarrollo⁸⁷.

Mientras tanto, el Ministro de Relaciones Exteriores, Luiz Alberto Figueiredo Machado, realizó una visita de trabajo a Haití. Entre otros compromisos, el Ministro Figueiredo fue recibido por el Presidente Michel Martelly, con quien discutió la situación de Misión de las Naciones Unidas para la Estabilización en Haití(MINUSTAH). Brasil es el principal contribuyente de tropas para la Misión (hoy, 1.402 militares, además de 6 policías) y, desde su establecimiento en 2004, un Oficial General brasileño comanda su componente militar⁸⁸.

Por otro lado, la Presidenta Dilma Rousseff realizó una visita a Perú, ocasión en la que se reunió con su par, Ollanta Humala. Los Presidentes pasaron revista a los principales temas de la agenda bilateral, con énfasis en la profundización de la cooperación en áreas como integración de infraestructura, temas sociales y relaciones comerciales. Se firmaron el Acuerdo para la Integración Fronteriza entre Brasil y Perú en el área de telecomunicaciones, un Memorándum de Entendimiento entre la Autoridad Nacional del Agua y la Agencia Nacional de Aguas, y el Memorándum de Entendimiento entre el intercambio de experiencias y buenas prácticas en materia de empleo y relaciones laborales entre los Ministerios de Trabajo de ambos países⁸⁹.

Finalmente, el Canciller Luiz Alberto Figueiredo Machado realizó una visita oficial a Rusia, en la cual sostuvo una reunión con el Ministro de Asuntos Exteriores de Rusia, Sergey Lavrov. Durante esta reunión, Figueiredo pasó revista a los principales temas de la agenda bilateral y multilateral, además de la situación de la bióloga brasileña Ana Paula Maciel, detenida desde el pasado 19 de septiembre⁹⁰.

En el ámbito de las relaciones multilaterales, el Canciller Figueiredo visitó la sede de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), donde sostuvo un encuentro con el Presidente de la 68ª Sesión de la Asamblea General de las Naciones Unidas, John W. Ashe (Antigua y Barbuda). En dicha ocasión, el Ministro expresó el firme apoyo de Brasil a los esfuerzos del Presidente Ashe por impulsar el proceso de reforma del Consejo de Seguridad de la ONU. Discutió asimismo la implementación de las decisiones de la Conferencia Río+20 y el proceso de definición de la Agenda de Desarrollo pos 2015⁹¹.

En ese mismo marco multilateral, Brasil y Alemania presentaron a la Asamblea General de la ONU un proyecto de resolución acerca de la privacidad en la era digital.

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/visita-do-senhor-vice-presidente-da-republica-a-china-iii-reuniao-da-cosban-e-iv-conferencia-ministerial-do-forum-de-macau-macau-cantao-e-pequim-4-a-9-de-novembro-de-2013;http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/terceira-sessao-plenaria-da-comissao-sino-brasileira-de-alto-nivel-de-concertacao-e-cooperacao-cosban-pronunciamentos-do-senhor-vice-presidente-da-republica-cantao-6-de-novembro-de-2013; http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/ata-da-terceira-sessao-plenaria-da-comissao-sino-brasileira-de-alto-nivel-de-concertacao-e-cooperacao-cosban-cantao-6-de-novembro-de-2013

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/visita-do-ministro-de-estado-das-relacoes-exteriores-ao-haiti-2013-porto-principe-26-e-27-de-novembro-de-2013

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/visita-da-senhora-presidenta-da-republica-aoperu,-lima-11-de-novembro-de-2013;http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/atosassinados-por-ocasiao-da-visita-da-senhora-presidenta-da-republica-ao-peru-lima-11-de-novembro-de-2013

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/visita-do-ministro-das-relacoes-exteriores-a-federacao-da-russia-20-de-novembro-de-2013

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/visita-do-ministro-de-estado-das-relacoes-exteriores-a-nova-york-25-de-novembro-de-2013

Este proyecto, que fue presentado a la III Comisión de la Asamblea General, fue aprobado por consenso, con un total de 55 países patrocinadores. El texto aprobado, entre otras cosas hace un llamado a los Estados a que: respeten y protejan el derecho a la privacidad, inclusive en el contexto de la comunicación digital; tomen medidas para poner fin a las violaciones a estos derechos y a crear las condiciones para prevenir estas violaciones; revisen sus procedimientos, prácticas y legislaciones pertinentes al tema de la vigilancia de comunicaciones, interceptación y recolección de datos personales, incluyendo la vigilancia masiva, interceptación y recolección; y el establecimiento o el mantenimiento de mecanismos domésticos independientes y efectivos que aseguren la transparencia y la rendición de cuentas por parte del Estado en el manejo de la vigilancia de las comunicaciones, su interceptación y recolección⁹².

En otro orden de cosas, el gobierno brasileño comunicó la elección de Luiz Felipe de Macedo Soares para el cargo de Secretario General del Organismo para la Proscripción de las Armas Nucleares en América Latina y el Caribe (SG-OPANAL). El mandato es de cuatro años, debiendo iniciarse en enero de 2014⁹³.

En cuanto al acuerdo alcanzado por los negociadores de Irán y del grupo P5+1 (Alemania, China, Estados Unidos, Francia y Rusia, facilitados por la Unión Europea), el gobierno brasileño tomó conocimiento con satisfacción de este resultado. Al reafirmar que no existe alternativa a una solución negociada para la cuestión, el gobierno brasileño expresa votos de que la implementación del entendimiento, a lo largo de los próximos seis meses, fomente la confianza necesaria para la consecución de un acuerdo abarcador y duradero en torno a la materia⁹⁴.

Otro evento internacional que captó la atención brasileña, fue el atentado contra la Embajada de Irán en Beirut, ocurrido en la mañana del 19 de noviembre, que dejó más de veinte muertos. Brasil condenó vehementemente el ataque y subrayó la necesidad de llevar a los responsables a la justicia. El Gobierno brasileño reitera su apoyo a los esfuerzos del Gobierno libanés por mantener la estabilidad del país en medio de la situación conturbada de la región⁹⁵.

Chile

Economía

El Banco Central de Chile publicó las *Cuentas Nacionales al Tercer Trimestre de 2013*96. Durante dicho periodo la actividad económica se expandió en 4,7% respecto a igual período del año anterior, acumulando así una variación de 4,5% en lo que va corrido del año 2013. El Producto Interno Bruto (PIB) aumentó 1,3% con relación al trimestre anterior. Desde la perspectiva del origen, el incremento del PIB fue liderado por la actividad minera. El crecimiento fue generalizado a nivel de todos los sectores, salvo pesca. Desde el enfoque del gasto, la demanda externa fue el principal impulsor

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/resolucao-sobre-o-direito-a-privacidade-na-eradigital

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/eleicao-do-candidato-brasileiro-a-secretaria-geral-do-organismo-para-a-proscricao-de-armas-nucleares-na-america-latina-e-no-caribe

^{94 &}lt;a href="http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/entendimento-entre-p5-1-e-ira-sobre-o-programa-nuclear-iraniano">http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/entendimento-entre-p5-1-e-ira-sobre-o-programa-nuclear-iraniano

http://www.itamaraty.gov.br/sala-de-imprensa/notas-a-imprensa/atentado-a-embaixada-do-ira-em-beirute-libano-19-de-novembro-de-2013

http://www.bcentral.cl/estadisticas-economicas/publicacionesestadisticas/trimestrales/pdf/CuentasNacionales tercer trimestre2013.pdf

del PIB. Con una incidencia menor, la demanda interna creció 1,3% con respecto al tercer trimestre de 2012, registró un alza de 0,4% con relación al período inmediatamente anterior. En el resultado de la demanda interna incidió positivamente el consumo y negativamente la inversión total. En lo que respecta al comercio exterior, las exportaciones de bienes y servicios crecieron 13,1%, y las importaciones, 2,9%, las primeras impulsadas principalmente por los bienes, y las segundas, por ambos componentes.

El Instituto Nacional de Estadística (INE) publicó el Indicador Regional de Actividad Regional⁹⁷. Este resalta que durante el tercer trimestre de 2013, once de las catorce regiones que mide dicho Indicador presentaron una evolución positiva respecto a igual trimestre del año anterior. Destacaron las regiones de Magallanes, Tarapacá y Arica y Parinacota, todas fuertemente incididas por la minería. La región de Magallanes anota una variación positiva de 20,8%, con respecto a igual trimestre del año anterior. El importante crecimiento de esta región se explica principalmente por el incremento en la producción de carbón. El crecimiento de Magallanes fue contrarrestado sólo por la baja en los sectores de industria manufacturera y pesca. El primer sector explicado por la caída en la producción de elaboración de sustancias químicas básicas, y el segundo, por la caída en la extracción de Pesca Artesanal e Industrial y en las cosechas de los Centros de cultivo.

Comercio

Durante el tercer trimestre del año 2013, las exportaciones chilenas totales alcanzaron US\$ 18.661 millones, lo que significa un incremento de 7,6% respecto del mismo período del año anterior. La agricultura, fruticultura, ganadería, silvicultura y pesca extractiva, fue el sector que más aumentó respecto del mismo trimestre del año anterior, mostrando un crecimiento de 20,4%. Fue seguido por el sector industria, con un aumento de sus exportaciones de 11,1%, mientras que la minería, tuvo un crecimiento de 4,9%. Por su parte, las importaciones totales llegaron a US\$ 20.312 millones en el tercer trimestre del 2013, mostrando una caída de 0,4% en relación con el mismo período del año 2012. El sector agricultura, fruticultura, ganadería, silvicultura y pesca registró una reducción de 9,7%, y el sector industria cayó 0,8%. Además el sector minero creció 5,2%. Los productos que más variaron sus exportaciones respecto del tercer trimestre del año anterior, fueron el concentrado de cobre, con un crecimiento de US\$ 639 millones, cobre para el afino, con US\$ 387 millones de aumento y una baja en cátodos de cobre refinado, de US\$ 306 millones. En las importaciones, destacó la caída de la importación de aviones con US\$ 322 millones, y el aumento de automóviles con US\$ 183 millones y de petróleo diésel con US\$ 168 millones. Con relación al destino de las exportaciones, los envíos al Asia aumentaron 9%, respecto del mismo período del año anterior, hecho al que contribuyó en particular China. El segundo destino con mayor crecimiento fue América, con un alza de 4,5%, a la que contribuyeron principalmente Brasil, Perú y Canadá. En cuanto al origen de las importaciones, se produjeron aumentos de las importaciones provenientes de Europa y Asia de 13,5% y 2,1%, respectivamente, en comparación con el tercer trimestre del 2012, mientras que se registró una disminución de aquellas provenientes de América.

⁹⁷ http://www.ine.cl/descarga.php?archivo=365&codigo=gLxmwYfym4CFZ720

Los países con mayor incidencia en la caída de las importaciones fueron Argentina y Estados Unidos⁹⁸.

Agricultura, Energía, Minería y Medio ambiente

El último Boletín de Agricultura Familiar de América Latina y el Caribe de la FAO⁹⁹ destaca que el 91% de las explotaciones agrícolas de Chile pertenecen a la agricultura familiar, de las cuales el 68% son mini explotaciones y 23% son explotaciones campesinas. Respecto a la tipología de producción, se señala que la agricultura familiar tiene alta participación en la producción de ovinos (66%), vacas de leche (52%), y bovinos (47%); y en menor proporción participa de la producción de hortalizas (37%), cultivos anuales y permanentes (30%).

Política exterior

En el marco de las relaciones bilaterales, el Director General de Política Exterior, Daniel Carvallo, se reunió con el Subsecretario Adjunto para las Américas del Ministerio de Asuntos Exteriores de Canadá, David Morrison, quien se encontraba de visita en Chile para participar en la XX Reunión del Grupo de Alto Nivel de la Alianza del Pacífico. Durante el encuentro se resaltó la sólida relación entre ambos países, la que muestra un incremento sostenido de los vínculos políticos, económico-comerciales y de cooperación. El Director General expresó el interés de Chile por profundizar la cooperación en áreas como ciencia y tecnología, energía, minería, educación e innovación, dada la vasta experiencia de Canadá en dichas materias 100.

Por su parte, el Ministro de Relaciones Exteriores, Alfonso Silva, recibió la visita de la Vicecanciller de Nueva Zelandia, Andrea Smith, con quien abordó diversos temas bilaterales y multilaterales. En el ámbito multilateral, ambas autoridades destacaron los avances de la Alianza del Pacífico, como una plataforma de integración de carácter económico-comercial y abierto a la participación de Estados miembros. En materia bilateral, conversaron sobre cómo Chile puede aprender de la experiencia neozelandesa en materia energética, especialmente la geotermia¹⁰¹.

Además del encuentro anterior, Moreno recibió a su par uruguayo, Luis Almagro, con el objetivo de analizar materias de interés tanto bilateral como multilateral e impulsar nuevas áreas de trabajo y cooperación. En ese sentido confirmó el apoyo que Chile le brindará a Uruguay en su postulación al Consejo de Seguridad para el período 2016-2017¹⁰².

Por otro lado, Alfredo Moreno realizó una visita de trabajo a Alemania, en la cual se reunió con su homólogo alemán, Guido Westerwelle. Como parte de sus actividades, Moreno expuso en el panel inaugural del "Día de América Latina", destacando las ventajas de la Alianza del Pacífico como polo de atracción para los inversionistas alemanes, y resaltando el continuo crecimiento económico y del poder de compra de Chile. El Ministro chileno aseguró que considerando que Chile es un mercado pequeño, el formar parte de la Alianza del Pacífico permitirá generar un número importante de

^{98 &}lt;u>http://www.bcentral.cl/publicaciones/estadisticas/sector-externo/pdf/ice032013.pdf</u>

^{99 &}lt;u>http://www.fao.org/archive/from-the-field/detail/es/c/207986/</u>

¹⁰⁰ http://www.minrel.gob.cl/minrel/site/artic/20131126/pags/20131126151419.html

 $^{{\}color{red}^{101}} \quad \underline{\text{http://www.minrel.gob.cl/minrel/site/artic/20131104/pags/20131104171130.html}}$

¹⁰² http://www.minrel.gob.cl/minrel/site/artic/20131111/pags/20131111162014.html

oportunidades y facilitar el aumento del intercambio comercial y de experiencias entre los países de la región latinoamericana¹⁰³.

En el ámbito de las relaciones multilaterales, se desarrolló el IV Diálogo de Derechos Humanos entre la Delegación de la Unión Europea en Chile, Derechos Humanos y Democracia del Servicio Europeo de Acción Exterior de Bruselas, Asuntos de Interior de la Unión Europea en Bruselas y el Gobierno de Chile. Entre los temas tratados destacan la cooperación en foros multilaterales, derechos de las mujeres, de personas migrantes y de pueblos indígenas¹⁰⁴.

Políticas públicas

El Instituto Nacional de Estadísticas (INE) publicó el "Informe anual 2012 de Cultura y Tiempo Libre"105. Entre los principales resultados resalta la cifra de 20.122.604 espectadores de cine en 2012, lo que representa un aumento del 16,2% respecto del año anterior. Por su parte, el cine chileno presentó un incremento de espectadores de 173,5%. Con relación a las artes escénicas, tanto el número de funciones como de espectadores crecieron en 2012 respecto del año anterior, aunque a distinto ritmo. Mientras el número de funciones se elevó 10,9%, los espectadores lo hicieron en 6,6%. Incide positivamente en esta última cifra los asistentes a conciertos: de los más de 6 millones de chilenos que asistieron a espectáculos de artes escénicas durante 2012, cerca de 3 millones lo hizo a un concierto de música popular, dato que representa un incremento del 14% respecto del año anterior. En cuanto a la creación cultural, la cantidad de obras registradas y libros inscritos en el International Standard Book Number (ISBN) crecieron 10,2% en promedio anual, es decir la cantidad de libros inscritos en este período aumentó desde 3.723 en 2007 a 6.045 en 2012. Incidieron en esto, fundamentalmente, títulos de educación, de filosofía, de lenguas y ciencias sociales. Sobre la muestra de actividades de entretenimiento deportivo realizadas como espectáculos públicos, el anuario arrojó que de los cerca de 10 millones de espectadores a nivel nacional a este tipo de espectáculos, poco más de 5 millones pagaron entradas, mientras cerca de 4.900.000 lo hicieron gratuitamente, por cuanto así lo contemplaba su organización.

Colombia

Economía

El Ministerio de Comercio, Industria y Turismo informó que tras haber alcanzado una cifra de US\$ 16.676 millones en 2012, Colombia acumuló un monto de US\$ 13 978,7 millones a octubre de 2013, en lo que respecta a Inversión Extranjera Directa (IED)¹⁰⁶. Las cifras de la balanza de pagos para el primer semestre de 2013 reportaron un crecimiento de 5,5% en la IED con relación al mismo período de 2012, al alcanzar un monto de US\$ 8.283 millones. Se destaca la mayor participación de la inversión dirigida a sectores diferentes a los minero-energéticos, ya que mientras estos representaron 58,9% del total en el primer semestre, 10,6% fue absorbido por la industria manufacturera, 9,5% por el comercio, 5,4% por los establecimientos financieros y 10,1% por el sector transporte. Este comportamiento prevalece en el

¹⁰³ http://www.minrel.gob.cl/minrel/site/artic/20131105/pags/20131105121015.html

¹⁰⁴ http://www.minrel.gob.cl/minrel/site/artic/20131107/pags/20131107125049.html

http://www.ine.cl/canales/menu/publicaciones/calendario_de_publicaciones/pdf/cultura2012.pdf

http://www.mincit.gov.co/publicaciones.php?id=8409

acumulado de enero a octubre 2013, pues los otros sectores, diferentes a los mineros energéticos crecieron 2,6% y participaron con 18,9% del total, mientras que un año atrás lo habían hecho con 18,4%.

Comercio

En septiembre de 2013 las exportaciones colombianas disminuyeron 1,2% con relación al mismo mes de 2012, al pasar de US\$ 4 910,4 millones FOB a US\$ 4 850,7 millones FOB. En el mes de septiembre de 2013, Estados Unidos fue el principal destino de las exportaciones colombianas, con una participación de 29,7% en el valor FOB total exportado. Le siguen en orden, España (7,8%), China (7,3%), Aruba (5,1%), India (4,5%), Países Bajos (4,3%) y Venezuela (4,1%)¹⁰⁷.

Concluyó la ronda de negociación para un Acuerdo de Asociación Económica entre Colombia y Japón¹⁰⁸. En la última década, el intercambio de bienes y servicios entre los dos países pasó de US\$ 724 millones en 2001 a US\$ 1 966 millones en 2011. Las exportaciones colombianas hacia Japón se triplicaron en la última década, pasando de US\$ 165 millones a US\$ 528 millones en 2011, siendo estas en 77% de tipo agrícola. Se destacan, así mismo, las ventas de café, ferroaleaciones y desechos, esmeraldas, bananas y desperdicios de cobre. Japón es el principal inversionista de la región asiática en Colombia, se estima un acumulado de US\$ 68,5 millones (sin incluir los aportes en el sector petrolero) entre 2002-2011.

Política exterior

En el ámbito de las relaciones bilaterales, Colombia sostuvo encuentros en su territorio con delegaciones provenientes de Ecuador, Eslovaquia, Guatemala, Turquía y Uruguay. El encuentro con Ecuador estuvo enmarcado dentro del Segundo Gabinete Binacional, el cual incluyó un encuentro presidencial. El Gabinete Binacional Colombia - Ecuador es concebido como el escenario que permite orientar estratégicamente una visión marco que articule los intereses binacionales y los enfoques en una misma dirección. Este es el escenario en el cual se revisan, evalúan e imparten directivas para impulsar los proyectos y programas dirigidos a fortalecer la integración y desarrollo de los dos pueblos, en especial de las poblaciones ubicadas en las zonas de frontera. Producto de este encuentro el Presidente del Ecuador, Rafael Correa, expresó su respaldo a los diálogos de paz liderados por el Presidente Santos e hizo votos por el éxito del proceso de paz en Colombia. Se revisaron los diversos temas que integran la agenda bilateral y se reafirmó el compromiso en fortalecer, dinamizar y profundizar la misma, particularmente en temas como seguridad y defensa; infraestructura y conectividad; asuntos fronterizos; asuntos sociales y culturales; asuntos ambientales; y asuntos económicos y comerciales 109.

Por parte de Eslovaquia, la delegación estuvo encabezada por el Viceministro de Relaciones Exteriores de la República Eslovaca, Peter Burian, quien se reunió con el Viceministro de Asuntos Multilaterales, Carlos Arturo Morales. Como parte de esta reunión, se acordó avanzar en la negociación de un Memorando de Entendimiento en

http://www.dane.gov.co/files/investigaciones/boletines/exportaciones/cp_exp_sep13.pdf

http://www.mincit.gov.co/publicaciones.php?id=8259

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-25/7908; http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-25/7904; http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-25/7907;

materia económica. Adicionalmente, concertaron realizar la Primera Comisión Económica Conjunta el próximo año. En el marco de la visita, el Viceministro Burian sostuvo también reuniones con instituciones del sector de comercio del país, encuentros que permitirán darle impulso a las relaciones bilaterales, especialmente en esta área¹¹⁰.

Mientras tanto, el encuentro con Guatemala estuvo enmarcado dentro de la III Reunión de la Comisión Binacional entre ambos países, en la cual estuvieron presentes la Viceministra de Relaciones Exteriores, Patti Londoño y su homólogo de Guatemala, Carlos Raúl Morales. En esta oportunidad, los Viceministros dieron un repaso a los diferentes temas de la agenda bilateral, con el propósito de fortalecer el diálogo político, dinamizar la agenda de interés común y profundizar los lazos de amistad. En los temas de la agenda bilateral, se destacan los de cooperación en materia de defensa, seguridad ciudadana, lucha contra el problema mundial de las drogas, educación, energía y minas, desarrollo social, medio ambiente y agricultura. Los Viceministros resaltaron los avances del VII Programa Bilateral de Cooperación Técnica, Científica, Cultural y Educativa, 2011 - 2013, expresando el interés de adelantar los preparativos para la celebración de la VIII Reunión de la Comisión Mixta¹¹¹.

La delegación turca estuvo encabezada por el Ministro de Medio Ambiente y Planeación Urbana de Turquía, Erdogan Bayraktar, quién se reunió con la Canciller María Ángela Holguín, en el marco de la I Comisión Económica Conjunta entre ambos países. Esta I Comisión se hizo en el marco del Acuerdo Comercial entre Colombia y Turquía, que está en vigor desde junio de 2011, y tuvo por objetivo evaluar y avanzar en los compromisos bilaterales. Después de haber finalizado las negociaciones, los copresidentes de la Comisión Conjunta firmaron el acta de compromisos en los temas trabajados por las mesas técnicas: promoción comercial y de inversión; desarrollo empresarial sectorial; y medidas sanitarias y fitosanitarias. La Comisión coincidió con los intereses de ambos gobiernos por fortalecer las relaciones comerciales y fomentar la cooperación en temas de interés mutuo y es la primera vez que un Ministro turco visita nuestro país. Además, el Ministro Bayraktar se reunió con los Ministros de las carteras de Vivienda, Medio Ambiente y Comercio. El propósito de esta visita es conocer las perspectivas de visión de ciudad y temas de sostenibilidad ambiental así como explorar vías de cooperación técnica en temas ambientales y de planeación urbana¹¹².

Finalmente, la visita uruguaya se enmarcó en la IV Comisión Mixta de Cooperación Técnica, Científica, Cultural, Educativa y Deportiva entre Colombia y Uruguay, la cual estuvo presidida por la Directora de Cooperación Internacional del Ministerio de Relaciones Exteriores, María Andrea Albán Durán, y el Director General de Cooperación Internacional del Ministerio de Relaciones Exteriores del Uruguay, Gustavo Pacheco Fariñas. Este encuentro permitió fortalecer las relaciones de amistad y cooperación entre los dos países, así como establecer el nuevo programa bilateral 2013-2015, que consta de siete proyectos en los sectores de ciencia y tecnología,

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/colombia-y-eslovaquia-acordaron-avanzar-la-negociacion-memorando-entendimiento-materia

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-20/7863

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-27/7921; http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-27/7934

agropecuario, desarrollo social, salud y medio ambiente, respondiendo así a los nuevos lineamientos de la cooperación Sur –Sur, que busca establecer programas acotados con proyectos integrales y de impacto para los dos países. En cuanto a los proyectos sociales, la delegación uruguaya extendió un agradecimiento especial al Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF), por su permanente apoyo en la atención a la infancia y niñez de ese país¹¹³.

Por su parte, la Canciller María Ángela Holguín realizó una gira de trabajo por Europa, visitando Alemania, Austria y Portugal. En Alemania, Holguín se reunió con su homólogo alemán, Guido Westerwelle. Durante el encuentro, el Ministro Westerwelle ratificó el interés del gobierno alemán de participar en la Alianza del Pacifico y agradeció el ingreso de Alemania al mecanismo en condición de Estado observador. A su turno, la Ministra Holguín expresó su complacencia por el énfasis que se le ha dado al tema de educación, ciencia y tecnología en la relación de ambos países. Asimismo, destacó lo importante que es para Colombia reforzar los acuerdos existentes y generar nuevas oportunidades de investigación e innovación conjunta¹¹⁴.

En Austria, se reunió con el Vicecanciller Federal y Ministro de Asuntos Europeos e Internacionales de este país, Michael Spindelegger. Durante este encuentro, el Gobierno austriaco manifestó su apoyo a la supresión del requerimiento de visado a los ciudadanos colombianos. Entre tanto, la Canciller Holguín expresó el interés de fortalecer las relaciones comerciales y avanzar en la negociación del Acuerdo de Promoción y Protección de Inversiones (APPRI). Así mismo, se resaltó la importancia de profundizar la cooperación bilateral, en especial en innovación tecnológica. Por último, la Canciller le extendió la invitación al Vicecanciller para que Austria sea país observador en la Alianza del Pacífico¹¹⁵.

Durante la visita a Portugal, Holguín se reunió con el Viceprimer Ministro de Portugal, Paulo Portas, con el propósito de abordar temas bilaterales, los cuales comprenden asuntos económicos, comerciales, cooperación y culturales. Además de estos temas, durante el encuentro hicieron un repaso por los temas de la agenda regional y multilateral. La Ministra Holguín destacó el decidido apoyo brindado por Portugal a la propuesta que se discute en el marco de la Unión Europea (UE) para eximir del requisito de visado a los nacionales colombianos para ingresar a los países del espacio Schengen. Igualmente, la Canciller sostuvo un encuentro con el Ministro Encargado de Negocios Extranjeros, Luís Campos Ferreira, para tratar los asuntos de interés de la agenda bilateral y multilateral, haciendo énfasis en los temas políticos, económicos y culturales. Durante la reunión se firmó un Memorando de Entendimiento para compartir con Portugal espacios en las sedes diplomáticas en algunos países, que empezará con la ubicación de un Diplomático colombiano en la Embajada de Portugal en Addis Abeba, Etiopia, sede de la actual Unión Africana, y con la ubicación posterior de un funcionario portugués en una Misión colombiana a designar¹¹⁶.

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-19/7850

¹¹⁴ http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/cancilleres-colombia-y-alemania-se-reunieron-hamburgo

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/canciller-holguin-se-reunio-viena-con-vicecanciller-federal-y-ministro-asuntos

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-11/7785; http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-11/7786; http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-11/7786

Por su parte, la Viceministra de Relaciones Exteriores, Patti Londoño, realizó una gira por Australia y Nueva Zelandia, con el objetivo de fortalecer el diálogo político, promover la inversión extranjera en Colombia y estrechar la cooperación en educación y agroindustria. En Canberra, la Viceministra presidió la Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas entre Colombia y Australia e inauguró la nueva sede de la Embajada de Colombia, evento al que asistieron Embajadores de los países del Grupo América Latina y el Caribe (GRULAC), del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) y de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN). La agenda también incluyó reuniones con representantes del sector educativo, así como visitas a universidades e instituciones que centran su trabajo en temas académicos, científicos y de investigación, académicos, económicos y agrícolas. En Nueva Zelandia, la Viceministra se reunió con el Ministro de Industrias Primarias, Nathan Guy. Además, en compañía de la Secretaria Delegada para Asia y las Américas, Andrea Smith, presidió la Reunión de Consultas Políticas con ese país¹¹⁷.

En el marco de las relaciones multilaterales, con el propósito de evaluar los alcance de la cooperación que Colombia brinda actualmente a Honduras, Guatemala, El Salvador, Costa Rica, Panamá y México, el Viceministro de Asuntos Multilaterales, Carlos Arturo Morales, acompañado entre otros del General (r) Rosso José Serrano; presidió un encuentro con los Embajadores de estos países. Durante la reunión, el General (r) Serrano hizo un repaso de los logros de esta cooperación, la cual se realiza en el marco de la Estrategia de Cooperación en Seguridad Integral desde el año 2009, liderada por el Ministerio de Relaciones Exteriores, Ministerio de Defensa Nacional y la Agencia Presidencial de Cooperación Internacional (APC-Colombia). En ese sentido, mencionó los resultados en asuntos como la lucha contra el problema mundial de las drogas, antisecuestro, planes de seguridad ciudadana y convivencia, prevención y control de fenómenos criminales, y fortalecimiento en especialidades militares y policiales en los países receptores de esta cooperación. Adicional a esta cooperación bilateral, el Gobierno colombiano, a través del Programa Regional con Mesoamérica, en la línea de seguridad, ha ofrecido cooperación en interdicción marítima, control de químicos y precursores, puertos y aeropuertos, políticas y medidas de control de precursores en el país por medio de la Fuerza Pública, entidades nacionales y la coordinación técnica de la Agencia Presidencial de Cooperación Internacional de Colombia (APC-Colombia)¹¹⁸.

Otro encuentro en el cual participó Colombia fue la IV Reunión de la Comisión Ejecutiva del Proyecto Mesoamérica. Durante la reunión, los altos funcionarios evaluaron el balance de resultados de la Cartera de Proyectos durante el año 2013 del Proyecto Mesoamérica y definieron la hoja de ruta en relación con las acciones prioritarias para el año 2014¹¹⁹.

Además, Colombia participó de la XVI Reunión Preparatoria Intersesional del Consejo de Ministros de la Asociación de Estados del Caribe (AEC), la cual tenía por objetivo revisar los avances en la ejecución del Plan de Acción de Pétion Ville e iniciar los preparativos de la VI Cumbre de la AEC que se realizará en abril del 2014. Jaime Girón, como Jefe de Delegación de Colombia, destacó el trabajo de la Secretaria General de la Asociación en sus esfuerzos de revitalizar la Asociación como mecanismo

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-27/7922; http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-28/7938

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-13/7799

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-24/7913

idóneo para el fortalecimiento de los lazos de cooperación entre los países de la región del Gran Caribe¹²⁰.

Finalmente, la Viceministra de Comercio Exterior, Claudia Candela, y el Viceministro de Asuntos Multilaterales, Carlos Arturo Morales, participaron en la XX Reunión del Grupo de Alto Nivel de la Alianza del Pacífico (GAN), en la cual revisaron los resultados de la XIV Ronda de los grupos técnicos que tiene por objeto avanzar en la ejecución de los compromisos asumidos en el marco del proceso de integración profunda. Adicionalmente, los miembros de GAN aprobaron las áreas para interacción con los Estados Observadores, propuestas por el Grupo de Relacionamiento Externo de la Alianza del Pacífico, que fue creado con el fin de impulsar la activa participación de éstos en el mecanismo a través de proyectos de cooperación en los ámbitos de trabajo de la Alianza. A través de la Alianza del Pacífico los Países Miembros buscan conformar un área de integración profunda en la que sea posible la libre circulación de bienes, servicios, capitales y personas; a partir de un eje económico-comercial y proyectos de cooperación en distintas áreas¹²¹. En el marco de ese encuentro, el Viceministro de Asuntos Multilaterales de Colombia, Carlos Arturo Morales López, y el Viceministro de Relaciones Exteriores del Perú, Fernando Rojas Samanez, suscribieron el Memorándum de Entendimiento Interinstitucional entre el Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia y el Ministerio de Relaciones Exteriores de Perú para permitir el uso de instalaciones e Infraestructura de las Embajadas y Consulados de las partes signatarias en terceros Estados, con lo que se amplía el marco de sus relaciones con terceros Estados e incrementan su presencia diplomática y consular¹²².

Fronteras

Se llevó a cabo la apertura del nuevo puente de Rumichaca, ubicado en la frontera con Ecuador. El nuevo puente tiene una longitud de 80 metros y se construyó paralelo al existente, con estructura mixta (metal y concreto armado) y tres carriles vehiculares con sentido hacia el Ecuador. Según información proporcionada por el Ministerio de Transporte de Colombia, con esta nueva obra de infraestructura se mejora la conectividad vial con el Ecuador, ya que los tiempos de desplazamiento y los costos de operación disminuirán. Esto se debe a que el flujo vehicular será mucho más eficiente, toda vez que los 12 mil vehículos que transitan diariamente por este corredor, de los cuales 3 mil corresponden a transporte de carga, contarán con tres carriles vehiculares adicionales con sentido hacia el Ecuador¹²³.

Por otro lado, en el marco del Plan Fronteras para la Prosperidad, se firmaron tres convenios sobre gobernabilidad y fortalecimiento institucional con el departamento del Norte de Santander; se llevó a cabo la instalación, formación de personal médico y administrativo, e inicio de la atención de servicio de telemedicina en la región del Sarare en Norte de Santander, que permitirá la atención a las comunidades fronterizas de este municipio así como del municipio de Labateca, el corregimiento de

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-27/7931

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-27/7932

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-27/7926

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-25/7909

San Bernardo y a la comunidad indígena U'wa; y se inició oficialmente el proyecto de vivienda para damnificados por la ola invernal en el corregimiento de Paraguachón¹²⁴.

Política interior

Como parte del proceso de negociación entre el gobierno colombiano y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia, las partes negociantes comunicaron que han llegado a un acuerdo fundamental sobre el segundo punto de la Agenda contenida en el "Acuerdo General para la terminación del conflicto y la construcción de una paz estable y duradera", denominado Participación Política. Se ha logrado consenso sobre los siguientes temas: derechos y garantías para el ejercicio de la oposición política en general, y en particular para los nuevos movimientos que surjan luego de la firma del Acuerdo Final; mecanismos democráticos de participación ciudadana, incluidos los de participación directa, en los diferentes niveles y diversos temas; medidas efectivas para promover mayor participación en la política nacional, regional y local de todos los sectores, incluyendo la población más vulnerable, en igualdad de condiciones y con garantías de seguridad. Ambas partes manifiestan que estos acuerdos profundizan y robustecen la democracia, ampliando los derechos y las garantías para el ejercicio de la oposición, al igual que espacios de participación política y ciudadana. Promueve el pluralismo y la inclusión política, la participación y la transparencia en los procesos electorales y el robustecimiento de una cultura política democrática, lo que termina constituyendo una apertura democrática en el marco del fin conflicto¹²⁵.

Costa Rica

Economía

Se presentaron los principales resultados de la Encuesta Nacional de Hogares 2013 (ENAHO 2013)¹²⁶. Estos revelaron que en el país 285 467 hogares son pobres (20,7%), de los cuales 88 557 hogares se ubican en extrema pobreza (6,4%). Además la región con mayor desigualdad es la Brunca, seguida de la región Pacífico Central. Igualmente se reveló que el ingreso per cápita de los hogares fue de ¢ 328 688 es decir, tuvo un incremento de 4,3% con relación al año 2012, aunque este aumento no compensó el crecimiento que presentaron los precios de los bienes y servicios en el período interanual julio 2012 - junio 2013, que registró una variación de 5,14%. Además en el 2013 el desempleo en los hogares que pertenecen al grupo de mayor pobreza fue de 24,5% en contraste con el 2% del grupo con mayores ingresos. En general, la tasa de desempleo, según la Encuesta Nacional de Hogares, fue de 8,5% en el 2013.

Comercio

Durante los 12 meses que finalizaron en octubre 2013, las exportaciones de bienes reportaron un crecimiento de un 1.1% en comparación con las de los 12 meses anteriores a ellos. Asimismo, las exportaciones de enero a octubre del 2013 crecieron un 0.2% en relación con las del mismo periodo del 2012, alcanzando los US\$ 9,522 millones. Entre los periodos de enero a octubre 2012 y de enero a octubre 2013,

http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-13/7849; http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/cancilleria-traves-del-plan-fronteras-la-prosperidad-suscribio-tres-convenios-sobre; http://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/2013-11-21/7867

http://wsp.presidencia.gov.co/Prensa/2013/Noviembre/Paginas/20131106_06-propaz-Comunicado-Conjunto-de-las-Delegaciones-del-Gobierno-y-las-Farc.aspx

http://www.inec.go.cr/Web/Home/Noticia.aspx?id=2

algunos sectores que muestran un desempeño positivo son el de eléctrica y electrónica con un 7.3%, principalmente por mayores exportaciones de componentes electrónicos y materiales eléctricos; el de industria alimentaria con un 3.7%, por productos como preparaciones de pescado, azúcar, productos de panadería, alimentos para animales, salsas, otras preparaciones alimenticias, purés de frutas; y la industria plástica con un crecimiento de 5.7%, entre otros. También crecieron pecuario y pesca debido a los productos lácteos, carne bovina y huevos de ave, con un nivel de crecimiento de 1.2% y papel y cartón con un $11.3\%^{127}$.

La presidente Laura Chinchilla Miranda, visitó la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE), con el fin de reafirmar el compromiso de Costa Rica de trabajar estrechamente con la organización, con miras a prepararse para estar en condiciones de iniciar negociaciones de ingreso en el 2015. En el marco de esta visita, se intercambiaron notas para suscribir dos instrumentos de la Organización que fueron adoptados en la reunión Ministerial de mayo del 2013. El primero es la Recomendación sobre la Igualdad de Género en la Educación, el Empleo y el Emprendedurismo. El segundo instrumento es el Plan de Acción para la Juventud, el cual fue apoyado por los Ministerios de Educación Pública y de Trabajo y Seguridad Social¹²⁸.

La Ministra Anabel González se reunió con la Ministra Nicole Bricq en Francia¹²⁹. En dicha reunión se discutió la entrada en vigor del Acuerdo de Asociación entre Centroamérica y la Unión Europea (UE), y sobre las oportunidades que abre para incrementar los flujos de comercio e inversión. Francia es un importante socio para Costa Rica en materia de comercio e inversión. Las exportaciones costarricenses hacia este país han crecido durante la última década un promedio anual del 11,8%. Durante el año 2012, el monto exportado alcanzó US\$ 133,4 millones, lo que lo convierte en el sexto destino más importante entre los países de la UE. Costa Rica exporta a ese país productos como aparatos ortopédicos, palmito y café.

El Ministerio de Comercio Exterior informó que en el 2012, Colombia fue el segundo destino de las exportaciones costarricenses en América del Sur. Las ventas hacia este mercado ascendieron a US\$ 62,9 millones, un 30,5% más que el valor registrado en el 2011. Además, se registró la participación de 56 empresas que no habían exportado hacia Colombia. En ese año, Costa Rica exportó a Colombia alrededor de 579 productos, de los cuales 494 corresponden al sector industrial, con una participación del 76,2% de las exportaciones, sobresaliendo el plomo en bruto; artículos y aparatos de prótesis; medicamentos; neumáticos nuevos; jeringas, agujas y catéteres; cueros curtidos de bovino o equino, entre otros. Por su parte, 85 productos agrícolas cubrieron el 23,8% del valor exportado, destacándose las preparaciones alimenticias; vodka; nueces y almendras de palma; plantas vivas; leche en polvo; y artículos de panadería, galletería y pastelería¹³⁰.

http://www.comex.go.cr/sala_prensa/comunicados/2013/noviembre/CP-1701.aspx

http://www.comex.go.cr/sala_prensa/comunicados/2013/noviembre/CP-1692.aspx

http://www.comex.go.cr/sala_prensa/comunicados/2013/noviembre/CP-1691.aspx

http://www.comex.go.cr/sala_prensa/comunicados/2013/noviembre/CP-1695.aspx

Política exterior

La Presidenta Laura Chinchilla realizó una visita de trabajo a Francia, en la cual se reunió con su par, François Hollande. En el encuentro ambos mandatarios destacaron las importantes convergencias entre Francia y Costa Rica, preocupados por promover un orden internacional estable, respetuoso de los principios de democracia y de los Derechos Humanos (DD.HH). Los dos Presidentes reafirmaron su compromiso con la justicia social y con el desarrollo económico sostenible, en el respeto del medio ambiente. Ambos mandatarios conversaron sobre las perspectivas del diálogo birregional entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea (UE), y de cómo Francia y Costa Rica pueden trabajar más de cerca en iniciativas conjuntas, especialmente a partir de enero de 2014 cuando Costa Rica asuma la Presidencia Pro Tempore de la CELAC. Los dos Presidentes acordaron: reforzar el diálogo en materia de lucha contra el cambio climático en el contexto de la preparación de la 21^a Conferencia de las Partes sobre Cambio Climático (2015), la cual debería tener lugar en París; realizar nuevas acciones conjuntas en América Latina en el marco de la campaña que ambos países realizan para la abolición universal de la pena de muerte; reforzar su cooperación en el ámbito de la seguridad marítima y en la lucha contra el crimen organizado, que afecta duramente a América Central. Durante este encuentro, dos convenios bilaterales en materia de cooperación judicial y de extradición fueron firmados¹³¹.

Por otro lado, en México se realizó la XV Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Técnica y Científica entre ambos países, en la cual reafirmaron el dinamismo de los vínculos de cooperación con el fin de promover el desarrollo sostenible de sus pueblos. Asimismo se destacó la importancia de este encuentro para resaltar el valor agregado de la cooperación Sur-Sur para maximizar los beneficios mutuos mediante el intercambio de conocimientos y capacidades institucionales. Durante el encuentro, las delegaciones evaluaron el Programa de Cooperación 2011-2013, y subrayaron el alto grado de ejecución del Programa, que alcanzó el 76%, lo que refleja el interés mutuo y la relevancia de compartir experiencias y ventajas comparativas de las instituciones de cada país. Con relación al Programa de Cooperación 2013-2015, se acordó identificar de manera conjunta las siguientes áreas prioritarias: a) agropecuario productivo, b) medio ambiente y energía, c) turismo sustentable, y d) gestión pública, las cuales reflejan las visiones y objetivos estratégicos nacionales. El programa quedó constituido por 17 proyectos aprobados a desarrollar durante el siguiente bienio por instituciones de ambos países en las áreas prioritarias. Igualmente se acordó trasladar tres proyectos para la ejecución en el año 2015¹³².

En el marco de las relaciones multilaterales, Costa Rica participó en dos actividades del Proyecto Mesoamérica. La primera, fue la XXII Reunión de Autoridades de la Agenda Mesoamericana de Integración de los Servicios de Telecomunicaciones (AMIST) del Proyecto Mesoamérica. El encuentro reunió a autoridades de

34

http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios%20al%20publico&cat=servicios%20de%20informacion&cont=593¬icia=1560;

http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios%20al%20publico&cat=servicios%20de%20informacion&cont=593¬icia=1559

http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios%20al%20publico&cat=servicios%20de%20informacion&cont=593¬icia=1578

telecomunicaciones de Belice, Colombia, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá y República Dominicana con el propósito de presentar y aprobar lineamientos estratégicos y el Plan de Acción de AMIST para el período 2014-2015. El Corredor Mesoamericano de Integración, la Iniciativa Salud Mesoamérica 2015, y el Sistema de Interconexión para Centroamérica (SIEPAC) fueron señalados como importantes proyectos que también lleva adelante el Proyecto Mesoamérica. La segunda actividad, fue la IV Reunión de la Comisión Ejecutiva del Proyecto Mesoamérica, en la cual se destacó el valor agregado y el patrimonio que constituye el Proyecto Mesoamérica, lo cual le permite constituirse como una instancia exitosa capaz de replicar sus buenas prácticas y lecciones aprendidas, en una forma complementaria, articulada e integral a nivel internacional¹³³.

Por otro lado, la Presidenta Laura Chinchilla visitó la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE), con el fin de reafirmar el sólido compromiso de Costa Rica por trabajar estrechamente con la organización, con miras a prepararse para estar en condiciones de iniciar negociaciones de ingreso en el 2015. Durante la sesión del Consejo, los representantes de España, Canadá y Alemania intervinieron para destacar la trayectoria y liderazgo del país y plantearon preguntas de interés en cuanto a los desafíos que enfrenta el país para su desarrollo, y en temas de integración a las cadenas globales de valor y de energías renovables. En este contexto, la presidenta Chinchilla destacó los avances que ha tenido Costa Rica en escalar hacia actividades de alto valor agregado en las cadenas globales de valor y la manera en la que las empresas domésticas han podido aprovechar las oportunidades generadas por la integración del país a estas redes internacionales de producción. La Mandataria también se refirió a los esfuerzos del país por impulsar el uso de energías renovables¹³⁴.

En cuanto al acuerdo alcanzado entre el Grupo P5+1 (Alemania, China, Estados Unidos, Francia, Reino Unido y Rusia) e Irán, Costa Rica expresó su satisfacción por los compromisos alcanzados. Costa Rica considera que éste es un acuerdo histórico y espera que constituya un primer paso sólido hacia una solución duradera y pacífica del expediente nuclear iraní, que garantice la utilización pacífica de la tecnología y los materiales nucleares en Irán, así como la paz y la seguridad internacionales¹³⁵.

Fronteras

En el marco del conflicto fronterizo entre Costa Rica y Nicaragua, la Corte Internacional de Justicia (CIJ) dio la razón a Costa Rica y acogió por unanimidad la solicitud de nuevas medidas provisionales para frenar las agresiones perpetradas por Nicaragua en el territorio costarricense de Isla Portillos. La Corte ordenó a Nicaragua retirar cualquier personal civil, de policía o de seguridad, y evitar que ingresen a dicho territorio. Por otra parte, le ordena abstenerse de cualquier dragado y otras actividades en el territorio en disputa, en particular, abstenerse de cualquier tipo de

http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios%20al%20publico&cat=servicios%20de%20informacion&cont=593¬icia=1563;

http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios%20al%20publico&cat=servicios%20de%20informacion&cont=593¬icia=1561

http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios%20al%20publico&cat=servicios%20de%20informacion&cont=593¬icia=1576

trabajo en los dos nuevos caños. Además, dio un plazo de dos semanas para que rellene la zanja en la playa que Costa Rica denunció. Asimismo, de forma unánime, la Corte tuvo por demostrado que Nicaragua ha mantenido presencia de personal militar y civil en la zona, por lo que decide reforzar su anterior providencia del 8 de marzo de 2011, en esta ocasión ordenándole a Nicaragua el retiro inmediato de su personal civil y militar, y además tomar medidas para evitar el nuevo ingreso de otro personal civil bajo su control. Finalmente, en una votación de 15 a 1 (este corresponde al juez *Ad Hoc* nombrado por Nicaragua), la Corte decide que Costa Rica, tras consultar con la Secretaría de la Convención de Ramsar y notificar previamente a Nicaragua podrá tomar las medidas apropiadas que sean necesarias para prevenir daños irreparables al medio ambiente de la zona en disputa. Al hacerlo, Costa Rica deberá evitar efectos adversos al río San Juan¹³⁶.

Ecuador

Política exterior

Ecuador sostuvo encuentros bilaterales con representaciones provenientes de Bolivia, Colombia, Cuba, Eslovaquia y Honduras. En el encuentro con Bolivia estuvieron los Vicepresidentes de ambos países, Jorge Glas de Ecuador y Álvaro García de Bolivia, en el cual destacaron la importancia de la integración energética, de infraestructura y políticas públicas, como tópicos de integración. Los temas tratados giraron en torno a la necesidad de que en América del Sur se establezca parámetros comunes en el tratamiento de los recursos naturales, con el fin de que las regalías sean encaminadas al beneficio del pueblo. Anunció que se ha planteado una integración en el área de telecomunicaciones, sectores estratégicos y una estrategia común para una defensa regional frente a las intervenciones de las comunicaciones. El Vicepresidente Glas también se refirió al caso de la afectación ambiental que produjo la petrolera Chevron en el Ecuador y aseguró que la empresa tiene la intención de atentar contra la soberanía y dignidad del Ecuador¹³⁷.

Mientras tanto, el encuentro con Colombia se dio en el marco de la Comisión Binacional para tratar el tema de los refugiados colombianos en el Ecuador. Ambas delegaciones buscan implementar proyectos de atención integral a la población en necesidad de protección internacional y a la población de acogida. Asimismo, se recalcó la importancia de generar diálogos directos entre ambas Cancillerías, autoridades locales, población refugiada y población de acogida, a fin de conocer *in situ* las necesidades y requerimientos, para articular esfuerzos de los diferentes agentes sociales y estatales¹³⁸.

El encuentro bilateral con Cuba se dio en el marco de la IV Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas entre ambos países, en la que se acordó profundizar el diálogo político, las relaciones económicas y de cooperación entre los dos países. Las Delegaciones oficiales fueron presididas por el Canciller subrogante del Ecuador, Marco Albuja, y el Viceministro de Relaciones Exteriores de la República de Cuba,

http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios%20al%20publico&cat=servicios%20de%20informacion&cont=593¬icia=1565;

 $[\]frac{\text{http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios\%20al\%20publico\&cat=servicios\%20de\%20informacion\&cont=593\¬icia=1573}{\text{http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios\%20al\%20publico\&cat=servicios\%20de\%20informacion\&cont=593\¬icia=1573}{\text{http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios\%20al\%20publico\&cat=servicios\%20de\%20informacion\&cont=593\¬icia=1573}{\text{http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios\%20al\%20publico\&cat=servicios\%20de\%20informacion\&cont=593\¬icia=1573}{\text{http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios\%20al\%20publico\&cat=servicios\%20de\%20informacion\&cont=593\¬icia=1573}{\text{http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios\%20al\%20publico\&cat=servicios\%20de\%20informacion\&cont=593\¬icia=1573}{\text{http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios\%20al\%20publico\&cat=servicios\%20de\%20informacion\&cont=593\¬icia=1573}{\text{http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios\%20al\%20publico\&cat=servicios\%20de\%20informacion\&cont=593\¬icia=1573}{\text{http://www.rree.go.cr/index.php.sec=servicios\%20de\%20informacion\&cont=593\¬icia=1573}{\text{http://www.rree.go.cr/index.php.sec=servicios\%20de\%20informacion\&cont=593\¬icia=1573\&n$

http://cancilleria.gob.ec/vicepresidente-de-bolivia-alvaro-garcia-visita-el-ecuador/

¹³⁸ http://cancilleria.gob.ec/la-comision-binacional-ecuador-y-colombia-analiza-los-avances-en-materia-de-refugio/

Rogelio Sierra. Durante la reunión los funcionarios acordaron profundizar el diálogo político, la cooperación y las relaciones económicas, eliminando obstáculos y promoviendo iniciativas tendientes a la facilitación del comercio y de acceso a mercados. Además, expresaron el interés de ampliar la cooperación en las esferas de cultura y deporte, coincidiendo en que existen condiciones propicias para ello. La delegación cubana rechazó los abusos y prácticas sistemáticas de la petrolera Chevron, y apoyó todas las instancias que se han creado en la región para que no vuelvan a ocurrir casos como estos. Igualmente, condenó otras acciones negativas de empresas transnacionales contra los pueblos de la región. Por su parte, la parte ecuatoriana solicitó a Cuba su apoyo para que la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), respalde la creación de un instrumento internacional vinculante en el Consejo de Derechos Humanos, que establezca parámetros claros y adecuados con respecto a la actuación de las empresas transnacionales y su vínculo con el respeto de los derechos humanos (DD.HH)¹³⁹.

En la cita con Eslovaquia, estuvieron presentes el Canciller subrogante Marco Albuja, y su homólogo eslovaco, Peter Burian. En esta ocasión abordaron temas de interés para la relación bilateral, especialmente en los ámbitos de la educación, ciencia y tecnología, así como en temas de cooperación para el desarrollo de los dos países. El Canciller subrogante señaló que Ecuador es una puerta de entrada al mercado andino, además destacó el trabajo y fortalecimiento de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) en la región¹⁴⁰.

Finalmente, el encuentro con Honduras se realizó bajo la convocatoria de la I Reunión del Mecanismo Binacional entre ambos países, la cual estuvo presidida por el Canciller subrogante Marco Albuja y el Subsecretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores de Honduras, Roberto Ochoa, con el objetivo de fortalecer la agenda bilateral. Durante la reunión abordaron temas de interés para los dos países en lo político, comercial y de cooperación, así como también analizaron asuntos del ámbito multilateral. Además, los representantes de Ecuador y Honduras expresaron su preocupación ante las malas prácticas de ciertas transnacionales que afectan a países hermanos. Por otro lado, hicieron un llamado a los países miembros de la Organización de Naciones Unidas (ONU) a rechazar enfáticamente las prácticas de interceptación de las telecomunicaciones y las acciones de espionaje en los países de la región por parte de agencias de inteligencia de otros Estados, así como a promover sanciones por estos actos 141.

Por otro lado, Ecuador envío representaciones diplomáticas a China, Colombia, Francia, Granada y San Vicente y las Granadinas. La delegación que visitó China estuvo encabezada por el Canciller Ricardo Patiño, con el objetivo de fortalecer los vínculos de la política bilateral y analizar temas del ámbito internacional. Entre las actividades realizadas, se destaca la sesión que tuvo Patiño con el Presidente del Banco de Exportación e Importación de China (China Exim bank), Li Ruogo, con quien dialogó sobre la continuidad de flujos de financiamiento para el Ecuador, el apoyo de China en proyectos de construcción de infraestructura, la cooperación del país asiático en proyectos de cambio de la matriz productiva y del préstamo concesional para financiar el proyecto Piñán-Tumbabiro que beneficiará la Ciudad del Conocimiento

¹³⁹ http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-cuba-efectuaron-su-iv-reunion-del-mecanismo-de-consultas-politicas/

¹⁴⁰ http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-eslovaquia-analizan-cooperacion-en-areas-educativa-y-tecnologica/

⁴¹ http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-honduras-consolidan-agenda-bilateral/

"Yachay". También se destaca la firma del Convenio de Servicios Aéreos Ecuador-China suscrito por el Ministro de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana, Ricardo Patiño y el Administrador de la Aviación Civil de China, Li Jiaxiang, para establecer inicialmente 14 frecuencias semanales entre los dos países, paso fundamental para un mayor flujo de turistas chinos y de la región al Ecuador. El Canciller Ricardo Patiño sesionó con las autoridades de la Administración Nacional de Turismo acordando propuestas como la de promover el turismo entre Ecuador y China a través de la promoción en los medios públicos de ambos países, la necesidad de una mayor coordinación con las agencias de viajes y operadoras chinas y ecuatorianas, así como también la invitación a empresas chinas para impulsar proyectos de construcción de infraestructura especialmente hotelera. En el ámbito económico, destaca la reunión que sostuvo con el Viceministro de Comercio, Wang Chao, en la que se acordó que expertos de Ecuador y China se reunirán a fin de realizar estudios técnicos relacionados a la factibilidad de una futura negociación de un Acuerdo de Comercio para el Desarrollo. Además las autoridades chinas se comprometieron a seguir impulsando el comercio bilateral a fin de que una mayor cantidad de productos ecuatorianos ingresen en el mercado chino. Además, se realizó la VII Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas Ecuador-China, en la que el Canciller Patiño y su homólogo chino, Wang Yi, evaluaron aspectos de la agenda bilateral e internacional de los dos países, se reafirmó las excelentes relaciones y se logró resultados en materia de promoción de inversiones, cooperación, comercio y turismo. En esta ocasión, los Cancilleres de ambos países intercambiaron opiniones sobre diversos aspectos multilaterales y en particular la integración latinoamericana y el interés chino de establecer el Foro de cooperación integral Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC)-China¹⁴².

Mientras tanto en Colombia, se realizó el II Gabinete Binacional entre ambas naciones, el cual estuvo presidido por los Presidentes Rafael Correa y Juan Manuel Santos. Las seis mesas técnicas estuvieron dividas en varios ejes temáticos, entre ellos el de seguridad y defensa; infraestructura, asuntos migratorios, consulares y refugio; interconexión; cuencas hidrográficas; salud; ciencia, tecnología e innovación; comercio; y, cultura; entre otros. Producto de esta reunión, se establecieron plazos y responsables para el cumplimiento de los acuerdos y objetivos planteados en este II Gabinete Binacional, a fin de que sean evaluados en el siguiente encuentro que se realizará en el 2014. Entre los resultados que se destacan está el cumplimiento del 93% en el eje de seguridad y los avances alcanzados durante el último año en la lucha contra el crimen organizado transnacional¹⁴³.

Por su parte, el Presidente Rafael Correa realizó una visita de trabajo a Francia, en la que se reunió con su par Francois Hollande. Tras la reunión de Jefes de Estado, Ecuador y Francia suscribieron dos convenios de cooperación, uno en educación superior, ciencia y tecnología y otro en economía popular y solidaria. Ambos

http://cancilleria.gob.ec/canciller-ricardo-patino-realiza-visita-oficial-a-china/; http://cancilleria.gob.ec/canciller-ricardo-patino-realiza-visita-a-beijing-para-fortalecer-la-relacion-bilateral-ecuador-china/; http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-china-impulsan-la-cooperacion-y-la-relacion-bilateral-en-distintas-areas/;

http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-china-afianzan-relaciones-politicas-economicas-comerciales-y-de-inversion/
http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-colombia-consolidan-las-relaciones-a-futuro/; http://cancilleria.gob.ec/cancilleresde-ecuador-y-colombia-se-reunen-en-bogota-para-evaluar-los-avances-de-la-agenda-binacional/;
http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-colombia-destacan-logros-alcanzados-con-los-gabinetes-binacionales/;
http://cancilleria.gob.ec/gabinete-ecuador-colombia-prioriza-el-eje-social-en-favor-del-bienestar-y-desarrollo-de-lospueblos-fronterizos/

Presidentes expresaron su compromiso en favor del diálogo, la concertación y la cooperación entre los estados. En ese sentido, el Presidente Correa agradeció la acogida del gobierno francés a las propuestas ecuatorianas y destacó que el país mantiene inversiones francesas. En este encuentro, se suscribieron dos convenios, el primero, un convenio de intención entre el Secretario de Educación Superior, Ciencia y Tecnología con la Ministra francesa de Educación Superior e Investigación. El propósito es fortalecer la movilidad juvenil y de investigadores; promover un reconocimiento de estudios y diplomas; apoyo al programa ecuatoriano Prometeo; y el acercamiento entre instituciones científicas de ambos países para apoyar proyectos emblemáticos del Ecuador. El segundo convenio entre el Ministro de Comercio Exterior de Ecuador y el Ministro de Economía Solidaria y de Consumo de Francia es para la cooperación en el área de economía solidaria en materia de comercio justo¹⁴⁴.

En Granada, el Embajador ecuatoriano en ese país, Galo Yépez Holguín, suscribió con el Ministro de Relaciones Exteriores, Nickolas Steele, un Memorando de Entendimiento para el Establecimiento de Consultas Bilaterales entre las dos Cancillerías. El instrumento busca intercambiar opiniones y establecer las bases necesarias, a nivel de Viceministros, que permitan profundizar las relaciones bilaterales¹⁴⁵.

Finalmente, Yépez Holguín suscribió con el Ministro de Relaciones Exteriores de San Vicente y las Granadinas, Camilo Gonsalves, un Memorando de Entendimiento para el Establecimiento de Consultas Bilaterales entre las dos Cancillerías, a fin de establecer un diálogo constructivo y periódico a nivel de Viceministros, que permita profundizar las relaciones entre los dos países e intercambiar opiniones sobre asuntos internacionales de interés común¹⁴⁶.

Fronteras

Como parte de las actividades realizadas en el II Gabinete Binacional Ecuador-Colombia, los Presidentes Correa de Ecuador y Santos de Colombia firmaron una declaración conjunta en la cual reafirman la voluntad presidencial de fortalecer, dinamizar y profundizar la relación bilateral. Específicamente en la frontera en común, se destaca la entrada en servicio del nuevo Puente Internacional de Rumichaca que facilita el intercambio comercial y la movilidad de ambas poblaciones, mejorando la integración física fronteriza. Además, se acordó promover las acciones de cooperación en temas de repatriación de presos y soluciones duraderas para los refugiados colombianos en el Ecuador, así como el plan de retorno¹⁴⁷.

Por otro lado, en el marco de la VII Reunión del Gabinete de Ministros Binacional Perú-Ecuador, los Presidentes Rafael Correa y Ollanta Humala concretaron seis convenios y una Declaración Presidencial, documentos con los que se esperamejorar la vida de los habitantes de las zonas fronterizas. Entre los temas consensuados entre las autoridades de los dos países, el Mandatario ecuatoriano resaltó el acuerdo firmado para la interconexión eléctrica, mediante el cual los dos países se complementarán

http://cancilleria.gob.ec/presidente-rafael-correa-realiza-visita-oficial-en-francia/; http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-francia-firman-convenios-de-cooperacion/

 $^{{\}color{blue} {}^{145}} \quad \underline{\text{http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-grenada-suscriben-acuerdo-de-consultas-politicas/}}$

http://cancilleria.gob.ec/ecuador-profundiza-relaciones-con-el-caribe/

http://cancilleria.gob.ec/gabinete-ecuador-colombia-prioriza-el-eje-social-en-favor-del-bienestar-y-desarrollo-de-los-pueblos-fronterizos/

energéticamente; el Plan Quinquenal de Salud 2013 – 2017, que permitirá que a nivel de frontera exista complementación sanitaria, con lo que los ciudadanos de las dos naciones podrán ser atendidos en cualquiera de los territorios; se trabajará en la creación de la primera Ciudad Binacional (Huaquillas en Ecuador y Aguas Verdes en Perú) en la que se hará una regeneración urbana integral y conjunta¹⁴⁸. Además de lo anterior, se realizó la Reunión Binacional de Evaluación del Estatuto Migratorio Permanente Ecuatoriano-Peruano. Los objetivos del encuentro fueron evaluar las condiciones actuales, y resultados del estatuto migratorio de ambos países, así como concretar acuerdos que puedan ser ejecutados de manera bilateral en materia de migración laboral¹⁴⁹.

Política interior

Se suscribió el Acuerdo entre la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) y el Gobierno del Ecuador relativo a los Privilegios e Inmunidades de los integrantes de la Misión Electoral para las Elecciones Seccionales que se realizarán el 23 de febrero de 2014 en el territorio ecuatoriano. El instrumento permitirá salvaguardar la independencia de los observadores en el ejercicio de sus funciones durante el proceso electoral. Los suscriptores fueron el Canciller Ricardo Patiño y Jennifer Van Dijk-Silos, en representación de la Presidencia *Pro-Tempore* de UNASUR¹⁵⁰.

El Salvador

Economía

El Banco Central de Reserva reveló que las remesas familiares enviadas por los salvadoreños residentes en el exterior, entre enero y octubre de 2013, ascendieron a US\$ 3,263.6 millones 151. Esta cifra que supera en US\$ 40.5 millones lo registrado en el mismo período del año anterior, equivalente a un crecimiento anual de 1.3%. Durante el mes de octubre 2013 ingresaron al país US\$331.9 millones, superando en US\$2.1 millones al monto registrado en el mismo mes del año anterior.

El Ministerio de Economía, a través del Fondo de Desarrollo Productivo (FONDEPRO), llevó a cabo la presentación del impacto económico generado a partir de los cofinanciamientos otorgados a productores nacionales¹⁵². El estudio se realizó con una muestra de 170 proyectos ejecutados por micro, pequeñas y medianas empresas, atendidas entre enero de 2011 y junio de 2013. Así se muestra que estas suman más de US\$ 15.3 millones de ventas incrementales.

Además el mismo Ministerio, en conjunto con el Ministerio de Agricultura y Ganadería, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), la Organización Internacional del Trabajo (OIT), y la Asociación Salvadoreña de Industriales (ASI) presentaron "Estudios de las cadenas de camarón de cultivo y fibra

http://cancilleria.gob.ec/peru-y-ecuador-firmaron-seis-acuerdos-y-una-declaracion-presidencial-en-beneficio-de-suspueblos-fronterizos/

http://cancilleria.gob.ec/reunion-binacional-de-evaluacion-del-estatuto-migratorio-ecuador-peru-se-realizo-en-huaquillas/

http://cancilleria.gob.ec/ecuador-y-unasur-firman-acuerdo-para-garantizar-el-trabajo-de-los-tecnicos-de-la-mision-electoral/

 $[\]frac{151}{\text{http://www.bcr.gob.sv/esp/index.php?option=com}} \frac{\text{k2\&view=item\&id=463\%3Aremesas-familiares-ascienden-a-us}}{\text{us}\%2432636\text{-millones-al-mes-de-octubre&Itemid=168}}$

http://www.minec.gob.sv/index.php?option=com_content&view=article&id=2464%3Alogros-e-impactos-generados-por-fondepro-2011-2013&catid=1%3Anoticias-ciudadano&Itemid=77

sintética". En el caso de las cadenas de camarón de cultivo el Banco Central de Reserva (BCR) señala que las exportaciones de camarón representaban en el año 2000 alrededor de US\$ 1.6 millones, mientras que en 2012 solo representaron US\$ 449 mil debido a múltiples factores, dentro de los cuales se destaca principalmente la sobreexplotación del recurso. A pesar de lo indicado, durante los últimos 10 años, según cifras del Centro de desarrollo de la pesca y la acuicultura (CENDEPESCA), la producción de camarón de cultivo presentó un incremento del 113%, volúmenes que representan en términos de valor US\$1.2 millones en 2002 y US\$2.7 millones en 2012, equivalentes a un incremento del 125%, lo que expresa la potencialidad existente. Por otro lado, el sector textil y confección, ha experimentado durante los últimos 7 años volatilidades asociadas al desempeño económico con Estados Unidos, Honduras, Guatemala y Nicaragua, principales socios comerciales. Según cifras del BCR, el total de exportaciones realizadas por empresas que producen fibra sintética, desde el año 2006, representan US\$19.9 millones y exhiben un incrementado sostenido, el cual representa en 2012 un valor exportado de \$175.2 millones, lo que refleja un incremento del $780\%^{153}$.

Comercio

Las exportaciones salvadoreñas, a octubre de 2013 ascendieron a US\$ 4,665.9 millones, incrementándose en US\$ 161.7 millones con relación a igual período de 2012, mostrando una tasa de crecimiento de 3.6% anual¹⁵⁴. Las exportaciones de productos tradicionales acumularon US\$ 409.6 millones, reduciéndose en 4.1% con relación a enero-octubre de 2012. Las exportaciones de azúcar crecieron en 21.9% anual, totalizando US\$181.3 millones. Las exportaciones de camarón acumularon US\$0.9 millones, registrando un crecimiento de 94.6% anual. Los productos no tradicionales exportaron US\$3,302.6 millones, registrando una tasa de crecimiento del 4.2% anual. Las exportaciones fuera del área centroamericana se incrementaron en 6.7% anual, totalizando US\$1,601.7 millones. Las exportaciones destinadas a Centroamérica crecieron 1.9% anual, ascendiendo a US\$1,700.9 millones. El saldo de la balanza comercial presenta un déficit de US\$4,414.2 millones, incrementándose en 8.5% con respecto a enero – octubre de 2012.

Política exterior

El Salvador, a través de su Ministro de Relaciones Exteriores, Jaime Miranda Flamenco, sostuvo un encuentro bilateral con el Embajador de España, Francisco Rabena y miembros de la delegación de dicha representación diplomática, con el fin de dar seguimiento al Marco de Asociación entre El Salvador y España, que fue suscrito por ambas naciones en octubre de 2010. Desde el año 2010 al 2014, el Gobierno de España invirtió en el país \$214 millones de dólares, en diferentes proyectos y programas que pretenden reducir la pobreza, desigualdad y exclusión social y de género en la nación salvadoreña. También, han apoyado a la reforma de la administración pública y a la construcción de políticas de Estado y promoción de la

http://www.minec.gob.sv/index.php?option=com_content&view=article&id=2472%3Aminec-presenta-estudios-de-cadenas-de-valor-&catid=1%3Anoticias-ciudadano&Itemid=77

http://www.bcr.gob.sv/esp/index.php?option=com_k2&view=item&id=466%3Aus%2446659-millones-exporta-elsalvador-al-mes-de-octubre&Itemid=168

participación social. Todas estas áreas consideradas prioritarias en el Plan Quinquenal de El Salvador¹⁵⁵.

Por otro lado, en el ámbito multilateral, El Salvador, a través de su Viceministro de Relaciones Exteriores, Integración y Promoción Económica, Carlos Castaneda, participó junto a sus homólogos de Relaciones Exteriores, los Viceministros de Seguridad y Justicia, así como de Defensa de la región y de República Dominicana, en la LI Reunión de la Comisión de Seguridad de Centroamérica, desarrollada en ciudad de Panamá. Durante la reunión, la Comisión recibió los informes sobre el estado de la ejecución de la Estrategia de Seguridad de Centroamérica (ESCA). Particularmente, se dieron a conocer los avances sobre el Proyecto "Prevención de la Violencia contra las Mujeres en Centroamérica" y el progreso del trabajo del Grupo Ad-hoc para la revisión y actualización del Tratado Marco de Seguridad Democrática. También, se rindió informe de los resultados del "Proyecto de Apoyo a la lucha contra la tenencia ilícita y tráfico de armas de fuego en Centroamérica y países vecinos", durante su primer año de ejecución 156.

El Viceministro Castaneda también participó de la IV Reunión de la Comisión Ejecutiva del Proyecto Mesoamérica. Durante la reunión, se realizó un balance de los resultados de las iniciativas del Proyecto Mesoamérica desarrolladas en este año y que servirán como insumo para el análisis de los principales ejes de la conducción política que ejercerá la Comisión Ejecutiva hacia el año 2014. Entre los resultados de los proyectos realizados durante el 2013 destaca: la activación del diálogo político a nivel ministerial, el cual ha permitido la actualización de las agendas de trabajo y marcos estratégicos en materia de medio ambiente, energía, transporte, altas autoridades de telecomunicaciones y salud¹⁵⁷.

Por su parte, el Canciller Jaime Miranda Flamenco asistió a la XVI Reunión Preparatoria Intersesional del Consejo de Ministros de la Asociación de Estados del Caribe (AEC). En el encuentro, el Canciller de México y Presidente del Consejo de Ministros, José Antonio Meade, presentó el informe del período comprendido desde la XVIII Reunión Ordinaria del Consejo de Ministros hasta la actualidad. También, expuso los resultados del Taller Internacional sobre Gestión Integral de Riesgo de Desastre Asociado a Fenómenos Naturales, el cual fue desarrollado este 25 y 26 de noviembre en las instalaciones de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México. Sobre esta iniciativa, el Ministro Miranda Flamenco reconoció el alto compromiso del gobierno mexicano por avanzar y unir esfuerzos en materia de desastres naturales, un tema que es de interés para los países de la región del Gran Caribe¹⁵⁸.

Finalmente, el Canciller Miranda presidió la II Reunión de Consultas sobre el Nuevo Programa de Cooperación entre la Unión Europea (UE) y El Salvador, para el período 2014-2020. Durante el encuentro, los representantes del gobierno salvadoreño expresaron las prioridades del país para el nuevo período de cooperación, entre ellas

http://www.rree.gob.sv/index.php/novedades/noticias/item/3204-el-salvador-y-espana-evaluan-resultados-del-marco-de-asociacion-entre-ambos-paises

http://www.rree.gob.sv/index.php/novedades/noticias/item/3188-viceministro-castaneda-participo-en-reunion-de-lacomision-de-seguridad-de-centroamerica

http://www.rree.gob.sv/index.php/novedades/noticias/item/3191-viceministro-castaneda-participa-en-reunion-de-lacomision-ejecutiva-del-proyecto-mesoamerica-en-mexico

http://www.rree.gob.sv/index.php/novedades/noticias/item/3196-el-salvador-concurre-a-la-xvi-reunion-preparatoria-intersesional-del-consejo-de-ministros-de-la-asociacion-de-estados-del-caribe

destacaron la reducción de la pobreza, la violencia y los retos importantes en materia de crecimiento económico¹⁵⁹.

Fronteras

El Viceministro de Relaciones Exteriores, Integración y Promoción Económica de El Salvador, Carlos Castaneda, junto a sus homólogos de Honduras, Roberto Ochoa Madrid, y de Nicaragua, Valdrack Jaentschke, se reunieron junto al Secretario General del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), Hugo Martínez, para abordar la viabilidad del Programa de Desarrollo Local Integral Transfronterizo en el Golfo de Fonseca (GOLFONSECA). El programa GOLFONSECA pretende apoyar el desarrollo sostenible de los municipios ribereños del Golfo de Fonseca y mejorar las condiciones de vida de sus habitantes. Se espera que este modelo de desarrollo se pueda reproducir en zonas similares de la región centroamericana, contribuyendo así al proceso de la integración regional¹⁶⁰.

Guatemala

Comercio

Guatemala se sumará al Acuerdo comercial entre Centroamérica y la Unión Europea (UE), a partir de diciembre de 2013, tras superar algunos obstáculos relacionados con normas de origen. El acuerdo entró en vigor en 2013 en Nicaragua, Honduras, Panamá, Costa Rica y El Salvador. Sin embargo, en Guatemala estaba paralizado debido a oposiciones presentadas por Francia, Italia y España respecto a denominaciones de origen de varios productos, especialmente lácteos¹⁶¹.

Se cumple el cuarto aniversario de vigencia del Tratado de Libre Comercio (TLC) entre Guatemala y Colombia 162. Como consecuencia del TLC, a partir de 2009 las exportaciones a Colombia han crecido en promedio 24% anual y las importaciones 19.1%. En 2012, Colombia ocupó el puesto 20 como socio comercial para las exportaciones de Guatemala y el puesto 5 en importaciones. Mientras Guatemala ocupó el puesto 19 como destino de exportaciones colombianas y el 52 en importaciones. La tasa de crecimiento promedio anual de las exportaciones de Guatemala a Colombia ha tenido un aumento promedio anual de 24% luego de la entrada en vigencia de este TLC, un incremento de U\$ 61.3 millones de 2009 a 2012. El producto con mayor dinamismo exportado desde Guatemala a Colombia es el caucho natural, le siguen azúcar y las baterías eléctricas. Guatemala importa desde Colombia derivados de petróleo, productos minerales, materiales plásticos y sus manufacturas, máquinas y aparatos mecánicos para usos electrotécnicos.

Política exterior

Las autoridades de los países de Guatemala y Chile oficializaron la firma de un Convenio Básico de Cooperación Técnica y Científica, que contribuirá a promover y fomentar el progreso en esas áreas para el beneficio de los habitantes de ambas

http://www.rree.gob.sv/index.php/novedades/noticias/item/3203-canciller-miranda-preside-la-ii-reunion-deconsultas-sobre-el-nuevo-programa-de-cooperacion-entre-la-ue-y-el-salvador

http://www.rree.gob.sv/index.php/novedades/noticias/item/3176-vicecanciller-castaneda-concurre-a-encuentro-sobre-programa-golfonseca

http://www.sica.int/consulta/noticia.aspx?idn=82077&idm=1

http://www.mineco.gob.gt/presentacion/noticias/guatecolom.aspx

naciones. El conveniobusca establecer mecanismos que contribuyan al desarrollo a través de la ejecución de programas de participación técnica y científica que puedan tener incidencia en el avance económico y social de cada país. Para llevar a cabo los programas y acciones a realizarse, estarán involucrados entes gubernamentales, universidades, instituciones de investigación y organizaciones no gubernamentales. Se abordarán específicamente temáticas como planificación y desarrollo; desarrollo municipal; educación, salud, nutrición y previsión social; vivienda y urbanismo; agricultura, agroindustria y pesca; comercio e inversiones; medio ambiente; energía y minas; seguridad, transporte y turismo¹⁶³.

Por otro lado, el Presidente Otto Pérez Molina recibió en audiencia al Director Ejecutivo de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNDOC), Yuri Fedatov. En la reunión, se planteó la posición de Guatemala acerca del combate a las drogas y las nuevas alternativas propuestas, que incluye la búsqueda de nuevas rutas en la lucha contra las drogas, por considerar que la política prohibicionista no ha sido todo lo efectiva que se esperaba. El gobernante aboga por una Cumbre de la Organización de Naciones Unidas (ONU) en los próximos dos años que estudie la situación actual de los estupefacientes, debido a que la política de guerra contra el narcotráfico, vigente en los últimos 50 años, no ha logrado contener la producción y consumo de droga, los que siguen en aumento¹⁶⁴.

Fronteras

Con relación al diferendo fronterizo entre Guatemala y Belice, el Ministro de Relaciones Exteriores, Fernando Carrera, ratificó la disposición del Gobierno de Guatemala de resolver por la vía diplomática el diferendo territorial con Belice, pese a la suspensión de la consulta popular en ambos países sobre el tema. Consideró que están abiertas las posibilidades de continuar el diálogo con la nación vecina y avanzar en el propósito de encontrar una solución pacífica a la disputa territorial. El Canciller Carrera dijo que siguen los acercamientos diplomáticos para crear las condiciones que permitan llevar el caso a la Corte Internacional de Justicia (CIJ). Señaló que la intención del presidente Otto Pérez Molina es agilizar el proceso de la consulta popular y llevar el diferendo ante la CIJ en el menor tiempo posible, de acuerdo con lo planteado a la Organización de Estados Americanos (OEA), mediador en el diálogo entre Guatemala y Belice. La consulta popular que se realizaría el pasado 6 de octubre fue suspendida, debido a que Belice modificó su legislación electoral, que afectaría el resultado y la posibilidad de llevar el diferendo a la justicia internacional. El gobierno de Guatemala afirmó que el cambio en la legislación beliceña obstaculizaba la posibilidad de que el diferendo territorial fuera tratado por la CIJ y no permitía una consulta popular en igualdad de condiciones 165.

Por otro lado, los gobiernos de Guatemala y México crearon seis subgrupos de trabajo fronterizo, conformados por instituciones de seguridad y recaudación tributaria para fortalecer el Grupo de Alto Nivel de Seguridad (GANSEG) entre ambas naciones. Según un Memorando de Entendimiento suscrito por los dos países, el objetivo

http://www.guatemala.gob.gt/index.php/2011-08-04-18-06-26/item/6204-guatemala-y-chile-oficializan-convenio-para-cooperaci%C3%B3n-t%C3%A9cnica-y-cient%C3%ADfica

http://www.guatemala.gob.gt/index.php/2011-08-04-18-06-26/item/6068-presidente-p%C3%A9rez-molina-recibir%C3%A1-a-m%C3%A1xima-autoridad-de-la-onu-en-tema-de-drogas

http://www.guatemala.gob.gt/index.php/2011-08-04-18-06-26/item/6336-gobierno-ratifica-voluntad-de-resolver-diferendo-territorial-con-belice

principal es incrementar la eficacia de la cooperación y coordinación del GANSEG. El Grupo de Alto Nivel estará conformado por los subgrupos de: migración y asuntos fronterizos; inteligencia, seguridad internacional y terrorismo; delincuencia organizada y cooperación jurídica; seguridad pública y fronteriza; aduanas; y prevención del delito¹⁶⁶.

Honduras

Economía

A septiembre de 2013, la producción hondureña de bienes y servicios, cuantificada mediante el Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE), registró una variación acumulada de 1.3% respecto a la de igual período del año anterior¹⁶⁷. De acuerdo a su contribución al índice global, las actividades que más aportaron fueron la intermediación financiera, seguros y fondos de pensiones, agricultura, ganadería, silvicultura y pesca, correo y telecomunicaciones, industria manufacturera, transporte y almacenamiento, y comercio.

Comercio

El valor total de las exportaciones FOB de mercancías generales a septiembre de 2013 sumó US\$ 3 032.7 millones, menor en US\$ 539.6 millones a lo obtenido al noveno mes de 2012¹68. Los productos agroindustriales fueron los más representativos con una participación de 47.3% del total (US\$1,432.9 millones); no obstante, mostraron una disminución de US\$ 603.1 millones con las registradas a igual lapso del año anterior. Por su parte, el monto acumulado de las importaciones CIF de mercancías generales fue de US\$ 6 784.9 millones, inferior en 4.0% a las adquiridas de enero-septiembre de 2012. Esto se justifica por las reducciones en las compras de combustibles, bienes de consumo y de capital. En consecuencia, el déficit de la balanza comercial mostró un saldo de US\$ 3 752.2 millones, superior en US\$ 259.6 millones que lo observado en similar lapso del año previo.

Se suscribió en Ottawa, Canadá, el Tratado de Libre Comercio entre Honduras y Canadá. El comercio bilateral, se incrementó de US\$ 46 millones en el año 2006 a US\$ 85,8 millones en el año 2012. En materia de inversiones, Canadá es uno de los principales inversionistas en Honduras. Sus inversiones dirigidas a sectores como turismo, textil-confección y la minería, se han incrementado y en el año 2012, representaron el 12.47 % del total de la inversión extranjera directa (IED)¹⁶⁹.

Política exterior

En Honduras se realizó un encuentro entre la Canciller por ley Diana Valladares Mejía y el Director para América Central y el Caribe de la Cancillería Argentina, Daniel Chuburu, para abordar temas acerca de las relaciones bilaterales entre ambos países. En el encuentro se dialogó acerca de los 11 proyectos que Argentina aprobó y que pondrá en acción para beneficiar al pueblo hondureño. Asimismo dieron a conocer

 $[\]frac{166}{\text{http://www.guatemala.gob.gt/index.php/2011-08-04-18-06-26/item/6075-guatemala-y-m\%C3\%A9xico-estrechan-lazos-en-materia-de-seguridad-fronteriza}$

http://www.bch.hn/download/imae/2013/imae_septiembre2013.pdf

http://www.bch.hn/download/comex/comex2013/informe_comex_09_2013.pdf

 $[\]frac{_{169}}{\text{http://www.sic.gob.hn/dgiepc/Se}\%20 firma\%20 el\%20 Tratado\%20 de\%20 Libre\%20 Comercio\%20 entre\%20 Honduras-Canada.pdf}$

que se tienen contemplado 5 proyectos más que se esperan sean aprobados para el 2015. Dicho proyectos forman parte del Plan de Cooperación de Argentina; y entre ellos se mencionan: Asistencia técnica transformación del sistema penitenciario de Honduras; Fortalecimiento institucional y asistencia técnica en derechos humanos; Fortalecimiento institucional para la gestión de la identidad territorial en el desarrollo regional; Fortalecimiento del Tribunal Superior de Cuentas (TSC); Escuela de fútbol Universidad Pedagógica Nacional Francisco Morazán (UPNFM) "Educar para la Vida"; Campaña de sensibilización regional sobre el cumplimiento del salario mínimo; Fomento de la pequeña agricultura (Huertos), entre otros¹⁷⁰.

Por otro lado, en Ecuador se realizó la I Reunión del Mecanismo Binacional entre ambos países. En dicho encuentro, estuvieron presentes los Vicecancilleres Roberto Ochoa Madrid y Marco Albuja, de Honduras y Ecuador respectivamente. Entre los temas políticos que conversaron está la responsabilidad internacional de las transnacionales en materia de derechos humanos (DD.HH); y las elecciones en Honduras. En el ámbito multilateral, abordaron sobre la Organización de los Estados Americanos (OEA), específicamente la sede alterna para Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y financiamiento del Sistema Interamericano de Derechos Humanos (SIDH). De cooperación intercambiaron experiencias y estrategias en el abordaje al problema mundial de las drogas, analizaron los avances del intercambio de experiencias en materia financiera y fiscal, avances de la cooperación en materia de minería; y trataron sobre seguridad ciudadana. En la Binacional se negociaron los siguientes documentos: el Acuerdo entre Honduras y Ecuador sobre cooperación de protección ambiental, el Memorando de Entendimiento entre Ecuador y Honduras sobre el combate al tráfico ilícito de migrantes y protección de las víctimas y el Convenio Interinstitucional sobre asistencia administrativa mutua e intercambio de información en materia fiscal. Además suscribieron un Comunicado Conjunto donde se resalta la importancia del encuentro para el fortalecimiento de las relaciones entre ambos países y expresa la voluntad de sus gobiernos de profundizar el diálogo político, las relaciones económicas y de cooperación, así como cultural y ambiental en un clima de entendimiento y cordialidad¹⁷¹.

Por su parte, la Canciller Mireya Agüero de Corrales realizó una visita de trabajo a Perú, en la cual se reunió con su par Eda Rivas Franchini. En el marco de esta visita, ambas Cancilleres suscribieron el Acuerdo entre Perú y Honduras sobre supresión de visas de turistas, que se espera permitirá un mayor intercambio en el flujo de turistas entre los dos países en el corto plazo. Las Ministras pusieron de relieve la voluntad de fortalecer el diálogo político y la cooperación en ámbitos como la energía y minas. En este campo se destaca la suscripción del Acuerdo de Cooperación interinstitucional por el Instituto de Geología y Minas (INHGEROMIN) y el Ministerio de Energía y Minas de Perú para promover e impulsar el intercambio de conocimientos 172.

http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/04-11-

 $[\]frac{13/Canciller\%20por\%20ley\%20se\%20re\%C3\%BAne\%20con\%20el\%20Director\%20para\%20Am\%C3\%A9rica\%20Central\%20y\%20el\%20Caribe\%20de\%20la\%20Canciller\%C3\%ADa\%20Argentina.pdf$

http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/01-11-

^{13/}Honduras%20y%20Ecuador%20resaltan%20importantes%20logros%20tras%20celebrar%20Binacional.pdf

http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/15-11-

En el marco de las relaciones multilaterales, Honduras reportó su participación en distintas actividades organizadas por el Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), entre las cuales están la LI Reunión de la Comisión de Seguridad de Centroamérica, en la cual se revisó el estado actual de la Estrategia de Seguridad de Centroamérica (ESCA), el Proyecto sobre "Prevención de la Violencia contra las Mujeres en Centroamérica", los avances en la revisión y actualización del Tratado Marco de Seguridad Democrática en Centroamérica, el Programa de Seguridad Fronteriza para América Central (SEFRO), y el Programa Centroamericano para el Control de Armas Pequeñas y Ligeras (CASAC). Además, la delegación hondureña participó en la Reunión Política sobre los Avances del Proyecto de desarrollo del Golfo de Fonseca, patrocinado por la Unión Europea (UE) y la Secretaría General del SICA, bajo el concurso de los países ribereños: Honduras, El Salvador y Nicaragua; iniciativa que tiene como objetivos: desarrollar las capacidades productivas del Golfo, mediante la incorporación de las mujeres y los jóvenes, la protección del medio ambiente y de los recursos marinos y costeros; y mejorar las condiciones de vida de los pobladores de la zona. Finalmente, Honduras participó de la Reunión del Consejo de Ministros de Relaciones Exteriores del SICA. En esta ocasión, se decidió conforme a lo que dispone el Reglamento para la admisión y participación de observadores ante el SICA, la admisión de Nueva Zelanda como observador extra regional del Sistema. Asimismo, se continuó con el análisis para la propuesta sobre la creación de la Secretaria de Seguridad Democrática conforme a lo acordado en el Consejo de Ministros que tuvo lugar el 2 de octubre en Panamá¹⁷³.

En ese mismo marco regional, la Canciller Mireya Agüero participó en la XVI Reunión Preparatoria Intersesional del Consejo de Ministros de la Asociación de Estados del Caribe (AEC). En este evento los Estados miembros de la Mesa Directiva del Consejo de Ministros de la AEC, tuvieron la oportunidad de revisar los avances alcanzados en los programas y proyectos de las distintos Comités Especiales de las asociación (turismo sostenible, desarrollo del comercio y las relaciones económicas externas, reducción del riesgo de desastres, transporte y presupuesto y administración), luego del término del primer semestre de su administración. Así mismo, la Mesa Directiva trazó los objetivos respecto a dichos programas y proyectos para los próximos dos años, los cuales se expresarán en el Proyecto de Programa de Trabajo para el bienio 2014-2015¹⁷⁴.

Finalmente, Honduras, al igual que otros países latinoamericanos se congratuló por el acuerdo alcanzado por Estados Unidos, Alemania, China, Francia, Reino Unido y Rusia, con Irán, en la reciente reunión del Grupo P5+1, sobre el programa nuclear iraní. Honduras valora la importancia de este acuerdo histórico como el paso inicial

 $[\]frac{13/Delegaci\%C3\%B3n\%20hondure\%C3\%B1a\%20viaja\%20a\%20Per\%C3\%BA\%20para\%20suscribir\%20acuerdos\%20para\%20v\%20mineros.pdf$

http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/12-11-

 $[\]frac{13/Participaci\%C3\%B3n\%20hondure\%C3\%B1a\%20en\%20importantes\%20reuniones\%20del\%20Sistema\%20de\%20la a\%20Integraci\%C3\%B3n\%20Centroamericana\%20a\%20realizarse\%20en\%20la\%20Rep\%C3\%BAblica\%20de\%20Panam\%C3\%A1.pdf; http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/15-11-$

 $[\]frac{13/\mathrm{Honduras\%20participa\%20en\%20Consejo\%20de\%20Ministros\%20de\%20Relaciones\%20Exteriores\%20del\%20SICA.pdf$

http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/25-11-

 $[\]frac{13/Honduras\%20participa\%20en\%20su\%20condici\%C3\%B3n\%20de\%20Vicepresidencia\%20de\%20la\%20Mesa\%20Directiva\%20del\%20Consejo\%20de\%20Ministros\%20de\%20la\%20AEC.pdf$

que permitirá, durante los próximos seis meses, monitorear y verificar que el programa nuclear de Irán solamente se destine a fines pacíficos que propicien la estabilidad necesaria en la región¹⁷⁵.

Fronteras

En el marco del diferendo fronterizo entre Honduras y El Salvador acerca de la soberanía de una isla en la Bahía de Fonseca, el gobierno hondureño rechaza categóricamente las pretensiones de ese país. Como parte de las acciones tomadas por el gobierno hondureño, está el informe presentado al Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas (ONU) sobre la situación de la sentencia de la Corte Internacional de Justicia (CIJ) del 11 de septiembre de 1992, en el caso de la controversia terrestre, insular y marítima (Honduras/El Salvador, Nicaragua interviniendo). La Canciller hizo una relación de los antecedentes de falta de ejecución de la referida sentencia por parte de los Gobiernos de El Salvador que dieron lugar a la presentación ante el Consejo de dos informes anteriores. La Canciller informó que a pesar que los tres Estados ribereños de la Bahía de Fonseca reconocen su condición de bahía histórica con aguas interiores y que El Salvador sostuvo en el juicio que las aguas del Golfo tienen el carácter de aguas en condominio, se resiste a reconocer el derecho de co-soberanía de Honduras en las aguas de la Bahía, en la bocana y a la libre entrada y salida de naves de Estado de Honduras desde y hacia la Bahía, dando lugar a incidentes que podrían desencadenar un conflicto que no tendría razón de ser, habiendo las Partes resuelto sus diferencias por medio de la vía judicial internacional. Igualmente, la Canciller Agüero se refirió a un pequeño nuevo reclamo insular por parte de El Salvador que ha adoptado modalidades de alcances imprevisibles, al ser sus más altas autoridades las que han expresado que no tenían capacidad militar para reivindicar soberanía sobre la isla de Conejo. En ese contexto, la compra anunciada el 30 de octubre de 2013 por el Gobierno de El Salvador de un escuadrón de aviones militares de ataque A 37 ha causado sorpresa y preocupación en Honduras, porque brinda a El Salvador la capacidad militar que decía no tener. La Canciller agregó que Honduras se siente amenazada, con esta evolución de incremento de poder militar de El Salvador, por la ruptura del balance de fuerzas en un marco mediático peligroso. Por lo tanto, Honduras solicita al Consejo de Seguridad que formule recomendaciones o dicte medidas con el objeto de que se lleve a efecto la ejecución del fallo por las partes obligadas. Este mismo informe fue entregado por el representante permanente de la Misión de Honduras ante la Organización de Estados Americanos (OEA) Leónidas Rosa Bautista, al Jefe del Gabinete de Secretaría General de la OEA, Hugo de Zela y al Director de Asuntos Jurídicos de la OEA¹⁷⁶.

http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/28-11-

 $[\]frac{13/\text{La}\%20\text{Secretar}\%C3\%\text{ADa}\%20\text{de}\%20\text{Estado}\%20\text{en}\%20\text{el}\%20\text{Despacho}\%20\text{de}\%20\text{Relaciones}\%20\text{Exteriores}\%20\text{a}}{\%20\text{la}\%20\text{opini}\%C3\%\text{B3n}\%20\text{p}\%C3\%\text{BAblica}\%20\text{nacional}\%20\text{e}\%20\text{internacional},\%20\text{comunica.pdf}}$

http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/11-11-

 $[\]frac{13/comunicado\%20en\%20relaci\%C3\%B3n\%20a\%20la\%20determinaci\%C3\%B3n\%20jur\%C3\%ADdica\%20insular\%2}{0sobre\%20la\%20Bah\%C3\%ADa\%20de\%20Fonseca.pdf; http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/19-11-13/Honduras\%20emprende\%20gesti\%C3\%B3n\%20diplom\%C3\%A1tica\%20ante\%20el%20Consejo%20de%20Seguridad%20de%20la%20ONU.pdf; http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/22-11-$

 $[\]frac{13/Honduras\%20informa\%20a\%201a\%200EA\%20sobre\%20situaci\%C3\%B3n\%20del\%20Golfo\%20de\%20Fonseca.pdf; \\ http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/27-11-$

 $[\]underline{13/Ejecuci\%C3\%B3n\%20de\%20sentencia\%20de\%20la\%20Corte\%20Internacional\%20de\%20Justicia.pdf$

Política interior

Se realizaron las elecciones presidenciales en Honduras, con la participación de Misiones de Observadores provenientes de la Unión Europea (UE) y de la Organización de Estados Americanos (OEA). El ganador de estas elecciones fue el candidato Juan Hernández, del Partido Nacional con un 36,89% de los votos emitidos, seguido de Xiomara Castro, del Partido Libre, con un 28,78% de los sufragios. Reportes de las misiones electorales indican que el proceso fue transparente. La Jefa de la Misión de Observación electoral de la UE, Ulrike Lunacek, quien brindó el informe preliminar de esta organización, destacó que en el escrutinio que está realizado el Tribunal Supremo Electoral (TSE), se está respetando la decisión de los votantes. Las irregularidades, según el informe presentado en una rueda de prensa, no tuvieron "un impacto en el voto o en los procesos de cómputo en las mesas electorales observadas por la UE"177.

Jamaica

Política exterior

El Presidente de Haití, Michel Martelly, realizó una visita de trabajo a Jamaica, en la cual se reunió con la Primera Ministra Simpson Miller y con miembros de su gabinete. Entre los temas que se discutieron, destacan seguridad, comercio e inversión, turismo, deporte y cultura, así como la participación de Haití en la Comunidad del Caribe (CARICOM)¹⁷⁸.

Mientras tanto, la Primera Ministra Simpson Miller realizó una visita de trabajo a Japón, en la cual firmó una declaración conjunta con su homólogo Shinzo Abe, con el objetivo de fortalecer las relaciones bilaterales entre ambos países. Las áreas en las cuales se establecerá cooperación son la conservación energética, energías renovables y el desarrollo de recursos mineros. Además, el acuerdo contempla el fortalecimiento de la cooperación en asuntos caribeños y mundiales, en particular, impulsar la cooperación con CARICOM¹⁷⁹

México

Economía

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) presentó los resultados del Producto Interno Bruto (PIB), el cual creció 0.84% durante el trimestre julio-septiembre 2013, respecto al trimestre previo¹⁸⁰. Por componentes, las actividades

http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/22-11-

 $[\]frac{13/Presidente\%20Porfirio\%20Lobo\%20se\%20re\%C3\%BAne\%20con\%20misi\%C3\%B3n\%20de\%20observaci\%C3\%B3n\%20de\%20UE.pdf; \\ \frac{http://siede.tse.hn/escrutinio/index.php}{http://siede.tse.hn/escrutinio/index.php};$

http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/25-11-

 $[\]frac{13\sqrt{19}fa\%20de\%20misi\%C3\%B3n\%20de\%20observaci\%C3\%B3n\%20de\%20la\%20UE\%20asegura\%20que\%20elecciones\%20en\%20Honduras\%20fueron\%20transparentes.pdf; http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/26-11-13/UE\%20brinda\%20informe\%20sobre\%20el\%20proceso\%20electoral.pdf;}$

http://www.sre.gob.hn/portada/2013/Noviembre/25-11-

 $[\]frac{13/\text{Misi}\%C3\%B3n\%20\text{de}\%201\text{a}\%200\text{E}A\%20\%E2\%80\%9\text{CLa}\%20\text{votaci}\%C3\%B3n\%20\text{transcurri}\%C3\%B3\%20\text{en}\%20\text{paz}\%E2\%80\%A6\%20\text{se}\%20\text{espera}\%20\text{madurez}\%20\text{de}\%20\text{pol}\%C3\%AD\text{ticos}\%E2\%80\%9D.pdf$

http://opm.gov.jm/haitian-president-to-arrive-in-jamaica-for-three-day-state-visit/

¹⁷⁹ http://opm.gov.jm/pm-simpson-miller-ends-successful-official-visit-to-japan/

http://www.inegi.org.mx/inegi/contenidos/espanol/prensa/boletines/boletin/Comunicados/PIB%20a%20precios% 20constantes/2013/Noviembre/comunica.pdf

terciarias fueron mayores en 1.30% y las secundarias en 0.89%, en tanto que las actividades primarias disminuyeron 0.50% frente al trimestre anterior.

Idénticamente el INEGI presentó los principales resultados de las "Cuentas por Sectores Institucionales (CSI) 2012"¹⁸¹. En el 2012, el 62.9% del PIB en México fue producido por las sociedades no financieras y el 20.8% por los hogares. Les siguieron el gobierno general con 8.9%, las sociedades financieras 3.3% y las Instituciones Sin Fines de Lucro al Servicio de los Hogares (ISFLSH) con 1%. Las sociedades no financieras realizaron el 59.5% de la inversión bruta fija del país, los hogares contribuyeron con 28.8%, el gobierno general 10.2%, las ISFLSH 1.4% y las sociedades Financieras 0.03%.

El Fondo Monetario Internacional (FMI) terminó la revisión al Artículo IV de la economía de México en 2013¹⁸². El FMI destaca que la cuenta corriente y el tipo de cambio real están en línea con los factores fundamentales de la economía y con una postura adecuada de políticas económicas. Se resaltó que la postura actual de la política monetaria es apropiada y que, en conjunto con la política de tipo de cambio, está bien posicionada para manejar los riesgos de la economía mundial. Los Directores del FMI reconocieron el compromiso de las autoridades de mantener políticas macroeconómicas prudentes y de continuar implementando reformas estructurales profundas. Asimismo, el FMI reconoce que las recientes reformas promueven la competencia y el acceso al sector financiero a la vez que fortalecen la regulación y la protección al consumidor.

De enero a septiembre de 2013, México registró US\$ 28,233.8 millones por concepto de Inversión Extranjera Directa (IED), cifra 116% mayor al monto originalmente reportado para el mismo periodo de 2012¹⁸³. La IED provino de 4,321 sociedades con participación de capital extranjero. Por origen de financiamiento el 52% fueron por nuevas inversiones, 26% por reinversión de utilidades y 22% por cuentas entre compañías. Por sector las manufacturas (80%), minería (5%), comercio (4%), información en medios masivos (3%) y servicios de alojamiento temporal (3%); los demás sectores recibieron el 5% restante. Por país de origen: Bélgica (47%), Estados Unidos (25%), Países Bajos (7%), Japón (4%) y Reino Unido (4%); 79 países más aportaron el 13% restante. La IED del tercer trimestre de 2013 sumó US\$ 3,389.1 millones.

Finalmente se presentaron los resultados trimestrales de la "Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE)" correspondientes al periodo julio-septiembre de 2013¹⁸⁴. Durante el tercer trimestre de dicho año, la Población Económicamente Activa (PEA) del país se ubicó en 52.3 millones de personas, que significan el 59.3% de la población de 14 años y más. En este periodo, un total de 49.6 millones de personas se encontraban ocupadas, cifra similar a la del trimestre comparable de 2012. La población subocupada alcanzó 4.2 millones de personas en el tercer trimestre de 2013, para una tasa de 8.5% respecto a la población ocupada, proporción menor a la de igual trimestre de 2012, que fue de 8.7%.

http://www.inegi.org.mx/inegi/contenidos/espanol/prensa/boletines/boletin/Comunicados/Especiales/2013/Noviembre/comunica47.pdf

http://www.imf.org/external/spanish/np/sec/pr/2013/pr13475s.htm

http://www.economia.gob.mx/eventos-noticias/sala-de-prensa/comunicados/9968-boletin163-13

http://www.inegi.org.mx/inegi/contenidos/espanol/prensa/boletines/boletin/Comunicados/Indicadores%20 estructurales%20de%20ocupacion%20y%20empleo/2013/Noviembre/comunica.pdf

Comercio

El comercio exterior de octubre de 2013 muestra un déficit de la balanza comercial de US\$ 129 millones, el cual se compara con el de US\$ 1,625 millones registrado en igual mes de un año antes. En los primeros diez meses del año 2013 la balanza comercial del país fue deficitaria en US\$ 3,006 millones¹⁸⁵.

México celebró 20 años desde su incorporación al Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC)¹⁸⁶. El comercio entre México y las economías de APEC representó en 2012 el 84% del comercio total con el mundo, esto es, US\$ 625 mil millones, y el 73% de la Inversión Extranjera Directa (IED) recibida por México en el mismo año, ascendiendo a US\$ 11.2 mil millones.

Agricultura, Energía, Minería y Medio ambiente

Petróleos Mexicanos (PEMEX) registró un superávit de US\$ 15 736 millones de dólares, en su balanza comercial de petróleo crudo, petrolíferos, petroquímicos y gas natural, durante los primeros nueve meses del año 2013¹⁸⁷. De enero a septiembre 2013, PEMEX, exportó a sus clientes de América, Europa y Lejano Oriente, un volumen promedio de 1 173 000 barriles diarios de petróleo crudo.

El Secretario de Economía, Ildefonso Guajardo Villarreal, participó en el "Taller de divulgación de oportunidades para México en la minería de los fondos marinos internacionales y en la exploración del océano profundo" 188. El Ministro mencionó que transcurrieron 100 años desde que se tomaron las primeras muestras de nódulos de manganeso a 4 mil 700 metros de profundidad, y que existe una veta de este material a lo largo de una zona que corre desde México hasta Hawái, con una reserva potencial de 7 000 millones de toneladas de manganeso, 340 millones de toneladas de níquel, 240 millones de toneladas de cobre y 78 millones de toneladas de cobalto.

Política exterior

México sostuvo encuentros bilaterales en su territorio con delegaciones provenientes de Cuba, Estados Unidos, Israel, Panamá y Venezuela. De parte de Cuba, la visita estuvo presidida por el Ministro de Asuntos Exteriores de Cuba, Bruno Rodríguez Parrilla. Entre los resultados obtenidos durante la estancia de los altos funcionarios cubanos, destaca la adopción de ocho distintos instrumentos que fortalecen el marco jurídico que fundamenta la relación bilateral entre México y Cuba. Dichos acuerdos fueron suscritos en la sede de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, en un evento encabezado por el titular de esa dependencia, Luis Videgaray, y por el Secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade. Los instrumentos jurídicos adoptados entre los dos gobiernos son los siguientes: Ampliación de línea de crédito para mayor comercio e inversión; Carta de intención para la cooperación bilateral; Tratado sobre extradición; Tratado de asistencia jurídica mutua en materia penal; Ampliación del acuerdo de complementación económica (ACE-51); Acuerdo de

http://www.inegi.org.mx/inegi/contenidos/espanol/prensa/boletines/boletin/Comunicados/Balanza%20comercial%20-%20O/2013/Noviembre/comunica.pdf

http://www.economia.gob.mx/eventos-noticias/sala-de-prensa/comunicados/9965-boletin162-13

http://www.pemex.com/prensa/boletines_nacionales/Paginas/2013-110_nacional.aspx#.Up-eLMTmMa5

http://www.economia.gob.mx/eventos-noticias/sala-de-prensa/comunicados/9938-boletin155-13

cooperación en materia turística; Acuerdo sobre reconocimiento y revalidación mutuos de títulos, diplomas y estudios de educación superior; y el Memorando de entendimiento en materia de medio ambiente y recursos naturales¹⁸⁹.

Por su parte, el encuentro con la delegación estadounidense en dio en el marco del Diálogo Consular entre México y Estados Unidos. Estuvieron presentes Janice Jacobs, Subsecretaria para Asuntos Consulares del Departamento de Estado, el Subsecretario para América del Norte, Sergio Alcocer, y el Embajador de México en Estados Unidos, Eduardo Medina Mora. El objetivo de este mecanismo es reforzar la cooperación entre ambos países en materia de servicios, asistencia y políticas de vinculación con sus respectivos nacionales que residen o viajan en el exterior. La reunión permitió revisar temas fundamentales para ambos países como la notificación y el acceso consular; la protección de niñas, niños y adolescentes; la sustracción internacional de menores y adopción internacional; las acciones para salvaguardar la unidad familiar, y el respeto a integridad física y los derechos de personas detenidas. Se analizaron también, los mecanismos existentes y mejores prácticas para la facilitación de viajes, en particular con fines académicos o de negocios, y para la respuesta a emergencias y el manejo de crisis¹⁹⁰.

La cita con Israel se dio en el marco de la visita del Presidente de ese país, Shimon Peres, quien se reunió con el Presidente Enrique Peña Nieto, con el objetivo de estrechar los lazos de amistad y cooperación entre ambos países. En el encuentro se analizó el estado que guarda la cooperación en materia económica, comercial, científico-técnica y educativa-cultural¹⁹¹.

Mientras tanto, por parte de Panamá la delegación estuvo encabezada por la Vicecanciller Mayra Arosemena, quien se reunió con la Subsecretaria para América Latina y el Caribe, Vanessa Rubio Márquez, con el objetivo de revisar los acuerdos que tuvieron los Presidentes de México, Enrique Peña Nieto, y de Panamá, Ricardo Martinelli Berrocal, en su pasado encuentro en la ciudad de Panamá en octubre de este año. Acordaron propiciar el cierre de las negociaciones del Tratado de Libre Comercio entre ambos países a inicios del año entrante y realizar en la ciudad de México la IV Reunión de la Comisión Binacional en el primer trimestre de 2014, con vistas a preparar una visita del presidente Martinelli a México en el primer semestre de ese año. La Vicecanciller panameña agradeció el apoyo dado por México al eventual proceso de adhesión de Panamá a la Alianza del Pacifico¹⁹².

Finalmente, la visita oficial del gobierno venezolano estuvo encabezada por el Canciller Elías Jaua Milano, quien se reunió con su par mexicano, José Antonio Meade Kuribreña. El objetivo de la visita fue reiterar el compromiso de ambas naciones de relanzar sus relaciones bilaterales con base en un diálogo fortalecido, un mayor intercambio comercial y de inversión así como un mayor flujo en término de cooperación, en ámbitos como educación, cultura, ciencia, turismo, promoción económica y temas consulares. En el encuentro sostenido entre ambos cancilleres, se acordó celebrar en 2014 la II Reunión de la Comisión Binacional Permanente así como actualizar el marco jurídico que guía la relación entre los dos países. Esto último

http://saladeprensa.sre.gob.mx/index.php/es/comunicados/3327-comunicado-conjunto-sre-shcp

http://saladeprensa.sre.gob.mx/index.php/es/comunicados/3405-445

¹⁹¹ http://saladeprensa.sre.gob.mx/index.php/es/comunicados/3461-470

http://saladeprensa.sre.gob.mx/index.php/es/comunicados/3449-465

implica el inicio de conversaciones tendientes a la suscripción de un acuerdo comercial, la creación de esquemas de cooperación para la promoción y protección de inversiones y la renovación del Convenio de Transporte Aéreo suscrito en 1987. En el ámbito multilateral, los dos funcionarios coincidieron en los avances significativos que ha logrado la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), de la cual ambos países han sido promotores, por lo que se comprometieron a fortalecer dicho mecanismo. Asimismo, se comprometieron a trabajar conjuntamente en el contexto de la Asociación de Estados del Caribe (AEC) a fin de lograr beneficios para los estados caribeños de acuerdo a sus prioridades¹⁹³.

En cuanto a las visitas que realizó México a otros países, se encuentra la realizada por el Canciller José Antonio Meade Kuribreña a Francia, en la cual se reunió con el Presidente de ese país, François Hollande, y sostuvo un encuentro con su homólogo Laurent Fabius, antes de participar en la segunda sesión plenaria del Consejo Estratégico Franco-Mexicano. En la reunión con Hollande, Meade reiteró la prioridad que México atribuye al relanzamiento de su relación con Francia, e informó sobre los preparativos de la visita de Estado que el dirigente francés realizará a México en abril de 2014. Con el Ministro Fabius, el Secretario Meade revisó el estado de la agenda bilateral, conversó sobre el diseño de medidas para fortalecer las relaciones económicas, educativas y de cooperación científica-técnica, y destacó las amplias coincidencias en distintos temas de la agenda global, como el cambio climático, la cooperación para el desarrollo y los derechos humanos (DD.HH). Además, el Canciller mexicano y su homólogo francés participaron en la reunión que sostuvo el recién creado Consejo Estratégico Franco-Mexicano. El Secretario Meade subrayó que se tienen grandes expectativas con respecto al primer informe que presentará dicho consejo con sus recomendaciones para fortalecer la relación bilateral en distintos sectores, en ocasión de la visita del Presidente Hollande a México. Señaló que se esperan propuestas concretas para incrementar el comercio y la inversión así como para promover iniciativas en materia educativa, cultural, técnica y científica. El Consejo Estratégico Franco-Mexicano está integrado por personalidades distinguidas del ámbito empresarial, intelectual y político de ambos países 194.

Por su parte, el Subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Cancillería, Juan Manuel Gómez Robledo, encabezó hoy en Moscú la delegación de México que participó en la reunión del Mecanismo de Consultas Bilaterales sobre Temas Multilaterales con Rusia. Al frente de la delegación rusa estuvo el Viceministro de Asuntos Exteriores de ese país, Sergey A. Ryabkov. La reunión tuvo como objetivo estrechar los lazos de diálogo y cooperación con la Federación de Rusia sobre temas relevantes de la agenda multilateral. Durante el encuentro, ambas delegaciones analizaron el estado que guarda la negociación en torno a la reforma del Consejo de Seguridad de la Organización de Naciones Unidas (ONU) así como la iniciativa de México para promover mayor transparencia y rendición de cuentas en lo relativo a las Misiones Políticas Especiales de dicha organización. México y Rusia coincidieron en la importancia de las labores que actualmente desempeña la Misión Conjunta de las Naciones Unidas y la Organización para la Prohibición de Armas Químicas (OPAQ) en Siria y reiteraron la necesidad de alcanzar un acuerdo pacífico para solucionar la crisis en ese país. Asimismo, se abordó el tema de lucha contra el crimen transnacional

http://saladeprensa.sre.gob.mx/index.php/es/comunicados/3335-415

http://saladeprensa.sre.gob.mx/index.php/es/comunicados/3357-423

organizado y el narcotráfico, la lucha contra el terrorismo y la colaboración entre ambas naciones en materia de seguridad internacional de la información. Ambas delegaciones intercambiaron sus respectivas visiones sobre el proceso preparatorio del periodo extraordinario de sesiones de la Asamblea General de la ONU sobre el Problema de las Drogas que se llevará a cabo en 2016¹⁹⁵.

En el ámbito de las relaciones multilaterales, se celebró en México la XVI Reunión Preparatoria Intersesional del Consejo de Ministros de la Asociación de Estados del Caribe (AEC), en la cual los Cancilleres realizaron una evaluación de los resultados de la presidencia mexicana de esta asociación, entre los que figuran la entrada en vigor del Convenio para el Establecimiento de la Zona de Turismo Sustentable del Caribe y la celebración del Taller sobre el Papel del Tribunal Internacional del Mar en la solución de Controversias en la Región del Caribe. Asimismo, recibirán los pormenores de la organización de la Cumbre de la AEC que se llevará a cabo en México en abril del 2014¹⁹⁶.

Por otro lado, México suscribió junto con la Unión Europea (UE), el Convenio de Financiación del Programa de Cooperación Laboratorio de Cohesión Socia II, con el cual se desarrollaran acciones entre 2014 y 2017 destinadas a la instrumentación de proyectos que mejoren la igualdad de oportunidades en el acceso a la justicia, la seguridad ciudadana y los derechos humanos (DD.HH). Al suscribir el convenio, a nombre del gobierno de México, el Director Ejecutivo de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID), Juan Manuel Valle, resaltó que el Laboratorio de Cohesión Social II es un logro importante para la continuidad y profundización de la cooperación entre México y la Unión Europea. De esta manera, se siguen fortaleciendo los vínculos de cooperación alrededor de áreas fundamentales para el desarrollo como la cohesión social y otros ámbitos, en donde están en marcha otros proyectos bilaterales como ciencia y tecnología, educación, salud y energía. Las acciones por impulsar en el marco del Laboratorio de Cohesión Social II se orientan al intercambio de experiencias, a partir de prácticas exitosas instrumentadas por los miembros de la Unión Europea encaminadas hacia la promoción del acceso a la justicia, la seguridad ciudadana y los DD.HH¹⁹⁷.

En otro orden de cosas, durante el XXII periodo extraordinario de sesiones de la Conferencia General del Organismo para la Proscripción de Armas Nucleares en la América Latina y el Caribe (OPANAL), que contó con la participación de representantes de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, Jamaica, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Uruguay y Venezuela, se eligió a México como miembro del Consejo del OPANAL para el periodo 2014-2018. El Consejo está conformado por cinco miembros: Argentina, Ecuador, México, Venezuela y Paraguay, y su principal tarea es velar por la instrumentación de las disposiciones del Tratado para la Proscripción de las Armas Nucleares en América Latina y el Caribe (Tratado de Tlatelolco) y las decisiones adoptadas por la Conferencia General del OPANAL 198.

http://saladeprensa.sre.gob.mx/index.php/es/comunicados/3429-458

http://saladeprensa.sre.gob.mx/index.php/es/comunicados/3451-467

http://saladeprensa.sre.gob.mx/index.php/es/comunicados/3432-461

http://saladeprensa.sre.gob.mx/index.php/es/comunicados/3370-427

Además de lo anterior, México fue elegido como miembro del Consejo de Derechos Humanos de la Organización de Naciones Unidas (ONU), con lo cual, el gobierno mexicano refrenda su compromiso de contribuir al fortalecimiento del sistema internacional de los derechos humanos y a la consolidación de este Consejo¹⁹⁹.

En cuanto a la situación internacional, México condenó el atentado perpetrado en la ciudad de Beirut, Líbano, que ocasionó la muerte de más de 20 personas, incluido el Agregado Cultural de la Embajada de Irán en Líbano. México reitera su rechazo al terrorismo en todas sus formas y manifestaciones, al tiempo que transmite sus más sinceras condolencias a los pueblos y gobiernos de Líbano y de Irán, así como a los familiares de las víctimas²⁰⁰.

Política interior

El gobierno de México compareció en cuatro audiencias públicas ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), en la sede de la Organización de Estados Americanos (OEA), las cuales versaron sobre: trata de personas; la situación de personas afectadas por el desplazamiento interno; la situación de las personas privadas de libertad en el Complejo Penitenciario Islas Marías; y la situación de las personas desaparecidas en nuestro país. En la audiencia sobre personas desaparecidas, los comisionados de la CIDH, en particular el Relator para México, Rodrigo Escobar Gil, hicieron un reconocimiento a las acciones emprendidas por el Estado en esta materia, y destacaron el cambio en la elaboración de políticas públicas y el fortalecimiento institucional. La delegación mexicana, en el marco de esta audiencia, presentó las acciones realizadas a partir de la suscripción del Convenio de Colaboración con el Comité Internacional de la Cruz Roja, a través del cual se brinda asistencia técnica relacionada con la búsqueda de personas desaparecidas y no localizadas, así como la difusión y capacitación a funcionarios en la materia. Asimismo, el Estado apuntó que, en el marco de dicho convenio, se estableció un grupo de trabajo interinstitucional de alto nivel para enfrentar esta situación. Igualmente, destacó que en días pasados el Presidente Peña Nieto presentó al Congreso una iniciativa para tipificar adecuadamente el delito de desaparición forzada y otra para retirar la reserva presentada a la Convención Interamericana contra la Desaparición Forzada de Personas. Finalmente, se mencionó que este año se creó la Unidad Especializada para la Búsqueda de Personas Desaparecidas, que depende de la Procuraduría General de la República (PGR). Con relación a la audiencia sobre trata de personas, el gobierno mexicano destacó los trabajos llevados a cabo a partir de la publicación de dos instrumentos esenciales en el tema de atención a víctimas de trata, que son la Ley General para Prevenir y Sancionar la Trata de Personas y para la Protección y Asistencia a las Víctimas de estos delitos y su Reglamento. La delegación expuso que, derivado de este marco normativo, se desprenden las acciones realizadas para combatir este delito en cinco ejes principales: prevención, difusión, capacitación, atención, y sanción. En la audiencia sobre desplazamiento interno, el Estado presentó a la CIDH el Programa Nacional para la Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia, el cual es un plan integral para la creación de políticas públicas en materia de seguridad y prevención del delito, así como para incidir desde una perspectiva transversal, interinstitucional e intersectorial en el mejoramiento de la

http://saladeprensa.sre.gob.mx/index.php/es/comunicados/3399-440

http://saladeprensa.sre.gob.mx/index.php/es/comunicados/3430-459

seguridad y la convivencia ciudadana y en el fortalecimiento de la cohesión comunitaria²⁰¹.

Políticas públicas

Se informó sobre los resultados de la "La Encuesta en Hogares sobre Disponibilidad y Uso de las Tecnologías de la Información 2013"²⁰². Esta reveló que al mes de abril de 2013, 49.4 millones de personas son usuarios de una computadora y 46.0 millones utilizan internet en el país. Así los usuarios de internet registraron un aumento del 12.5% respecto al 2012. Del conjunto de usuarios de internet, el grupo de población de entre 12 a 34 años, es el que más utiliza el servicio de internet, con una participación del 62.6%. En México hay 11.1 millones de hogares equipados con computadora, lo que representa un 35.8% del total de hogares en el país y significa un crecimiento de 13.3% con relación al 2012.

Nicaragua

Economía

El crecimiento económico en el mes de septiembre de 2013 fue 5.2% respecto al mismo mes de 2012, según registra el Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)²⁰³. Los sectores agrícola, pecuario, silvicultura, pesca y minas mostraron crecimiento del 9.5%, resultado de un mayor crecimiento en la producción de pesca y acuicultura, explotación de minas y canteras, así como de granos básicos. La industria manufacturera creció 2.5%, sobre la base de una mayor producción de bienes vinculados a industrias de zonas francas, lácteos y derivados del petróleo. Otro sector que creció fue construcción con un 8.5%, acelerado por el aumento en la producción de materias primas como madera, acero, piedra cantera, asfalto y arena.

El Banco Central de Nicaragua presentó los resultados de la "Encuesta de Turismo al III Trimestre de 2013" el gasto per cápita promedio diario de turistas extranjeros fue de US\$ 40.7, promovido principalmente por los visitantes de Suramérica y otras regiones. Esto es un aumento del 4.3% con respecto al trimestre anterior. Por su parte, en el gasto per cápita promedio clasificado por motivo de viaje, se observó que los turistas que visitan el país por negocios continúan realizando el mayor gasto (US\$85.7), seguido de los turistas que ingresan por otros motivos (US\$61.4). Durante el periodo analizado la permanencia promedio de los visitantes que ingresaron al país fue 7.9 días, siendo los turistas provenientes de Norteamérica y Europa los que mayor tiempo pernoctaron (10 y 9.9 días, respectivamente). De esta forma, la estadía promedio diario del turismo receptor, comparada al trimestre anterior, reflejó una tasa de crecimiento de 6.8%.

Política exterior

El gobierno nicaragüense realizó visitas de trabajo a Dinamarca y al Reino Unido. En Dinamarca, el Embajador Ricardo Alvarado, destacado en Finlandia, sostuvo un encuentro con el Secretario de Estado de la Cancillería danesa, Ulrik Vestergaard

http://saladeprensa.sre.gob.mx/index.php/es/comunicados/3328-411

http://www.inegi.org.mx/inegi/contenidos/espanol/prensa/boletines/boletin/Comunicados/Especiales/2013/Noviembre/comunica46.pdf

²⁰³ http://www.bcn.gob.ni/publicaciones/periodicidad/mensual/imae/informe.pdf

²⁰⁴ http://www.bcn.gob.ni/publicaciones/periodicidad/trimestral/encuesta turismo/encuesta turismo 3.pdf

Knudsen, con quien compartió los logros del Gobierno de Nicaragua, así como las oportunidades que Nicaragua ofrece para la inversión extranjera²⁰⁵. En el Reino Unido, la delegación encabezada por el Canciller Samuel Santos López, sostuvo un encuentro con el Secretario de Estado de este país, William Hague, que reconoció a Nicaragua por ser el primer país centroamericano en haber adoptado la implementación del Acuerdo de Asociación de Centroamérica y la Unión Europea (UE). Además manifestó que el Parlamento Británico estaría ratificando los pilares económicos y de cooperación de dicho Acuerdo en el primer trimestre del 2014. Se acordó trabajar conjuntamente para incrementar las oportunidades económicas y promover la inversión privada del Reino Unido en Nicaragua, particularmente en los sectores infraestructura, energía y el Proyecto del Gran Canal Interoceánico²⁰⁶.

Políticas públicas

La Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) entregará unas 2 300 becas para la enseñanza técnica y 45 para enseñanza universitaria para jóvenes nicaragüenses²⁰⁷. Con esta nueva entrega de becas ALBA se completarán 25 802 becas técnicas y 13 170 universitarias entregadas a jóvenes nicaragüenses provenientes de familias con bajos ingresos, además de estimular a estudiantes recién egresados de la enseñanza secundaria para que puedan continuar su preparación en niveles superiores.

Panamá

Economía

El gasto de capital correspondiente al Sector Público No Financiero (SPNF) alcanzó la cifra de B 2,613.6 millones a septiembre de 2013, reveló el "Balance Fiscal al Tercer Trimestre del año 2013", lo que denota un aumento de 6.9%, en relación al 2012. Esta cifra corresponde a proyectos de infraestructura, los que representan un 6.4% del Producto Interno Bruto (PIB)²⁰⁸.

Comercio

Los gobiernos de México y de Panamá finalizaron la III Ronda de Negociaciones para la celebración de un Tratado de Libre Comercio (TLC)²⁰⁹. Durante esta III Ronda, los temas que se abordaron fueron: trato nacional y acceso de mercancías al mercado, reglas y procedimientos de origen, facilitación de comercio, defensa comercial, servicios financieros, entrada temporal, telecomunicaciones, contratación pública, inversión y propiedad intelectual.

Política exterior

Con respecto a los encuentros bilaterales, el Ministro de Relaciones Exteriores, Fernando Núñez Fábrega, recibió la visita del Viceministro de Justicia de Italia, Cosimo María Ferri. Resultado de este encuentro fue la suscripción de un Tratado de

^{205 &}lt;u>http://www.cancilleria.gob.ni/publicaciones/index.htm</u> NP- 197-2013

²⁰⁶ http://www.cancilleria.gob.ni/publicaciones/index.htm NP- 200-2013

^{207 &}lt;a href="http://www.alianzabolivariana.org/ver_noticia.php?id=946">http://www.alianzabolivariana.org/ver_noticia.php?id=946

 $^{{\}color{blue} {}^{208}} \quad \underline{\text{http://www.mef.gob.pa/es/noticias/Paginas/ProyectosdeinversiondelSPNF.aspx}}$

http://www.mici.gob.pa/detalle.php?cid=20&id=4182

Extradición y otro de Asistencia Judicial en Materia Penal, que permitirán una cooperación más eficaz en la lucha contra la criminalidad²¹⁰.

Por otro lado, el Canciller Fábrega recibió en al Embajador de Paraguay, Cándido Aguilera Fernández, con el objetivo de conversar temas de interés para ambos Estados, entre los cuales destaca la solicitud paraguaya de ser incluido dentro del régimen migratorio de "país amigo", al que ya pertenecen cerca de 30 países, por la importancia que representa para los inversionistas paraguayos que desean hacer negocios en Panamá. Frente a esto, el Canciller Núñez señaló que es una omisión involuntaria y que será corregida a la brevedad²¹¹.

Por otro lado, el Canciller Núñez Fábrega realizó una visita de trabajo a Argentina, en la cual se reunió con su par Héctor Timerman. El Ministro argentino expuso a su homólogo panameño la situación actual con relación a las Islas Malvinas. Por su parte, el Canciller Núñez Fábrega reiteró el decidido apoyo de Panamá a los legítimos derechos de soberanía de Argentina sobre las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur y los espacios marítimos circundantes. Durante las reuniones entre ambas delegaciones, los Ministros realizaron un exhaustivo repaso de los principales puntos de la agenda política bilateral, regional y multilateral. Se logró profundizar el diálogo acerca de cuestiones económico-comerciales, acordándose elaborar los mecanismos dinámicos para atender los intereses de ambos países en materia de transparencia fiscal. Los Cancilleres expresaron la voluntad de promover la creación de grupos de amistad parlamentarios entre los Congresos de ambos países, lo cual permitirá estrechar aún más los vínculos bilaterales existentes. Ambos Ministros dialogaron acerca del intercambio de experiencias en temas de asistencia humanitaria, cooperación técnica, cultural y educativa²¹².

El Canciller Fernando Núñez Fábrega también realizó una visita oficial a Estados Unidos, en la cual se reunió con el Secretario de Estado, John Kerry y con altas autoridades de la administración del actual gobierno. En el encuentro con Kerry, éste apoyó los esfuerzos del gobierno panameño para realizar un proceso electoral democrático y transparente. Además se comprometió a la limpieza de armas químicas de la Isla San José que permita al país salir de la lista de Organización para la Prohibición de Armas Químicas (OPAQ) de las Naciones Unidas. Mientras tanto, en el encuentro con el Subprocurador general del Departamento de Justicia de Estados Unidos, Kenneth Blanco, se confirmó la creación de una comisión binacional para administrar bienes ilícitos producto del lavado de dinero, la posible modificación del acuerdo Salas-Becker y el asesoramiento en la aplicación del sistema penal acusatorio²¹³.

Sumado a este encuentro, el Vicepresidente estadounidense Joseph Biden visitó Panamá, ocasión en la que se reunió con el Presidente Ricardo Martinelli. Durante la

http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/25/canciller-nunez-fabrega-suscribe-tratado-de-extradicion-con-italia

http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/06/canciller-nunez-fabrega-anuncia-inclusion-de-paraguay-en-regimen-migratorio-pais

http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/28/argentina-panama-comunicado-de-prensa-conjunto;
http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/28/argentina-y-panama-se-comprometen-atender-con-dinamismo-tema-detransparencia-fi

http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/10/canciller-nunez-fabrega-inicia-visita-oficial-washington;
http://mire.gob.pa/noticias/2013/10/22/consistente-confiable-y-de-gran-alcance%E2%80%9D-califica-estados-unidos-cooperacion-de-;http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/13/estados-unidos-respalda-el-%E2%80%9Cproceso-electoral-democratico-y-transparente%E2%80%9D-que-ad

cita, se abordaron los temas de comercio, cooperación hemisférica, seguridad, narcotráfico, terrorismo y la ampliación del Canal de Panamá²¹⁴.

En cuanto a las relaciones multilaterales, el Ministerio de Relaciones Exteriores de la República de Panamá, en ejercicio de la Presidencia *Pro Tempore* del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), y la Secretaria General del SICA realizaron un análisis sobre los posibles beneficios desafíos y compromisos que supone el acuerdo de asociación entre la Unión Europea (UE) y Centroamérica, para así consolidar preferencias comerciales en la región. Sobre la conferencia realizada, el Secretario General del SICA, Hugo Martínez, apuntó que es la primera de una serie que se realizará en la región entre los países suscriptores del Acuerdo con la UE, con el objeto de "difundir las oportunidades, posibilidades y desafíos" que presenta el documento. El representante de la UE en Panamá, Eric Dejoie, expresó que el tratado comercial marca una nueva etapa entre dos regiones que buscan una mejor integración. Sostuvo que el Acuerdo aborda, en el aspecto político, temas sobre los derechos humanos, medio ambiente, seguridad y lucha contra el terrorismo, aspectos en los cuales se garantiza una cooperación entre ambas regiones²¹⁵.

Por otro lado, por segunda vez durante la Presidencia *Pro Tempore* de Panamá en el Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), la Comisión de Seguridad del organismo regional se reunió en esa capital para pasar revista al estado actual de la ejecución de la Estrategia de Seguridad de Centroamérica (ESCA). Autoridades de las Cancillerías y de Seguridad de los países miembros del SICA analizaron los informes sobre la ejecución de proyectos, programas e iniciativas como la formación de jueces, policías y fiscales, seguridad fronteriza, control de armas pequeñas y ligeras y los avances en el convenio de homologación de las leyes para combatir el crimen organizado en la región. Entre esas iniciativas destaca la propuesta por Panamá de crear la Secretaría de Seguridad Democrática, como ente autónomo del sistema en el contexto de esa reingeniería institucional para confrontar las nuevas amenazas, preocupaciones y desafíos a la seguridad regional provenientes de las actividades del crimen organizado transnacional en el Istmo²¹⁶.

Además de estas actividades, en Panamá se realizó el Consejo de Ministros de Relaciones Exteriores del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA). En ese evento, se recalcó la importancia que constituye para la región la creación de la Secretaría de Seguridad Democrática, con lo cual se le dio seguimiento a las diferentes alternativas para su creación, así como los proyectos encaminados a combatir la criminalidad en la región. Durante este Consejo también se aprobó la incorporación de Nueva Zelandia como observador extrarregional del SICA²¹⁷.

Por su parte, la Viceministra Mayra I. Arosemena participó de la IV Reunión de la Comisión Ejecutiva del Proyecto Mesoamérica, en la cual se presentó un balance de resultados de las iniciativas desarrolladas durante el 2013, así como informes sobre las reuniones sectoriales realizadas. Entre los logros alcanzados durante este semestre destaca la entrega del Estudio de Factibilidad del Transporte Marítimo de Corta Distancia, realizado por la Autoridad Marítima de Panamá y la Comisión

http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/19/martinelli-y-biden-fortalecen-lazos-economicos-en-reunion-bilateral

http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/13/acuerdo-de-asociacion-entre-europa-y-centroamerica-consolidara-preferencias-come

²¹⁶ http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/14/sica-analiza-estrategia-de-seguridad-de-centroamerica

 $[\]underline{^{217}} \quad \underline{\text{http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/15/sesiona-en-panama-el-consejo-de-ministros-de-relaciones-exteriores-del-sical ministros de-relaciones and the relaciones and the relaciones are the relaciones and the relaciones are the relaciones and the relaciones are the$

Centroamericana de Transporte Marítimo (COCATRAM), que evidenció la factibilidad de desarrollar una estrategia y políticas portuarias desde México hasta Colombia para mejorar el transporte marítimo de corta distancia. Además, se estableció que Panamá será el país que asuma la Presidencia Pro Tempore del Proyecto Mesoamérica durante el primer semestre del 2014, durante la cual se impulsarán acciones con miras a potenciar el desarrollo de la región. Durante la intervención de Arosemena se destacó que Panamá presentará prioridades alcanzables que definirán metas comunes que se puedan completar en el ejercicio 2014. Por otra parte, afirmó que el tema de competitividad, es un elemento importante para los proyectos de infraestructura y desarrollo que impulsa actualmente el Proyecto Mesoamérica, con la participación de las entidades nacionales responsables. En ese sentido, la Viceministra Arosemena señaló la importancia de fortalecer las iniciativas que favorezcan la coordinación efectiva entre los mecanismos subregionales de integración e impulsar el posicionamiento de las buenas prácticas que ha tenido el Proyecto Mesoamérica, reenfocando la cooperación regional hacia nuevas fórmulas que no se limiten únicamente a la gestión diplomática y política²¹⁸.

En otros temas internacionales, Panamá acogió con beneplácito el acuerdo alcanzado en Ginebra entre Irán y los Estados Unidos con el apoyo del Grupo 5+1 (integrado por Estados Unidos, Reino Unido, Francia, Rusia, China y Alemania), con el fin de limitar el alcance del programa nuclear iraní. Panamá considera que este acuerdo es un paso fundamental en el desarrollo de las relaciones internacionales, que demuestra la capacidad de la resolución de conflictos por la vía diplomática y el diálogo, por lo que exhorta a continuar la labor realizada por las Partes. El gobierno de Panamá reitera su respaldo al fortalecimiento del desarme nuclear y la no proliferación de armas de destrucción masiva, principios que fueron reafirmados al apoyar la creación de una Zona Libre de Armas Nucleares en el Medio Oriente²¹⁹.

Por otro lado, el Estado panameño decidió suspender las relaciones diplomáticas con la República Árabe Saharaui Democrática, ya que si bien ha apoyado en forma permanente al pueblo Saharaui en su deseo de constituir un Estado independiente, con el transcurrir del tiempo y conforme a los principios del Derecho Internacional, no han generado los elementos necesarios para justificar su soberanía, entre los cuales están el territorio, población, gobierno e independencia²²⁰.

Finalmente, el gobierno de Panamá manifestó su condena al atentado contra la Embajada de Irán en Beirut, el cual causó la pérdida de más de 20 personas, incluyendo el Agregado Cultural iraní. Panamá considera totalmente inaceptable cualquier tipo de acción que atenta contra la vida y la integridad física de agentes diplomáticos en el ejercicio de sus funciones, lamentando que sean sujetos de estos trágicos actos de violencia²²¹.

60

http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/20/viceministra-arosemena-participa-en-reunion-de-la-comision-ejecutiva-del-proyect; http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/22/panama-ejercera-la-presidencia-pro-tempore-del-proyecto-mesoamerica

http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/27/panama-congratula-acuerdo-sobre-programa-nuclear-de-iran

 $[\]frac{220}{\text{http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/20/declaracion-de-suspension-de-relaciones-diplomaticas-con-la-republica-arabe-saha}$

 $^{{\}color{blue} {}^{221}} \quad \underline{http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/22/panama-condena-atentado-en-el-libano}$

Paraguay

Economía

La inflación del mes de octubre del 2013, medida por la variación del Índice de Precios al Consumidor (IPC), alcanzó una tasa del 0,8%, mayor a la tasa del -0,2% observada en el mismo mes del año 2012. Con este resultado, la inflación acumulada en el año 2013 asciende al 3%, por encima de la tasa del 2,6% registrada durante el mismo periodo en el año anterior²²².

Comercio

El Ministerio de Industria y Comercio dio a conocer el "Informe Estadístico de Exportación correspondiente al mes de octubre 2013" en el sector de industrias maquiladoras²²³. En ese sentido, las exportaciones registradas ascendieron a US\$ 15 638 620 lo que representa un crecimiento del 16,6% con relación al mismo periodo del año anterior. Las exportaciones acumuladas del mes de enero al mes de octubre del 2013 ascienden a US\$ 134 519 969, registrando un aumento del 16% en comparación al mismo periodo de año anterior. Las distribuciones se dieron de la siguiente manera, el 77% de las exportaciones por maquila fueron destinadas al MERCOSUR, en su mayor proporción a la Argentina y al Brasil. El 33% de las exportaciones restantes se dirigieron al resto del mundo, principalmente a Tailandia, Indonesia, China, Francia y Vietnam. Se destacaron los rubros de cuero y sus manufacturas, textiles y sus manufacturas, calzados y sus partes, entre otros.

Política exterior

Paraguay sostuvo encuentros bilaterales en su territorio con comitivas provenientes de Bolivia y Chile. En el encuentro con Bolivia estuvieron presentes el Ministro de Relaciones de Paraguay, Eladio Loizaga y su contraparte boliviana, David Choquehuanca. En la oportunidad, ambos Ministros, manifestaron la voluntad de fortalecer y profundizar los vínculos entre ambos países, en ese sentido, realizaron un repaso del amplio espectro de la relación bilateral, así como de los temas de interés común de la agenda regional e internacional. Los Ministros instruyeron a sus respectivas Cancillerías a intensificar el diálogo bilateral por intermedio de las instancias institucionales vigentes, con miras a analizar los principales temas de la agenda bilateral. De la misma manera, expresaron el interés en promover los entendimientos pertinentes, a fin de construir alianzas y acuerdos, en el marco de un plan de complementación energética entre Paraguay y Bolivia, que garanticen la provisión de gas licuado de petróleo (GLP) y otros combustibles bolivianos al mercado paraguayo. En ese sentido, saludaron las negociaciones en curso entre la empresa Petróleos Paraguayos Sociedad Anónima (PETROPAR S.A.) y Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) y les instaron a la pronta suscripción de un Manifiesto de Interés en esa materia. En el marco de la Integración Física, reiteraron el interés en profundizar la conectividad entre ambos países, mediante el desarrollo de obras de infraestructura física que faciliten la circulación de personas y bienes y contribuyan a ampliar el horizonte comercial de ambos países. Para ello, destacaron la necesidad de realizar una reunión del Grupo Técnico Mixto de Integración Física Paraguay -Bolivia, en el primer trimestre del año 2014. Además, coincidieron en que uno de los

https://www.bcp.gov.py/userfiles/files/Informe_Inflacion_Octubre_2013%281%29.pdf

http://www.mic.gov.py/v1/node/718

puntos importantes para Paraguay y Bolivia es la cooperación en todo lo que implica el uso de la Hidrovía, por tratarse de un proyecto regional muy relevante para ambos países. También conversaron sobre la necesidad de reactivar la Comisión Tripartita del Río Pilcomayo, y de la necesidad de darle mayor dinamismo al Proyecto Uruguay, Bolivia y Paraguay (URUPABOL)²²⁴.

Mientras tanto, con la delegación chilena se celebró la VIII Reunión de la Comisión Técnica Bilateral de Integración Física Paraguay – Chile, en la cual se discutieron temas inherentes a la operatividad del Depósito y la Zona Franca que posee el Paraguay en Antofagasta, y las proyecciones del gobierno paraguayo para revitalizar dicha infraestructura cedida por Chile. Asimismo, fue realizada la presentación de los avances para la implementación del sistema ferroviario en Paraguay, el cual formará parte del proyecto regional de corredor bioceánico ferroviario Paranaguá – Antofagasta, cuyo trazado abarca Brasil, Paraguay, Argentina y Chile. En materia aduanera, se dio prioridad a la aplicación de la tecnología en el intercambio de información entre los órganos de aplicación de ambos países, con el objeto de imprimir celeridad a los trámites aduaneros²²⁵.

Por otro lado, en Argentina se celebró la I Reunión Binacional y la I Reunión de Gobernadores argentinos y paraguayos. Como resultado de estos encuentros se inscribieron acuerdos para avanzar en estudios técnicos binacionales para la construcción del puente Eldorado - Mayor Otaño -sobre el río Paraná- y coordinar de forma conjunta la cooperación técnica no reembolsable por parte del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para su financiación. Además, para facilitar la libre circulación de las personas, se alcanzaron acuerdos para extender el régimen especial de tránsito fronterizo a algunas localidades de Argentina y Paraguay, y un sistema informático de control migratorio. Por su parte, los Ministros y Gobernadores de la Frontera Común reafirmaron que la concreción de esta Reunión refleja la voluntad de consolidar la relación entre ambos países y de afianzar el proceso de integración binacional y de cooperación en todas las áreas de la relación bilateral que se inscriben en los profundos lazos históricos, culturales y sociales que vinculan a la Argentina y el Paraguay. Subrayaron la importancia del desarrollo de la infraestructura física para vincular ambos países, la necesidad de articular las vías de comunicación terrestre y fluvial y garantizar la eficiencia en el funcionamiento de los pasos fronterizos, concretando una verdadera integración. Reconocieron el rol decisivo de las comunicaciones para la vinculación binacional y su importancia para el afianzamiento de la autonomía e inversión de carácter tecnológico. Coincidieron en valores y objetivos como la erradicación del hambre y la pobreza, la promoción de la justicia, el desarrollo con inclusión social, la defensa de la democracia y los derechos humanos, la creación de fuentes de trabajo decentes y el fortalecimiento de los mecanismos de participación de la sociedad civil. Acordaron profundizar la cooperación

http://www.mre.gov.py/v1/Noticias/1204-paraguay-y-bolivia-inician-proceso-de-normalizacin-de-sus-relaciones-bilaterales.aspx;http://www.mre.gov.py/v1/Noticias/1208-comunicado-de-los-ministros-de-relaciones-exteriores-del-paraguay-y-de-bolivia.aspx

 $[\]frac{\text{http://www.mre.gov.py/v}}{\text{I/Noticias/1222-se-realiz-en-asuncin-la-reunin-de-integracin-fsica-bilateral-paraguay-chile.aspx}}{\text{Local Supplementation of the paraguay-local paragua$

en materia de políticas de salud, educativas, culturales y sociales, priorizando la aplicación de recursos humanos y materiales en las zonas fronterizas²²⁶.

En cuanto a la situación internacional, Paraguay también se pronunció acerca del atentado terrorista en la ciudad de Beirut contra la Embajada de Irán, que causó la pérdida del Agregado Cultural de Irán y de más de veinte personas, así como cientos de heridos. El Ministerio de Relaciones Exteriores, en nombre del Gobierno de la República del Paraguay, manifestó su enérgica condena y expresa su más profundo repudio ante este hecho lamentable y doloroso, transmitiendo su apoyo al gobierno libanés en los esfuerzos por lograr la estabilidad del país²²⁷.

Perú

Economía

En septiembre de 2013 la producción nacional aumentó en 4,4%²²⁸. Durante los meses de enero a septiembre 2013, la economía peruana mostró un crecimiento de 4,9% y en los últimos doce meses la economía aumentó en 5,2%. El 46% del crecimiento de septiembre 2013, se dio por el dinamismo mostrado en tres actividades: comercio (5,61%), servicios prestados a empresas (7,93%) y manufactura (3,71%). También, creció transporte y comunicaciones (5,33%). Sin embargo, registraron decrecimiento las actividades de construcción, minería e hidrocarburos y pesca.

Comercio

En el mes de septiembre de 2013 la balanza comercial registró un superávit de US\$ 4 millones con lo cual se registró un déficit de US\$ 932 millones en los primeros tres trimestres de dicho año. Elvalor de las exportaciones de septiembre 2013 totalizó US\$ 3 418 millones, monto menor en 15,8% respecto a similar mes del año anterior. El volumen exportado se redujo 7,1 %²²⁹.

Este resultado se explica por el comportamiento desfavorable alcanzado por los productos tradicionales (-9,3%) y no tradicionales (-9,1%). En septiembre de 2013 los principales países de destino de las exportaciones fueron Estados Unidos con 16,6%, China 15,7%, Chile 5,6% y Canadá con 4,6%. Por otro lado, en el periodo enero-septiembre de 2013, las exportaciones reales se redujeron en 6,8%, por la menor demanda externa por productos tradicionales (-8,0%) y no tradicionales (-5,3%)²³⁰.

Las exportaciones totalizaron una cifra de US\$ 30 679 millones en el período eneroseptiembre 2013. Esta reflejó menores valores exportados, principalmente en los rubros de productos tradicionales, que disminuyeron en 13,1% respecto a similar período del año anterior²³¹. Esta reducción se explica por menores exportaciones mineras, pesqueras y agrícolas.

http://www.mre.gov.py/v1/Noticias/1197-la-i-reunin-binacional-concluy-con-importantes-acuerdos-entre-argentina-y-paraguay.aspx;http://www.mre.gov.py/v1/Noticias/1196-argentina-y-paraguay-reafirman-voluntad-de-consolidar-la-relacin-bilateral-e-integracin-binacional.aspx

http://www.mre.gov.py/v1/Noticias/1224-paraguay-condena-atentado-contra-embajada-de-la-repblica-islmica-de-irn-en-beirut.aspx

http://www.inei.gob.pe/media/MenuRecursivo/noticias/np168-2013-inei.pdf

²²⁹ http://www.bcrp.gob.pe/docs/Publicaciones/Notas-Estudios/2013/nota-de-estudios-66-2013.pdf

²³⁰ http://www.inei.gob.pe/media/MenuRecursivo/noticias/n167_2013.pdf

http://www.mincetur.gob.pe/newweb/Portals/0/prensa/2013/noticia 174 2013.html

Los mayores volúmenes embarcados de espárrago (5,1%), mango (11,5%), palta (25,2%) y uva (2,1%), entre otros, permitieron que las exportaciones del sector agropecuario muestren un resultado favorable (2%) en el periodo enero-septiembre de 2013²³². Los principales países de destino de la exportación de espárrago fueron Estados Unidos, España, Reino Unido, Holanda y Francia.

Agricultura, Energía, Minería y Medio ambiente

El INEI informó que en el noveno mes del 2013, la producción de electricidad de servicio público se incrementó en 6,37% en comparación con similar periodo del año anterior. Cabe indicar que la producción de energía de origen hidráulica aumento en 6,27% y la de origen térmica en 5,96% ²³³.

En septiembre del 2013 la producción de arroz cáscara fue 127 mil 451 toneladas métricas, cifra que representa un incremento de 26,7%, respecto a similar mes del año anterior²³⁴. Los departamentos que presentaron variaciones positivas fueron San Martín (39,9%), Loreto (39,7%), Amazonas (28,9%), Cajamarca (17,3%) y Madre de Dios (0,6%). Contrariamente, la producción disminuyó en Pasco (-61,8%), Ucayali (-24,0%), Junín (-18,2%) y Huánuco (-6,8%).

Política exterior

Perú sostuvo encuentros bilaterales con Brasil, Ecuador y Honduras. En la cita con Brasil, estuvieron presentes los Presidentes Ollanta Humala y Dilma Rousseff, en la cual reiteraron su firme voluntad política de profundizar los vínculos bilaterales y enriquecer la Alianza Estratégica establecida hace diez años, proyectándola hacia metas más ambiciosas en todos los ámbitos de la relación entre los dos países. Los mandatarios acordaron utilizar plenamente los ejes de integración y desarrollo que conectan a ambos países, dar un mayor impulso al comercio bilateral a través de facilidades de acceso al mercado brasileño, y poner en marcha una amplia agenda de cooperación en políticas sociales, ciencia y tecnología, energía, seguridad y defensa y desarrollo sostenible de los espacios de frontera amazónica. En ese sentido, se destacaron las posibilidades que se abren a los inversionistas brasileños en los proyectos de desarrollo industrial, como por ejemplo la iniciativa que busca añadir valor agregado a la explotación de los yacimientos de fosfatos del norte peruano. La Presidenta Rousseff mencionó asimismo las posibilidades de aprovechamiento de la capacidad industrial de los Servicios Industriales de la Marina (SIMA) con relación a la creciente demanda de embarcaciones y equipos para operaciones hidrocarburíferas en el Brasil. Los Jefes de Estado pusieron énfasis en la necesidad de aprovechar las grandes potencialidades económicas de la articulación bioceánica a través de la concreción y plena implementación de los ejes de integración acordados en el marco de la Iniciativa para la Integración de la Infraestructura Regional Suramericana (IIRSA), que llevan desarrollo a las poblaciones locales de ambos países. Se comprometieron asimismo a desplegar sus esfuerzos para facilitar, incrementar y diversificar el comercio bilateral, especialmente de aquellos productos con valor agregado que generan empleo y bienestar. Coincidieron en la conveniencia de cooperar en la

http://www.inei.gob.pe/media/MenuRecursivo/noticias/np171_2013.pdf

http://www.inei.gob.pe/media/MenuRecursivo/noticias/np165_2013.pdf

http://www.inei.gob.pe/media/MenuRecursivo/noticias/np173-2013.pdf

planificación de las ciudades y territorios vecinos, con una visión de desarrollo económico y social de acercamiento en provecho mutuo²³⁵.

Con Ecuador se realizó el VII Gabinete Binacional, en el cual estuvieron presentes los Presidentes Ollanta Humala y Rafael Correa. En la declaración conjunta al finalizar el evento, Humala aseguró que se abre una esperanza para las poblaciones que demandan servicios básicos, con la suscripción de importantes acuerdos entre el Perú y Ecuador. Junto a Correa, el Jefe de Estado peruano detalló que a través de más de treinta puntos de acuerdos y compromisos se plasma el avance y la voluntad política de dos pueblos que han decidido transitar juntos, de manera soberana, en la senda del desarrollo y de la paz. Prueba de ello, precisó, son las agendas binacionales que están concentradas en infraestructura y, además, indicó que uno de los temas de importancia de esta reunión fue la política social. Asimismo, informó que hay un compromiso de mejorar las fronteras, desde una visión compartida, en beneficio de las familias que viven en esa área geográfica llamada zona de frontera y que tradicionalmente era la zona más olvidada²³⁶.

Aunado a lo anterior, en el VII Gabinete Binacional de Ministros entre ambas naciones, se suscribieron diversos acuerdos de integración bilateral, en materia de seguridad, electrificación, salud, entre otros. Se firmó el acuerdo de cooperación entre la Agencia Peruana de Cooperación Internacional (APCI) y la Secretaría Técnica de Cooperación Internacional de Ecuador (SETECI), para fortalecer la gestión de ambas instituciones. Luego, la Superintendencia Nacional de Aduanas y de Administración Tributaria (SUNAT) y el Servicio Nacional de Aduana del Ecuador suscribieron el convenio de cooperación técnica no reembolsable para el desarrollo del Diagnóstico de la frontera Norte de Perú y Sur de Ecuador, que implica el estudio integral sobre la situación económica, social y política de ambas fronteras. Seguidamente, la Agencia de Regulación y Control Hidrocarburífero del Ecuador (ARCH), el Organismo Supervisor de la Inversión en Energía y Minería (OSINERGMIN) y la Superintendencia Nacional de Aduanas y de Administración Tributaria (SUNAT), refrendaron un Memorándum de Entendimiento para establecer las bases de apoyo en la lucha contra el tráfico ilícito de combustibles y sus derivados en las zonas fronterizas de ambos países. Para ello, las instituciones se comprometen a desarrollar actividades de asistencia técnica, así como a intercambiar información y conocimientos, a fin de combatir el contrabando de combustible en todas sus modalidades²³⁷.

Finalmente, la visita hondureña tuvo por objetivo suscribir el Acuerdo entre Perú y Honduras sobre supresión de visas de turistas, firmado por la Canciller de Perú, Eda Rivas Franchini y su par hondureña, Mireya Agüero. En el encuentro se puso de relieve la voluntad de fortalecer el diálogo político y la cooperación en ámbitos como la energía y minas. En este campo se destaca la suscripción del Acuerdo de Cooperación Interinstitucional por el Instituto de Geología y Minas de Honduras (INHGEROMIN) y el Ministerio de Energía y Minas de Perú para promover e impulsar el intercambio de conocimientos. De igual modo, manifestaron su complacencia por culminar las negociaciones sobre el Tratado de Extradición y el Acuerdo para el Traslado de

http://www.rree.gob.pe/Noticias/Paginas/NP-539-13.aspx; http://www.presidencia.gob.pe/declaracion-conjunta-delos-presidentes-ollanta-humala-tasso-v-dilma-rousseff-del-brasil/pdf

 $[\]frac{236}{\text{http://www.presidencia.gob.pe/se-abre-esperanza-para-poblaciones-que-demandan-servicios-basicos-en-peru-v-ecuador-dice-mandatario/pdf}$

http://www.presidencia.gob.pe/en-el-vii-gabinete-binacional-de-ministros-se-suscribieron-importantes-acuerdos/pdf

Personas Condenadas. Asimismo, la delegación peruana reiteró la voluntad de fortalecer su participación, como observador, en el Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), y promover el diálogo, la concertación política y avanzar en la integración con Centroamérica²³⁸.

Por otro lado, en el marco de la XX Reunión del Grupo de Alto Nivel de la Alianza del Pacífico, Perú y Colombia suscribieron un acuerdo de cooperación que permitirá el uso de las instalaciones e infraestructura de sus embajadas y consulados en terceros países. El instrumento facilitará una mayor presencia global de ambos países, así como una mejor atención a sus connacionales residentes en las diferentes partes del mundo. Es la primera vez que un compromiso de este tipo es firmado entre ambos países en el ámbito de la Alianza del Pacífico. Esta suscripción es testimonio de la cooperación diplomática dentro del proceso de integración que representa la Alianza del Pacífico y de la implementación del compromiso político de entendimiento y cooperación mutua, acordado en su VII Cumbre Presidencial²³⁹.

Políticas públicas

En Perú el 37,2% de las mujeres entre 15 y 49 años de edad, fue víctima de violencia física y sexual ejercida por el esposo o compañero²⁴⁰. De acuerdo con el estado conyugal, el 56,8% de las mujeres entre 15 y 49 años de edad que fueron agredidas físicamente o sexualmente son divorciadas, separadas o viudas, mientras que el 34% son casadas. Además el 42,1% de las mujeres que sufrieron maltrato físico o sexual manifestaron no haber alcanzado algún nivel educativo, 39,4% educación secundaria, 39,3% educación primaria y el 30,3% tienen educación superior.

República Dominicana

Economía

El Ministerio de Industria y Comercio informó que en República Dominicana existen 54 parques de zonas francas en operación, 588 empresas y una generación de 140 mil empleos por dicho sector²⁴¹. Las exportaciones de zonas francas suman US\$ 4,987 millones. A partir de 2011 las zonas francas han logrado una diversificación del sector, al pasar de ser un sector de manufactura textil, a ser productor de zapatos, cigarros, joyería, de implementos médicos, de conductores eléctricos y otros rubros. La misma instancia afirmó que el sector comercio es el segundo gran empleador en República Dominicana con un total de 861 146 personas²⁴².

Política exterior

En el ámbito de las relaciones bilaterales, en el marco de la de III Conferencia sobre la Iniciativa HOPEFOR, los gobiernos de la República Dominicana y de Turquía, firmaron un Memorando de Entendimiento con el propósito de establecer un marco efectivo para la cooperación en el ámbito de la gestión de desastres naturales. En representación de la República Dominicana, el acuerdo fue firmado por José Manuel

http://www.rree.gob.pe/Noticias/Paginas/NP-540-13.aspx

^{239 &}lt;u>http://www.rree.gob.pe/Noticias/Paginas/NP-544-13.aspx</u>

²⁴⁰ http://www.inei.gob.pe/media/MenuRecursivo/noticias/np174-2013.pdf

http://www.seic.gov.do/comunicaciones/noticias/2013/11/ministro-de-industria-comercio-resalta-uni%C3%B3n-sectores-p%C3%BAblico-y-privado-en-%C3%A9xito-zonas-francas.aspx

http://economia.gob.do/mepyd/noticias/montas-afirma-el-comercio-es-el-segundo-gran-empleador-en-dominicana/

Trullols, Viceministro de Relaciones Exteriores, y de Turquía, por Fuat Oktay, Director General, de la Presidencia para el Manejo de Desastres y Emergencia. Las partes firmantes cooperarán entre sí en el desarrollo de las capacidades de búsqueda urbana y de rescate, de conformidad a los estándares y normas internacionales. Esto incluye el equipamiento del personal, así como también el desarrollo de unidades caninas de búsqueda y rescate²⁴³.

Por otro lado, en el marco del conflicto suscitado por la aprobación de la Sentencia TC/0168/13, que establece los términos y condiciones para la regularización de los extranjeros en situación migratoria irregular, los gobiernos de la República Dominicana y de Haití firmaron un acuerdo de tres puntos que prioriza el diálogo antes de cualquier otra vía para la resolución de cualquier situación relacionada con las personas afectadas por la sentencia TC 168/13. Igualmente, reafirmaron su voluntad de avanzar las medidas que fueren necesarias para garantizar el respeto a los derechos de estas personas. Ambos países agradecieron la labor de facilitación provista por las autoridades de Venezuela, que permitió la firma de este acuerdo. Los tres puntos del acuerdo son los siguientes: en primer lugar, confirmar que el diálogo será la vía apropiada para la resolución de cualquier situación relacionada con las personas de origen haitiano nacidas en la República Dominicana, afectadas por la aplicación de la sentencia TC 168/13, dictada por el Tribunal Constitucional de la República Dominicana. En segundo lugar, reafirmar su voluntad de avanzar en todas las medidas que sean necesarias para garantizar la seguridad jurídica, el pleno goce y respeto de los derechos de los descendientes de haitianos, nacidos en la República Dominicana. En tercer lugar, considerando que el gobierno dominicano hará públicas en los próximos días una serie de decisiones al respecto, los dos gobiernos han acordado sostener un encuentro posterior para alcanzar acuerdos satisfactorios²⁴⁴.

A pesar de este acuerdo, el gobierno de la República Dominicana llamó a consulta al Embajador haitiano, Rubén Silié, por las acciones de las autoridades de la vecina nación, en supuesta violación a la Declaración Conjunta firmada por ambas partes para la resolución de situaciones vinculadas a la sentencia 168-13 del Tribunal Constitucional. El Viceministro de Relaciones Exteriores y Canciller en funciones, José Manuel Trullols, reveló que la República Dominicana tomó esta determinación en vista del supuesto desconocimiento por parte de Haití de la Declaración Conjunta firmada después del encuentro que tuvo lugar en Venezuela, mediante la cual ambos países se comprometieron a "priorizar el diálogo antes de cualquier otra vía" para la resolución de situaciones relacionadas con las personas afectadas por esta sentencia que estatuye la nacionalidad dominicana. "En la reunión de la Comunidad del Caribe (CARICOM), celebrada este martes en Trinidad y Tobago, las autoridades haitianas evidenciaron una franca violación de la Declaración Conjunta, por lo que nos vemos en la obligación de llamar a consulta a nuestro embajador en Haití para tratar este tema con el debido cuidado que amerita", detalló Trullols²⁴⁵.

 $[\]frac{243}{\text{http://www.mirex.gov.do/index.php?option=com_content\&view=article\&id=4090\%3Arepublica-dominicana-y-turquia-firman-memorando-de-entendimiento-para-mejorar-operaciones-de-socorro-ante-desastres-naturales\&catid=51\%3Amas-noticias}$

http://www.mirex.gov.do/index.php?option=com_content&view=article&id=4094%3Ard-y-haiti-acuerdan-priorizar-el-dialogo-ante-cualquier-otra-via-&catid=51%3Amas-noticias

http://www.mirex.gov.do/index.php?option=com_content&view=article&id=4096%3Arepublica-dominicana-llama-aconsulta-a-su-embajador-en-haiti&catid=51%3Amas-noticias

En ese mismo tema, el Ministerio de Relaciones Exteriores rechazó hoy el reclamo del Primer Ministro de San Vicente y las Granadinas, Ralph Gonsalves, para que la República Dominicana sea suspendida del Foro de Estados ACP²⁴⁶ del Caribe (CARIFORO), si se aplica la sentencia 168-13 del Tribunal Constitucional que aborda el tema de la nacionalidad, tras considerar que el mismo es improcedente y carente de toda base legal. Mediante un comunicado de prensa, el Ministerio enfatizó que la República Dominicana es un Estado soberano que mantiene estrechas y cordiales relaciones de cooperación con los demás socios del CARIFORO, a los cuales le unen importantes vínculos políticos, económicos, sociales y culturales. La Cancillería recordó que el CARIFORO constituye un foro regional de coordinación de la cooperación regional que provee la Unión Europea (UE) a través de los Fondos Europeos de Desarrollo y que todas las decisiones se toman por consenso de sus miembros. En este sentido, la Cancillería explicó que la República Dominicana participa activamente en la implementación de una serie de programas regionales en diversas áreas como desarrollo del comercio, prevención de desastres naturales, normas y estándares de calidad, entre otros. En adición a esto, agregó que República Dominicana mantiene compromisos en el área comercial, a través del Acuerdo de Asociación Económica CARIFORO-Unión Europea (UE), de 2008, negociado de manera conjunta con el bloque regional, pero cuyos compromisos fueron asumidos a nivel individual por cada uno de los países miembros²⁴⁷.

Fronteras

El conflicto generado entre República Dominicana y Haití ha alcanzado la frontera en común. El gobierno dominicano desmintió oficialmente informaciones publicadas en diferentes medios internacionales en torno a supuestas "deportaciones masivas" de ciudadanos haitianos en la frontera dominicana y fallecimiento de 25 personas indocumentadas. Las autoridades informaron que se están dando informaciones falsas y confusas en torno a la situación en la frontera. Asimismo, el gobierno reiteró que, tal como el gobierno informó en semanas pasadas, no se está realizando ninguna deportación de personas que estuvieran residiendo en el país, ni como consecuencia de la Sentencia del Tribunal Constitucional 168-13, ni de ninguna otra disposición. El gobierno dominicano aseguró que la situación en la frontera es de completa normalidad. Se aclaró, además, que en las últimas semanas lo único que está ocurriendo es que a las personas que intentan ingresar ahora por primera vez al país por la frontera, de manera irregular, no se les permite el acceso.

Política interior

El Presidente Danilo Medina firmó el decreto 327-13 que establece los términos y condiciones para la regularización de los extranjeros en situación migratoria irregular, que se encuentren radicados en el territorio de la República Dominicana. La medida gubernamental cumple con el mandato de la Ley General de Migración 285-04 y de lo dispuesto por la Sentencia TC/0168/13 del Tribunal Constitucional. El decreto tiene una importancia fundamental, pues establece los criterios que servirán para establecer el tiempo de radicación, el arraigo con la sociedad y las condiciones laborales y

²⁴⁶ Estados de África, del Caribe y del Pacífico (ACP) es una asociación de países formado para coordinar actividades de la Convención de Lomé de 1975.

http://www.mirex.gov.do/index.php?option=com_content&view=article&id=4088%3Acancilleria-rechaza-declaraciones-del-primer-ministro-de-san-vicente-y-las-granadinas&catid=51%3Amas-noticias

socioeconómicas de los extranjeros en territorio dominicano. El gobierno refiere que así se cumple el objetivo de dotar al país de una regulación migratoria moderna, transparente y funcional, para los extranjeros en situación migratoria irregular. Esto permitirá, tanto ejercer la soberanía nacional, como dar protección legal a los extranjeros en territorio dominicano, independientemente de su país de origen. Se crean, además, mecanismos expeditos y de acompañamiento para la tramitación de las diferentes categorías migratorias (residencias permanentes, temporales o no inmigrantes), en beneficio de todas las personas que deban acogerse a esta regulación y satisfagan los requisitos establecidos.

Trinidad y Tobago

Política exterior

Trinidad y Tobago participó en la Reunión bienal de Jefes de Estado de la Mancomunidad de Naciones (CHOGM, por sus siglas en inglés). El Ministro de Relaciones Exteriores trinitario, Winston Dookeran, encabezó la delegación que participó junto con otros 52 Jefes de Estado de esta reunión, en la cual se consideraron posibles estrategias y acciones para estimular el crecimiento económico sustentable a través de todas las regiones de la Mancomunidad de Naciones. Entre los temas prioritarios estuvieron el incremento de la pobreza y la marginalización que ha generado el proceso de globalización. Dookeran instó a la Mancomunidad a adquirir mayor relevancia en los asuntos internacionales en el futuro, además de que apoyó la propuesta del Reino Unido y Australia de enfocarse en el comercio²⁴⁸.

Uruguay

Economía

El Ministerio de Trabajo informó que el desempleo pasó del 6,7 % en el segundo trimestre de 2013 a 6,4 % en el tercer trimestre del mismo año²⁴⁹.

El Ministro de Economía, Fernando Lorenzo, informó que el gasto tributario y los beneficios fiscales en apoyo al sector productivo alcanzaron, en 2012, la cifra de US\$ 1 674 millones, equivalente a un 3,3 % del Producto Interno Bruto (PIB).

Además se presentó el documento "Incentivos productivos, competitividad y cambio estructural"²⁵⁰. En este se detalla que el 85 % de las exportaciones de bienes de zonas francas uruguayas tiene su destino fuera de América Latina. Asimismo, las inversiones acumuladas alcanzan en el período 2006 - 2013 un total de US\$ 3.983 millones y se han generado más de 1.500 puestos de trabajo permanentes y acumulativos por año.

Comercio

El Ministro de Ganadería, Agricultura y Pesca, Tabaré Aguerre, destacó que el 70% de las exportaciones nacionales son productos agropecuarios o agroindustriales y el 57% de la industria nacional es agroindustrial. El Ministro destacó que el país cuenta con

http://www.foreign.gov.tt/site_media/media/attachments/2013/11/11/CHOGM_2013 - 8 Nov_2013_1.pdf; http://www.foreign.gov.tt/site_media/media/attachments/2013/11/15/CHOGM - New relevance.pdf

http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/empleo-desempleo-brenta-estabilizacionmercado-laboral

http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/zonas-francas

12 millones de vacas y 3 millones de terneros, además de destinar el 90 % del arroz y soja, el 70 % de su carne y leche y el 50 % de sus cítricos a la exportación²⁵¹.

Se presentó el "Boletín Estadístico Pesquero 2012", elaborado por la Dirección Nacional de Recursos Acuáticos (DINARA)²⁵². Este estableció que en el año 2012 el país exportó 79 768 toneladas de productos pesqueros por un valor superior a los US\$ 189 millones. Corvina y merluza fueron las dos principales especies comercializadas al exterior. Nigeria, Unión Europea (UE) y Brasil recibieron el 64 % del valor exportado del sector.

El Instituto Nacional de Carnes (INAC) publicó el boletín que resume la información de faena, exportaciones y precios durante el período entre de noviembre de 2012 y 2013²⁵³. Las exportaciones de carnes, menudencias, productos y subproductos cárnicos sumaron US\$ 1 452 millones, los principales destinos incluyeron a República Popular China, NAFTA y Unión Europea (UE). En tanto se faenaron 1 750 810 bovinos y 1 248 015 ovinos.

Las exportaciones uruguayas representaban el 0,03 % del comercio mundial en 2005, mientras que en 2012 representaron el 0,06 %. Las exportaciones de bienes del país totalizaron en 2012 la suma de US\$ 8 751 millones. En tanto, en los primeros diez meses de 2013 ya se han alcanzado exportaciones por US\$ 7 858 millones, cifra un 5,4 % superior que en igual período del año anterior²⁵⁴.

Se destacó que el puerto de Nueva Palmira movilizó entre enero y agosto de 2013 una cantidad de 2 400 000 toneladas. La cifra equivale al volumen total de mercadería movilizada en 2012²⁵⁵.

Política exterior

El Presidente José Mujica recibió las visitas del Príncipe de Arabia Saudita Abdul-Aziz bin Talal bin Abdul-Aziz Al Saud y del Viceprimer Ministro de Vietnam, Vu Van Ninh. En el encuentro con Abdul-Aziz Al Saud, se concordó en que se espera que las relaciones bilaterales se profundicen, ya que ambas naciones tienen mucha potencialidad para trabajar juntas. En esa línea subrayó que la representación de Arabia Saudita en Uruguay deberá ser más fuerte y de más alto nivel. Afirmó que para desarrollar inversiones en conjunto se requiere de un contacto directo entre los sectores privados de ambos países, representados en las cámaras de comercio, para fijar las áreas y oportunidades de inversión tanto en Uruguay como en Arabia Saudita. Agregó que uno de los aspectos que más preocupa a Arabia Saudita es la inversión en seguridad alimenticia y que tanto Uruguay como la región brindan posibilidades enteras para el sector, no solo para su país, sino para ayudar a alimentar a todo el mundo²⁵⁶. Mientras tanto, en la cita con Vu Van Ninh, se dialogó sobre la dimensión histórica de la relación del pueblo uruguayo y el pueblo vietnamita y, en particular, sobre el ejemplo que representó la lucha del pueblo de Vietnam para los luchadores

²⁵¹ http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/aguerra-destacados-inia-2013

http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/en-2012-uruguay-exporto-79768-toneladas-de-productos-pesqueros-por-mas-de-uss-189

²⁵³ http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/boletin-inac

²⁵⁴ http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/masoller-acde-competitividad

http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/puerto-de-nueva-palmira-proyecta-concluir-2013-con-3500000-toneladas-movilizadas

 $[\]frac{256}{\text{http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/uruguay-arabia-saudita-profundizan-relacionamiento-promueven-futuras-negociaciones}$

sociales uruguayos. Se manifestó que la agenda bilateral actual se centró en los siguientes temas: reconocimiento de Vietnam por parte de Uruguay como economía de mercado, firma del convenio de doble imposición para evitar la evasión fiscal, firma del acuerdo de promoción de inversiones, evaluación de posibilidades de cooperación en áreas como la agricultura, fortalecimiento de las exportaciones de Uruguay hacia Vietnam y captación de inversiones²⁵⁷.

Por otro lado, el Canciller Luis Almagro se reunió en New York con su par Luiz Alberto Figueiredo, y el Subsecretario General para Operaciones de Mantenimiento de la Paz de la Organización de Naciones Unidas (ONU), Hervé Ladsous, en la que se analizó la situación política imperante en Haití y el futuro de las Operaciones de Mantenimiento de la Paz. Se informó que el Canciller brasileño y el representante de la ONU escucharon con interés la posición manifestada por Uruguay y coincidieron en la necesidad de fortalecer las acciones conjuntas para acompañar el proceso democrático en Haití para que pueda consolidarse, en particular, con los países de la región²⁵⁸.

Posteriormente, en Haití, el Canciller Almagro y el Canciller Figueiredo se reunieron con el Presidente de ese país, Michel Martelly, y el Ministro de Relaciones Exteriores, Pierre Richard Cassimir, para expresarles la posición de Uruguay sobre las operaciones de paz y reiterar la importancia del fortalecimiento democrático y el desarrollo de las instituciones en ese país. Luego se reunieron con la representante especial del Secretario General de Naciones Unidas, Sandra Honoré, y con Edson Leal Pujol, comandante de la Fuerza Militar de la Misión de las Naciones Unidas para la Estabilización en Haití (MINUSTAH). Durante el encuentro —celebrado en forma conjunta con el Canciller de Brasil, Luiz Alberto Figueiredo,— Sandra Honoré realizó una amplia exposición sobre la actual situación política haitiana. Asimismo, desde su posición de representante del Secretario General de la Organización de Naciones Unidas (ONU), compartió información sobre la actuación de la MINUSTAH y la futura reconfiguración de la fuerza²⁵⁹.

Por otro lado, el Presidente José Mujica realizó una visita a Venezuela con el objetivo de conversar con el Presidente de ese país y Presidente *Pro Tempore* del Mercado Común del Sur (MERCOSUR), Nicolás Maduro, sobre cuestiones referidas a ese bloque y la situación en Haití. Entre los temas conversados se encuentra el intercambio comercial en el MERCOSUR, la propuesta que este hará a la Unión Europea (UE) y quién presidirá la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR). Mujica aludió al intento por construir una economía complementaria que sirva a todos. Informó que Venezuela, país que preside el MERCOSUR en este momento, viene trabajando para consolidar una zona económica de desarrollo compartida, con toda la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), con PETROCARIBE, "donde podamos agruparnos para la actividad económica, para inversiones conjuntas y para el desarrollo comercial", así como otros proyectos de consolidación de la UNASUR²⁶⁰.

http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/mujica-viet-nam

²⁵⁸ http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/almagro-onu-haiti

http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/mision-oficial-haiti-almagro-menendez-posicionuruguaya-paz

http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/mujica-maduro-venezuela-reunion-intercambio-comercial-mercosur-unasur

En el marco de la UNASUR, el Poder Ejecutivo uruguayo promulgó la aprobación del Protocolo Adicional al Tratado Constitutivo de UNASUR sobre Compromiso con la Democracia, cuya aplicación estará a cargo de los presidentes o cancilleres que integran el bloque en caso de ruptura del orden democrático o constitucional que represente riesgos para el legítimo ejercicio del poder y la vigencia de los principios democráticos de alguno de los Estados partes. Será aplicable en caso de ruptura, amenaza de ruptura del orden democrático, violación del orden constitucional o de cualquier situación que implique riesgos para el legítimo ejercicio del poder y la vigencia de los valores y principios democráticos. En caso de producirse alguna de las situaciones mencionadas, el Consejo de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno o, en su defecto, el Consejo de Ministras y Ministros de Relaciones Exteriores se reunirá en sesión extraordinaria convocada por la Presidencia Pro Tempore: de oficio, a solicitud del Estado afectado o a petición de otro miembro de UNASUR. Se analizará la naturaleza y el alcance de las medidas a aplicar, tomando en cuenta lo establecido en el protocolo y respetando la soberanía e integridad territorial del Estado afectado. Las medidas que podrían aplicarse son la suspensión del derecho a participar en los distintos órganos e instancias de la UNASUR, así como la suspensión de los derechos y beneficios previstos en la unión. También el cierre parcial o total de las fronteras terrestres, incluyendo la suspensión o limitación de todo tipo de comercio, provisión de energía, servicios y suministros²⁶¹.

Fronteras

En diciembre se comenzará implementar un plan piloto de control fronterizo con Argentina, primero en Paysandú y luego extensivo a los demás pasos. El cambio implica que en lugar de implementarse un doble control, como hasta ahora, se aplicará un control simple. Uruguay supervisará la entrada y Argentina la salida. Esto implicó hermanar ambos sistemas informáticos. La medida agilitará trámites y racionalizará personal²⁶².

Por otro lado, el Canciller Almagro recibió al gobernador de Río Grande do Sul, Tarso Genro, en el marco de la IX Reunión de Alto Nivel (RAN) de la Nueva Agenda de Cooperación y Desarrollo Fronterizo Uruguay-Brasil. El encuentro permitió la firma de un convenio de financiamiento para saneamiento urbano integrado de Aceguá (Brasil) y Aceguá (Uruguay) y el avance en la negociación para la libre circulación de ambulancias y bomberos en la zona limítrofe. Además, se trataron los siguientes temas: políticas sociales y laborales; de salud; cooperación judicial, policial, áreas de control integrado, políticas medioambientales y educación²⁶³.

Políticas públicas

El Ministerio de Educación y Cultura (MEC) presentó sus "Memorias 2012", un resumen de las actividades realizadas en el período 2010–2012 y las principales actividades del primer semestre de 2013²⁶⁴. Se registraron los importantes esfuerzos

http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/promulgacion-ley-aprobacion-protocolo-unasur-democracia

http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/migracion-plan-piloto-control-fronterizo-argentina

http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/ran-reunion-alto-nivel-uruguay-brasil-tarso-genro-almagro

http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/balance-gestion-mec-2010-2013

de la institución para el fortalecimiento de las actividades artísticas, culturales, de información, comunicación e interacción con la sociedad.

También se informó que la Administración Nacional de Educación Pública (ANEP) y la Coordinadora de Sindicatos del Uruguay (CSEU) publicaron el documento "Análisis de la Evolución salarial de los Trabajadores de ANEP"²⁶⁵. El documento detalla que en el período 2011 - 2015 se estima que la masa salarial de los trabajadores de la ANEP aumente en 24,2%.

La Agencia Nacional de Investigación (ANII) ejecutó en 2012 un total de US\$ 29 millones con subsidió a 58 empresas²⁶⁶. El 32% de estas empresas pertenece al sector agropecuario y agroindustrial, el 11 % a salud humana y animal y el 10% a logística y transporte.

En 2012, un total de 210 735 alumnos de educación media viajaron en forma gratuita en transporte de corta, mediana, larga distancia y suburbanos gracias a la política implementada por el Ministerio de Transporte. En los tres años en que se aplica el mecanismo, los beneficiarios llegan a $433\ 754^{267}$.

Venezuela

Econom'ia

Con el propósito de estabilizar la economía del país, el presidente Nicolás Maduro anunció un conjunto de medidas y acciones. Entre las medidas destaca el fortalecimiento de los sistemas de la Superintendencia Nacional de Costos y Precios (SUNDECOP) y el Instituto para la Defensa de las Personas en el Acceso a los Bienes y Servicios (INDEPAIS). Asimismo el Presidente anunció la creación del Centro Nacional de Comercio Exterior, una institución superior que dirigirá la política de administración de divisas, de importaciones y de estímulo de las exportaciones. Su instrumento principal será la Corporación Nacional de Comercio Exterior, que tendrá la tarea de articular la red de empresas públicas en materia de exportación e importación. El Centro Nacional de Comercio Exterior conducirá las acciones de la Comisión de Administración de Divisas (CADIVI), el Sistema Complementario de Administración de Divisas (SICAD), el Banco de Comercio Exterior (BANCOEX) y la banca pública, entre otros organismos²⁶⁸.

El Banco Central de Venezuela informó que, en estimaciones preliminares, el Producto Interno Bruto (PIB) reporta un crecimiento de 1,1% en el tercer trimestre de 2013, respecto a similar período del año anterior²⁶⁹. Este resultado al ser integrado con los dos trimestres previos (0,6% en el primer trimestre y 2,6% en el segundo) consolida una expansión de 1,4% para el período enero a septiembre 2013. La evolución favorable de la actividad no petrolera (1,7%) obedece al desempeño experimentado en los valores agregados de las instituciones financieras (19,5%); comunicaciones (6,8%); servicios comunitarios, sociales y personales (4,1%); electricidad y agua (3,6%); comercio (3,1%) y productores de servicios del Gobierno general (2,7%). Por el contrario

http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/maestros-profesores-funcionarios

http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/balance-2012-anii-acciones-desarrolladas

²⁶⁷ http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/estudiantes-boletos-gratuitos-mtop-pintado

http://www.mppef.gob.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=662%3Apresidente-de-la-republica-anuncio-medidas-para-derrotar-la-guerra-economica&catid=1%3Alatest-news&Itemid=401

http://www.bcv.org.ve/c4/notasprensa.asp?Codigo=11033&Operacion=2&Sec=False

transporte y almacenamiento, construcción y la industria manufacturera mostraron disminuciones de -4,7%, -3,2% y -0,3%, respectivamente.

La misma institución bancaria informó que la balanza de pagos correspondiente al tercer trimestre de 2013 mostró un superávit de US\$ 4.121 millones en la cuenta corriente, un déficit de US\$ 4.616 millones en la cuenta de capital y financiera y un saldo global de US\$ -1.389 millones, con lo cual las reservas internacionales netas del país se ubicaron US\$ 22.691 millones²⁷⁰.

Agricultura, Energía, Minería y Medio ambiente

Rafael Ramírez, presidente de Petróleos de Venezuela (PDVSA), anunció la incorporación de tres leyes relacionadas con el desarrollo petrolero, al marco de la Ley Habilitante, aprobada por la Asamblea Nacional²⁷¹. La iniciativa incluye la creación de una Ley Especial para la Franja Petrolera del Orinoco con el objetivo de acelerar el crecimiento operativo y desarrollar diversos proyectos, como la construcción de 6 mejoradores, 2 refinerías, 282 taladros, 2 mil 570 kilómetros de oleoductos y la activación de 10 mil 800 pozos, entre otros.

Por otro lado, se instaló el I Congreso Petrolero Rusia-Venezuela entre PDVSA y la petrolera rusa Rosneft. Un total de 18 presentaciones técnicas de alto nivel sobre experiencias ruso-venezolanas en materia de crudos pesados, extrapesados y de gas fueron expuestas en el congreso. En este marco, Igor Sechin, presidente de la petrolera estatal rusa Rosneft, aseguró que en los próximos años la empresa invertirá unos US\$ 65 millones en el desarrollo de la Faja Petrolífera del Orinoco (FPO)²⁷².

Política exterior

Venezuela recibió la visita de delegaciones provenientes de Colombia, Níger y Uruguay. En la cita con Colombia estuvieron presentes el Presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, y su homólogo colombiano, Juan Manuel Santos. En esta ocasión, el Maduro felicitó a su par por los acuerdos alcanzados en la mesa de negociación entre el gobierno y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC)²⁷³.

La visita de Níger estuvo enmarcada en el I Mecanismo de Consultas Políticas Venezuela-Níger. En la cita estuvieron presentes el Canciller de Níger, Mohammed Bazoum, y el Canciller venezolano, Elías Jaua Milano, los cuales acordaron revisar y tomar acciones para fortalecer las relaciones diplomáticas que ambas naciones establecieron desde 2005. Ambos representantes revisaron los acuerdos marcos de cooperación en las áreas de petróleo y minería, energía, agricultura y tierra, salud, educación universitaria y ambiente, áreas estratégicas que permitirán concretar los planes y proyectos que han decidido asumir. El Canciller venezolano indicó que se tiene planteado llevar a cabo trabajos conjuntos entre Venezuela y Níger en materia de energía y petróleo con el fin de apoyar los procesos de técnicos de capacitación al personal nigerino para el desarrollo de su industria petrolera. El Canciller venezolano indicó que el Gobierno del Presidente Nicolás Maduro, ha evaluado la posibilidad de emprender para el 2014 una gira por algunos países de África con el objetivo de

http://www.bcv.org.ve/c4/notasprensa.asp?Codigo=11031&Operacion=2&Sec=False

 $^{{\}color{red}^{271}} \quad \underline{\text{http://www.menpet.gob.ve/noticias.php?option=view\&idNot=3034}}$

http://www.menpet.gob.ve/noticias.php?option=view&idNot=3033

 $[\]frac{273}{\text{http://www.mre.gov.ve/index.php?option=com_content\&view=article\&id=31960\%3Asueno-de-comandante-chavez-se-cumple-con-acuerdos-de-paz-en-colombia\&catid=2\%3Aactualidad\&Itemid=325}$

fortalecer las relaciones bilaterales y multilaterales desde la instancia regional del Foro de cooperación de América del Sur y África (ASA), organismo del cual Venezuela se encuentra asumiendo la Secretaría²⁷⁴.

Mientras tanto, el Presidente uruguayo, José Mujica, se reunió con su par venezolano, Nicolás Maduro, con el objetivo de tratar temas como el Mercado Común del Sur (MERCOSUR), la evolución de la situación política en Haití, la presencia de la Misión de Estabilización de las Naciones Unidas en Haití (MINUSTAH), y el establecimiento de la paz y las garantías para la reconstrucción democrática de ese país²⁷⁵.

Por otro lado, el Ministro del Poder Popular para Relaciones Exteriores, Elías Jaua Milano viajó a México para reunirse con el Secretario de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos Mexicanos, José Antonio Meade Kuribreña. Jaua y Meade revisaron los compromisos existentes entre ambos gobiernos para reactivar las relaciones binacionales, modernizar y fortalecer el diálogo político y de cooperación. Durante el encuentro se avanzó en materia comercial, turística y cultural y se acordó fortalecer las relaciones en el marco de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). Además, ambos Ministros acordaron celebrar en el primer trimestre del año 2014 la segunda reunión de la Comisión Binacional Permanente de cooperación y Trabajo Conjunto²⁷⁶.

Por otro lado, el conflicto diplomático con Estados Unidos continúa. El Ministro de Relaciones Exteriores, Elías Jaua Milano, aseveró que Venezuela espera una ratificación "real y auténtica" por parte del gobierno de Barack Obama, sobre las actividades injerencistas llevadas a cabo contra los países de América Latina. Si ésta no es realizada, se mantendría el estatus de relaciones diplomáticas congeladas entre ambos países²⁷⁷. En ese mismo tema, Venezuela expresó su respaldo a la propuesta realizada por la presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, y el Gobierno alemán ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU) con la finalidad de frenar el espionaje de Estados Unidos contra las naciones del mundo. El pasado 24 de octubre, Rousseff calificó de inadmisible las actividades de espionaje que lleva adelante el gobierno de EE.UU. en varios países del mundo, por lo que propuso la creación de un marco regulador internacional para la protección de los datos a través de Internet. La propuesta realizada por la mandataria brasileña, reiteró la necesidad de adoptar medidas para enfrentar y evitar la continuación de esta práctica que ejecuta el gobierno estadounidense a través de la Agencia de Seguridad Nacional (NSA); al

http://www.mre.gov.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=32019%3Avenezuela-y-niger-celebraran-reunion-del-i-mecanismo-de-consultas-politicas&catid=2%3Aactualidad&Itemid=325;
http://www.mre.gov.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=32044%3Adiplomacia-entre-venezuela-y-niger-se-fortalecen-bajo-el-legado-del-comandante-hugo-chavez&catid=2%3Aactualidad&Itemid=325

http://www.mre.gov.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=32051%3Apresidentes-de-uruguay-y-venezuela-se-reunen-en-caracas-para-fortalecer-relaciones-bilaterales&catid=2%3Aactualidad&Itemid=325; http://www.mre.gov.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=32062%3Acaracas-y-montevideo-afinaran-planes-de-desarrollo-e-integracion-bilateral&catid=2%3Aactualidad&Itemid=325

http://www.mre.gov.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=31857%3Acanciller-elias-jaua-realizara-visita-oficial-a-los-estados-unidos-mexicanos-&catid=2%3Aactualidad&Itemid=325;
http://www.mre.gov.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=31877%3Aelias-jaua-qrelaciones-bilaterales-entre-venezuela-y-mexico-se-encuentran-totalmente-recompuestasq&catid=2%3Aactualidad&Itemid=325

http://www.mre.gov.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=31879%3Aespionaje-estadounidense-contra-venezuela-no-es-gsorpresag-canciller-jaua&catid=2%3Aactualidad&Itemid=325

tiempo que aseguró que ningún país democrático va a admitir que se quiebre la soberanía de los derechos civiles de su población²⁷⁸.

Fronteras

El Ministro del Poder Popular para Relaciones Exteriores, Elías Jaua Milano, aseveró que la reclamación que realiza Venezuela sobre los derechos del territorio Esequibo, es totalmente legal y está regida por un mecanismo de la Organización de Naciones Unidas(ONU). Estas afirmaciones las realizó luego de que la Canciller guyanesa Carolyn Rodrigues-Birkett calificara ante la Asamblea Nacional de su país la reclamación venezolana como "ilegal" y "espuria".

Política interior

Se aprobó la Ley Habilitante por parte de la Asamblea Nacional de Venezuela. Con este documento legal, aprobado por 12 meses, el Jefe de Estado tiene mayores facultades para legislar contra la corrupción y la especulación. Sin embargo, esta ley ha causado polémica en Estados Unidos, frente a lo cual el gobierno venezolano expresó su más profundo, categórico y enérgico rechazo ante las declaraciones emitidas por la vocera del Departamento de Estado, Jen Psaki, sobre la aprobación de una Ley Habilitante. Psaki aseguró que el gobierno de Estados Unidos está "preocupado" con los amplios poderes otorgados al presidente Nicolás Maduro. El gobierno venezolano cataloga esta declaración como una muestra de la intromisión de las autoridades de Estados Unidos en los asuntos internos de Venezuela²⁷⁹.

Organismos multilaterales

Asociación de Estados Caribeños (AEC)

La XVI Reunión Preparatoria Intersesional del Consejo de Ministros de la Asociación de Estados del Caribe (AEC) tuvo lugar en México. En este encuentro estuvieron representados veinticinco Estados Miembros y dos Estados Miembros Asociados. Se presentó información actualizada sobre la inclusión de Guadalupe y Martinica como Miembros Asociados de la AEC²⁸⁰.

Además, en dicho contexto, se desarrolló el primer "Taller Internacional sobre Gestión del Riesgo de Desastres Asociado a los Fenómenos Naturales"²⁸¹. Dicha conferencia buscaba examinar el estado actual de la preparación dentro de la región del Gran Caribe y proponer un camino a seguir en el enfrentamiento a los desastres naturales y el cambio climático.

http://www.mre.gov.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=31936%3Agobierno-bolivariano-respalda-propuesta-de-brasil-y-alemania-contra-espionaje-de-estados-unidos-&catid=2%3Aactualidad&Itemid=325

http://www.mre.gov.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=32206%3Acomunicado-en-rechazo-ante-las-declaraciones-emitidas-por-la-vocera-del-departamento-de-estado-de-eeuu&catid=3%3Acomunicados&Itemid=108

²⁸⁰ http://www.acs-aec.org/index.php?q=es/eventos/2013/xvi-reunion-preparatoria-intersesional-del-consejo-deministros-de-la-aec

http://www.acs-aec.org/index.php?q=es/centro-de-prensa/comunicados/2013/la-aec-y-mexico-realizan-un-taller-internacional-sobre-reduccion-d

Alianza del Pacífico (AP)

Los Ministros de Relaciones Exteriores y de Comercio Exterior de la Alianza del Pacífico, admitieron a Alemania, Italia, Países Bajos, Reino Unido y Suiza como nuevos países observadores del mecanismo de integración²⁸².

Además, se realizó la XX reunión del Grupo de Alto Nivel (GAN) y la XIV reunión de Grupos Técnicos de la Alianza del Pacífico. Los Viceministros de Comercio Exterior y Vicecancilleres de los países miembros de la Alianza del Pacífico, quienes conforman el Grupo de Alto Nivel (GAN), se reunieron con el fin de revisar los avances en las negociaciones de los Grupos Técnicos de cooperación, movimiento de personas y facilitación del tránsito migratorio, estrategia de comunicaciones y mejora regulatoria y así hacer seguimiento a la evolución del trabajo de los nuevos Grupos Técnicos, los cuales se reunieron por segunda vez durante esta ronda de negociaciones: Grupo de Pequeña y Mediana Empresa (PYMES), Comité de Expertos que analizará las propuestas del Consejo Empresarial de la Alianza del Pacífico (CEAP) y Relacionamiento Externo²⁸³.

Comunidad Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC)

Se realizó la I Reunión Especializada de Ministros y Altas Autoridades de Prevención y Lucha Contra la Corrupción de CELAC, en Santa Cruz, Bolivia²⁸⁴. Los países que integran esta Comunidad de Estados subrayaron la necesidad de establecer acciones para mejorar, fortalecer e impulsar las políticas de prevención y el combate de la corrupción. A través de una Declaración aprobada en dicha reunión, el organismo aboga por la creación de mecanismos de cooperación en el bloque para luchar contra el referido delito. En el manifiesto, denominado "Ama Qhilla, Ama Llulla y Ama Suwa", que en lengua quichua quiere decir "no robar, no mentir y no ser flojo", se establece que los delitos de corrupción deben combatirse de forma rigurosa y sin impedimentos para su investigación, enjuiciamiento y sanción. Se destaca que las acciones en materia de prevención y lucha contra la corrupción de los Estados miembros de la CELAC necesitandel respaldo internacional para lograr mejores resultados.

Conferencia Regional sobre Migración (CRM)

Delegados de los once países que conforman la Conferencia Regional sobre Migración (CRM) y representantes de organismos internacionales se reunieron en San José, para hacer un balance del trabajo del año 2013 y dar seguimiento a las actividades y proyectos programados y proponer acciones para el 2014²⁸⁵. Se trata de la reunión del Grupo Regional de Consulta sobre Migración el cual, entre otros temas, analiza las acciones ejecutadas en el marco de tres ejes temáticos: políticas y gestión migratoria, que como novedad incluye el tema de migración y desastres naturales; migración y desarrollo; y derechos humanos (DD.HH), en el cual se aborda la trata de personas. Otros temas incluidos en la agenda de esta reunión responden a las preocupaciones de los países en materia migratoria, a saber: niñez y adolescencia migrante, políticas, prácticas y recomendaciones para el retorno, reintegración e integración de personas

http://www.mincit.gov.co/publicaciones.php?id=8275

²⁸³ http://alianzapacifico.net/concluye-encuentro-del-grupo-de-alto-nivel-gan-de-alianza-del-pacifico/

http://www.rree.gob.bo/WebMre/principal.aspx?pagina=np04.htm&ruta=notasprensa/2013/2013 noviembre/

http://www.rree.go.cr/?sec=servicios%20al%20publico&cat=servicios%20de%20informacion&cont=593¬icia=1570

migrantes, flujos migratorios extra continentales en la región, y migración y desarrollo, entre otros. Los países integrantes de la CRM son Belice, Canadá, Costa Rica, El Salvador, Estados Unidos, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá y República Dominicana.

Mercado Común del Sur (MERCOSUR)

Se realizó la XLV Reunión de Ministros de Educación del MERCOSUR en Venezuela²⁸⁶. En esta reunión se consideró la creación de una Universidad a Distancia, un programa contra el analfabetismo y el Plan de Funcionamiento del Sistema Integrado de Movilidad.

También se desarrolló en el mismo país el seminario "Derechos de los Pueblos Originarios"²⁸⁷. La actividad tuvo como finalidad mostrar los avances que en esta materia vienen desarrollando las naciones que conforman MERCOSUR para alcanzar un intercambio cultural, económico y social.

Con el objetivo de construir y trabajar con una agenda ambiental compartida entre las naciones que conforman MERCOSUR se desarrolló la XVIII Reunión de Ministros de Medio Ambiente y la XL Reunión del Sub grupo de trabajo N°6 de Ambiente²⁸⁸. En la actividad participaron delegaciones de Brasil, Uruguay, Chile, Venezuela y Perú. En la reunión se abordó diversos puntos sobre el estado de implementación de las políticas y estrategias en las áreas de producción y consumo sostenible, desertificación, gestión de residuos, biodiversidad y emergencias ambientales.

Finalmente se desarrolló el VII Encuentro de la Reunión Especializada de Estadísticas (REES) y Seminario del Mercosur²⁸⁹. Esta tuvo como objetivo buscar armonizar las estadísticas producidas por los países miembros del MERCOSUR para apoyar el diseño de las políticas públicas en la región. Además evaluó los logros alcanzados en 2013 y se elaboró el Plan de Trabajo 2014-2015, en cuatro aspectos de integración: inventario de operaciones estadísticas, transporte internacional de carga por carretera, mercado laboral y, clasificaciones y nomenclaturas.

Proyecto Mesoamérica

En la Ciudad de México se llevó a cabo la IV Reunión de la Comisión Ejecutiva del Proyecto Mesoamérica²⁹⁰. En este marco se realizaron múltiples reuniones en los sectores ambiental, energético, transportes, salud, telecomunicaciones, en donde se han definido proyectos concretos y áreas estratégicas de trabajo en coordinación con las instancias regionales establecidas, tales como el Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) y la Organización Panamericana de la Salud (OPS), entre otras.

²⁸⁶ http://www.presidencia.gub.uy/comunicacion/comunicacionnoticias/ehrlich-reunion-educacion-mercosur

http://www.mre.gov.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=31934%3Apor-su-parte-hector-constant-rosales-coordinador-nacional-alterno-en-ejercicio-de-la-presidencia-pro-tempore-informo-sobre-los-objetivos-que-llevaron-a-la-creacion-del-mercosur-indigena&catid=2%3Aactualidad&Itemid=325

http://www.mre.gov.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=32040%3Apaises-del-mercosurdiscutieron-estrategias-y-politicas-publicas-para-proteccion-medio-ambiente&catid=2%3Aactualidad&Itemid=325

http://www.ine.gob.ve/index.php?com_content&view=article&id=615

http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios%20al%20publico&cat=servicios%20de%20informacion&cont=593¬icia=1574

Se realizó la XXII Reunión de Autoridades de la Agenda Mesoamericana de Integración de los Servicios de Telecomunicaciones (AMIST) del Proyecto Mesoamérica²⁹¹. El encuentro reunió a autoridades de telecomunicaciones de Belice, Colombia, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá y República Dominicana con el propósito de presentar y aprobar lineamientos estratégicos y el Plan de Acción de AMIST para el período 2014-2015.

Finalmente se informó que Panamá ejercerá la Presidencia *Pro Tempore* del Proyecto Mesoamérica durante el primer semestre del 2014²⁹².

Sistema de la Integración Centroamericana (SICA)

Según informes de la Secretaría de Integración Económica Centroamericana, el valor FOB de las exportaciones totales de la región alcanzó un monto de US\$15,532.8 millones en el primer semestre de 2013, observando una variación negativa de 3%, respecto al valor registrado en el mismo periodo del año anterior²⁹³. Los grupos de productos que más contribuyeron al valor total de las exportaciones fueron: café, té, yerba mate y especias con US\$1,902.8 millones (12.3%), frutas y frutos comestibles; cortezas de agrios (cítricos); melones o sandías con US\$1,608.9 millones (10.4%) y máquinas, aparatos y material eléctrico US\$1,558.3 millones (10.0%). Los principales países de destino de las exportaciones de la región, fueron: Estados Unidos con US\$4,854.1 millones (31.3%), Centroamérica con US\$ 4,252.9 millones (27.4%), Unión Europea (UE) US\$2,238.9 millones (14.4%) y República Popular China con US\$459.1 millones (3.0%).

En cuanto al valor CIF de las importaciones de la región, en el primer semestre de 2013, totalizó US\$34,640.4 millones, registrando una variación de 2.2% con relación al valor del mismo periodo del año anterior. Los grupos de mercancías que más aportaron al componente importador de la región fueron: combustibles minerales y sus derivados con US\$7,197.1 millones (20.8%), máquinas, aparatos y material eléctrico y sus partes con US\$3,745.3 millones (10.8%), reactores nucleares, calderas, máquinas, aparatos y artefactos mecánicos y partes de éstas US\$2,885.5 millones (8.3%) y vehículos automóviles, tractores, velocípedos y demás vehículos terrestres, sus partes y accesorios US\$2,168.0 millones (6.3%). Con relación a los países de procedencia de las importaciones de la región destacan las siguientes: Estados Unidos US\$13,078.8 millones (37.8%), Centroamérica US\$4,818.0 millones (13.9%), Unión Europea (UE) US\$2,498.8 millones (7.2%), México US\$2,484.3 millones (7.2%) y República Popular China US\$2,409.3 millones (7.0%). Como resultado, la balanza comercial de la región, fue deficitaria en US\$19,107.6 millones, mayor en 6.9% respecto a lo contabilizado en el mismo periodo del año anterior.

Sesionó en Panamá el Consejo de Ministros de Relaciones Exteriores del SICA²⁹⁴, con la asistencia de Cancilleres, Viceministros y enviados especiales de los países que conforman el bloque de integración. Durante dicho consejo se aprobó la incorporación de Nueva Zelandia como observador extrarregional del SICA.

http://www.rree.go.cr/index.php?sec=servicios%20al%20publico&cat=servicios%20de%20informacion&cont=593¬icia=1563

http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/22/panama-ejercera-la-presidencia-pro-tempore-del-proyecto-mesoamerica

²⁹³ http://www.sieca.int/Documentos/DocumentosMostrar.aspx?SegmentoId=3&DocumentoId=3453

http://mire.gob.pa/noticias/2013/11/15/sesiona-en-panama-el-consejo-de-ministros-de-relaciones-exteriores-del-sica

En la misma ciudad se desarrolló el foro "Las organizaciones multilaterales de cooperación al desarrollo y la integración centroamericana"²⁹⁵. Se trata de un encuentro celebrado en el marco del Programa SICA de Capacitación en Integración Regional, desarrollado por la Secretaría General del SICA. Al encuentro han acudido más de 30 representantes de distintas organizaciones multilaterales, entre ellas el Programa Mundial de Alimentos (PMA), el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura (FAO), así como representantes del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) y de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) en Panamá.

En la Secretaría General de SICA se presentaron los principales resultados del "Estudio sobre la situación actual de manejo y gestión de las excretas y aguas residuales en Centroamérica y República Dominicana"²⁹⁶. El saneamiento en Centroamérica y República Dominicana refleja que el 92.07% de la población tienen accesos a servicio de alcantarillado y evacuación sanitaria de excretas. Sin embargo, aproximadamente 4 millones de personas, equivalente al 7.93%, carecen de un sistema básico de saneamiento. En la región, el 69% de las aguas residuales recolectadas con alcantarillado sanitario, son arrojadas sin ningún tratamiento.

Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR)

Se desarrolló una jornada de trabajo entre la delegación de la Presidencia *Pro Tempore* (PPT) de Suriname y los funcionarios de la Secretaría General de UNASUR, en Quito²⁹⁷. La búsqueda de los mecanismos necesarios para lograr el fortalecimiento institucional fue el objetivo principal de dicho encuentro. Además en la agenda de trabajo fueron analizados varios temas, entre los que se destaca el establecimiento de un esquema de coordinación funcional entre la PPT de Suriname y la Secretaría General y la eventual cooperación para la mejor coordinación transversal de la PPT con los Consejos ministeriales, sectoriales y Grupos de Trabajo de UNASUR.

Organismos externos

Banco Interamericano de Desarrollo (BID)

El BID presentó los principales resultados de la "Encuesta Anual a Bancos de América Latina y el Caribe sobre financiamiento de pequeñas y medianas empresas (PYMES)"²⁹⁸. Esta muestra que un 96% de los 100 bancos entrevistados en 21 países en América Latina y el Caribe consideran que las PYMES son una parte estratégica de sus negocios, y 92% de los bancos han implementado una política de financiamiento para PYMES. Además 82% de los bancos encuestados tienen un área especializada en préstamos para PYMES, y 67% se consideran como bancos especializados en financiamiento a PYMES. Adicionalmente, el pronóstico de los bancos para el sector PYMES es optimista. Más de la mitad de los bancos entrevistados (un 54%) creen que

http://www.sica.int/consulta/noticia.aspx?idn=82101&idm=1

http://www.sica.int/consulta/noticia.aspx?idn=82137&idm=1

^{297 &}lt;a href="http://www.unasursg.org/inicio/centro-de-noticias/archivo-de-noticias/la-ppt-de-suriname-intensifica-trabajo-con-secretar%C3%ADa-general-de-unasur-con-miras-del-fortalecimiento-institucional">http://www.unasursg.org/inicio/centro-de-noticias/archivo-de-noticias/la-ppt-de-suriname-intensifica-trabajo-con-secretar%C3%ADa-general-de-unasur-con-miras-del-fortalecimiento-institucional

http://www.iadb.org/es/noticias/comunicados-de-prensa/2013-11-18/96-por-ciento-de-bancos-muestran-interes-en-los-pymes.10654.html

la situación económica para las PYMES mejorará en los próximos dos años y la mayoría de los bancos predice un incremento de su cartera PYMES.

Banco Mundial (BM)

Según datos del Banco Mundial, un estimado de 120 millones de latinoamericanos carece de acceso a un inodoro o un lugar sanitariamente seguro para evacuar sus excreciones²⁹⁹. Un tercio de los pobladores de áreas rurales de Latinoamérica están potencialmente expuestos a contacto con sus propias heces ya que carecen de un sistema de separación de sus excreciones, como un escusado, una letrina o un pozo séptico. La cifra es de 13% para los habitantes de pueblos y ciudades latinoamericanos. En los Objetivos del Milenio la región se comprometió a que más del 90% de los latinoamericanos tuviesen acceso al saneamiento para el 2015. La realidad es que en 2011 se había llegado a 82%.

Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)

En el ranking de movimiento portuario elaborado por la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) se indica que el crecimiento de las operaciones de carga en las terminales marítimas de la región creció un 2% en los primeros seis meses del 2013³⁰⁰. Esto es comparado con las alzas de 16% y 9% anotadas en iguales períodos de 2011 y 2012, respectivamente. Así esta cifra representa el menor crecimiento desde 2009. Los 20 principales puertos de contenedores en América Latina y el Caribe, que representan 74% del movimiento regional, registraron un crecimiento prácticamente nulo en el primer semestre de 2013 (-0,1%). Pocos terminales marítimos de la región muestran un crecimiento por sobre los dos dígitos, entre ellos los puertos de Manzanillo, en México (10%), San Antonio, en Chile (10%), Buenos Aires, en Argentina (11%) y Montevideo, en Uruguay (28%). Según las cifras disponibles algunos terminales en Chile y Brasil registraron un alto crecimiento en comparación con el primer semestre de 2012, como ese el caso de Coronel (96%), Arica (47%), Chibatao (45%) y Sepetiba (18%). Al realizar la comparación semestral por países, los mayores aumentos fueron para Uruguay (27,7%), Argentina (20,1%), El Salvador (19,6%) y Chile (11,6%). El menor crecimiento se observó en Guatemala (-10,2%), Venezuela (-17,6%) y Costa Rica (-22,6%).

Los jefes de institutos nacionales de estadísticas de América Latina y el Caribe se reunieron en la "Conferencia Estadística de las Américas (CEA)", en Santiago³⁰¹. Ahí acordaron fortalecer la medición de la pobreza, la seguridad pública y justicia, la cooperación Sur-Sur y la discapacidad, y avanzar en indicadores de igualdad de género. En el documento final, la CEA avala la creación de un grupo de trabajo para estadísticas sobre seguridad pública y justicia, que estará integrado por México como país coordinador, además de Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, Panamá, Perú y República Dominicana, y por un centro especializado de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC). En materia de censos, la CEA llama a los países que se aprestan a levantar sus censos a que incorporen en ellos las

 $^{{\}color{blue} {}^{299}} \quad \underline{http://www.bancomundial.org/es/news/feature/2013/11/19/latinoamerica-acceso-inodoro}$

³⁰⁰ http://www.eclac.cl/cgi-

 $[\]frac{\text{bin/getProd.asp?xml=/prensa/noticias/comunicados/1/51471/P51471.xml\&xsl=/prensa/tpl/p6f.xsl\&base=/prensa/tpl/top-bottom.xsl}{\text{op-bottom.xsl}}$

³⁰¹ http://www.eclac.cl/cgi-

 $[\]frac{\text{bin/getProd.asp?xml=/prensa/noticias/comunicados/8/51508/P51508.xml\&xsl=/prensa/tpl/p6f.xsl\&base=/prensa/tpl/top-bottom.xsl}{\text{op-bottom.xsl}}$

recomendaciones emanadas del debate en este órgano y, respecto al mercado de trabajo, toma nota de las actividades para el periodo 2014-2015 propuestas para avanzar en la armonización de la medición de la informalidad laboral.

En Colombia fue presentado el documento "Trabajo Decente e Igualdad de Género" Este destacó que durante los últimos 30 años se han logrado avances importantes en la integración de las mujeres al trabajo, pero la desigualdad de género es persistente y esto provoca que sean afectadas más que los hombres por el desempleo, la informalidad y la pobreza. Así la tasa de participación de las mujeres en la fuerza laboral subió de 49,2% en el 2000 a 52,6% en 2010, aunque continúa siendo inferior a la de los hombres, que es de 79,6%. En la actualidad, hay más de 100 millones de mujeres en la fuerza de trabajo. La tasa de desempleo de las mujeres de 9,1% es 1,4 veces la de los hombres y reciben ingresos menores en todos los segmentos ocupacionales. El informe también revela que las mujeres tienen menos probabilidad que los hombres de tener un empleo asalariado (60,7% comparado con 68,5%).

Se realizó la XIV reunión del Consejo Regional de Planificación del Instituto Latinoamericano y del Caribe de Planificación Económica y Social (ILPES) de la CEPAL en Brasilia³⁰³. En las resoluciones del encuentro, los Ministros y Jefes de Planificación solicitaron al ILPES fomentar la investigación aplicada, la cooperación técnica y la capacitación en temas relacionados con la dimensión regional del desarrollo, la inversión pública y privada, la infraestructura y el rol del Estado.

Se llevó a cabo la III reunión de los puntos focales designados por los gobiernos de los países signatarios de la Declaración sobre la aplicación del principio 10 de la Declaración de Río sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo en América Latina y el Caribe en Lima³⁰⁴. Los 17 países participantes firmaron una declaración que promueve el acceso a la información, participación y justicia en asuntos ambientales. Además acordaron en dicha reunión una visión común sobre los valores que deben inspirar un futuro convenio o instrumento regional sobre esta materia. Igualdad, inclusión, transparencia, proactividad, colaboración, progresividad y no regresividad fueron los siete principios fundamentales convenidos.

Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO)

Según el "Boletín Trimestral de Seguridad Alimentaria de la FAO"³⁰⁵, para el trimestre julio-septiembre de 2013 los precios alimentarios en América Latina y el Caribe se mantuvieron bajos, mientras que el comercio agroalimentario y la producción de cereales de los países creció positivamente. En la región los pronósticos apuntan a una producción de cereales que superará en 9,5% la producción del año anterior, alcanzando las 223,1 millones de toneladas. De ellas, 181,1 millones de toneladas corresponden exclusivamente a América del Sur, subregión que vería

http://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---americas/---ro-lima/---sro-santiago/documents/publication/wcms 229398.pdf

http://www.eclac.cl/cgi-

 $[\]frac{\text{bin/getProd.asp?xml=/prensa/noticias/comunicados/4/51634/P51634.xml\&xsl=/prensa/tpl/p6f.xsl\&base=/prensa/tpl/top-bottom.xsl}{\text{op-bottom.xsl}}$

³⁰⁴ http://www.eclac.cl/cgi-

 $[\]frac{\text{bin/getProd.asp?xml=/prensa/noticias/comunicados/5/51475/P51475.xml\&xsl=/prensa/tpl/p6f.xsl\&base=/prensa/tpl/top-bottom.xsl}{\text{op-bottom.xsl}}$

http://www.fao.org/archive/from-the-field/detail/es/c/207423/

incrementada su producción en 11,3% respecto a la temporada previa. En el resto de la región se espera igualmente un incremento en la producción. En Centroamérica, México y el Caribe en conjunto, la producción de cereales alcanzará los 42 millones de toneladas, un 2,2% por encima del desempeño de 2012. La inflación de los alimentos de América Latina y el Caribe se ubicó en 1,3% durante el tercer trimestre del año 2013, el menor nivel para un trimestre en dicho año. Esto confirma la tendencia de desaceleración que había mostrado el trimestre anterior, cuando había llegado a 2%. La inflación general trimestral, en tanto, prácticamente mostró el mismo nivel que el trimestre anterior, ubicándose en el 1,5%. Brasil, Guatemala, Panamá, Nicaragua, y Venezuela, fueron los países que más aportaron a la reducción en los movimientos de los precios de los alimentos. El saldo comercial agroalimentario del segundo trimestre de 2013 superó los US\$ 44.000 millones, 18 % por más que en el mismo trimestre del año anterior.

Organización Internacional de Trabajo (OIT)

Se realizó la XVIII Conferencia Interamericana de Ministros del Trabajo (CIMT) en Medellín. Esta concluyó con la adopción de la "Declaración y Plan de Acción de Medellín: 50 años de diálogo interamericano para la promoción de la justicia social y el trabajo decente: avances y desafíos hacia el desarrollo sostenible" 306. En la conferencia participaron Ministros y delegados de 27 Estados Miembros de la Organización de los Estados Americanos (OEA), representantes de trabajadores y empleadores y de organismos internacionales. La Declaración adoptada en la sesión de clausura reafirma los compromisos de los gobiernos de la región con la articulación de políticas económicas y laborales para la promoción del trabajo decente y la inclusión social. En ella quedó reflejado el acuerdo de promover la integración de políticas que reconozcan la interdependencia entre el empleo, la movilidad laboral, la protección social, los cambios demográficos y tecnológicos, las disparidades regionales, el medio ambiente y el crecimiento económico. De acuerdo con estimaciones de la Organización Internacional de trabajo (OIT), en un contexto de crecimiento moderado la tasa de desempleo regional podría registrar una baja en 2013, para cerrar entre 6,2% a 6,3%.

Además se publicó la "Segunda Nota sobre Trabajo Rural", elaborada por la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y OIT³⁰⁷. La adopción de medidas en pro de la erradicación del trabajo infantil en la agricultura, podría impactar positivamente en la interrupción del ciclo de la pobreza que afecta a los sectores rurales de América Latina y el Caribe. De acuerdo al informe, en América Latina y el Caribe 12,5 millones de niños trabajan. Al igual como ocurre en el resto del mundo, el sector agrícola es el que agrupa a la mayor cantidad de niños en trabajo infantil en la región (48%), con importantes diferencias entre la región Andina 61.5%; Mesoamérica: 42.7%; y Cono Sur: 38.4%.

http://www.sica.int/consulta/noticia.aspx?idn=82107&idm=1

http://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---americas/---ro-lima/---sro-santiago/documents/publication/wcms 226902.pdf

Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD)

Se presentó el "Informe Regional de Desarrollo Humano (IDH) 2013-2014. Seguridad Ciudadana con rostro humano: diagnóstico y propuestas para América Latina" 308. Este revela que en la última década la región ha sido escenario de dos grandes expansiones, la económica pero también la delictiva. Pese a las mejoras sociales, la región sigue siendo la más desigual y la más insegura del mundo. Mientras los índices de homicidio disminuyen en otras regiones, el problema ha aumentado en América Latina, que registra más de 100 mil asesinatos cada año, llegando a superar un millón de asesinatos entre 2000-2010. Si bien la tasa de homicidios se ha estabilizado e incluso ha disminuido en algunos países, todavía es alta. Así en 11 de los 18 países estudiados, la tasa es mayor a los 10 asesinatos por cada 100,000 habitantes, nivel considerado epidémico. En todos los países analizados, la percepción de seguridad se ha deteriorado y el robo se ha triplicado en los últimos 25 años, convirtiéndose en el delito que más afecta a los latinoamericanos. El informe también revela una correlación directa entre el crecimiento urbano y el delito: la mayoría de los países que tuvieron un crecimiento de la población urbana superior al 2% anual (el crecimiento demográfico natural), también tuvieron incrementos en las tasas de homicidio, con la excepción de Colombia y Paraguay.

³⁰⁸ http://www.undp.org/content/dam/rblac/img/IDH/IDH-AL%20Informe%20completo.pdf